
З А К О Н О Д А Т Е Л Ь Н О Е  С О Б Р А Н И Е  
И Р К У Т С К О Й  О Б Л А С Т И

СТЕНОГРАММА
23-й сессии Законодательного Собрания Иркутской области 

16 апреля 2025 года г. Иркутск

Часть 1 заседания. Дата: 16.04.2025 Время: 10:03:47 -  11:44:01 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 39
1. Алдаров К.Р.

2. Алексеев А.Л.
3. Баляскин С.А.
4. Бессонов А.П.
5. Боровиков А.А.
6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

9. Демин Э.Ю.
10. Дикусарова Н.И.

11. Духовников А.М.

12. Егорова Л.И.
13. Зенкин Е.Ю.
14. Кокошникова А.В.
15. Красноштанов А.Н.
16. Крыжановская Е.Л.

17. Кудрявцева Г.Ф.

18. Лаутин А.Ю.

19. Лобков А.В.

20. Малышев А.А.
21. Молостова Т.Н.

первый заместитель председателя Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользо
вании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собра
ния Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркут
ской области, председатель комитета по собственности и эко
номической политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти.
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объедине
ниями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законо
дательного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной за
щите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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22. Мясников Д.А.

23. Новиков М.А.
24. Новокрещенов В.А.
25. Нохоев П.И.
26. Обухов А.В.
27. Перетолчин В.В.

28. Петров М.М.
29. Побойкин В.Л.

30. Попов О.Н.

31. Распутин А.В.
32. Ружников Д.О.
33. Сагдеев Т.Р.

34. Саломатов Ф.С.

35. Сарсенбаев Е.С.
36. Смагин В.П.

37. Сумароков П.И.
38. Ус В.Г.
39. Франтенко С.С.

Отсутствовало депутатов:
1. Гудков А.С.
2. Девочкин М.Е.
3. Козлов Ю.А.

4. Литвинов Д.В.
5. Труфанов Н.С.

6. Ягодзинский Д.В.

председатель комитета по социально-культурному законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяй
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и эконо
мической политике Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

6
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и со
циальной защите Законодательного Собрания Иркутской обла
сти
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

Присутствовало приглашенных: 20
1. Абрусевич А.М. главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата

Полномочного представителя Президента РФ в СФО
2. Афанасьева Т.В. Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской области
3. Басов М.В. начальник правового управления Законодательного Собрания

Иркутской области
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4. Буянов Р.В.

5. Дмитриев И.В.
6. Кобзев И.И.
7. Кузин А.С.
8. Кузьмин Г.Г.
9. Ленынина И.В.

10. Лобанов М.А.
11. Махтина Ю.Б.
12. Модестов А.А.
13. Парфенов М.А.
14. Пласкеева А.Г.

15. Романов М.С.
16. Свистелин К.В.
17. Семенов В.А.

18. Тен С.Ю.

19. Филиппова О.Н.

20. Шумилов Ю.С.

полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
Губернатор Иркутской области 
мэр Тайшетского района
заместитель Председателя Правительства Иркутской области 
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области 
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
министр здравоохранения Иркутской области 
министр образования Иркутской области
старший прокурор отдела по надзору за исполнением законода
тельства в социальной сфере прокуратуры Иркутской области 
мэр Нижнеилимского муниципального района 
мэр Киренского муниципального района
председатель некоммерческой организации «Ассоциация муни
ципальных образований Иркутской области», мэр муниципаль
ного образования «город Черемхово»
депутат Государственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации
заместитель начальника управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Иркутской области 
начальник отдела управления в области охоты

О ФОРМИРОВАНИИ РАБОЧИХ ОРГАНОВ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:03:48. Речь 3 мин 51 сек

Уважаемые коллеги, добрый день, начинаем работать. Прошу занять 
свои места, зарегистрироваться депутатов. Проверьте, пожалуйста, что все 
установили свои карточки в ложемент. Уважаемые депутаты, прошу обра
тить внимание на экран: из 45 депутатов в зале присутствует 38. Сегодня в 
заседании принимает участие: Губернатор Иркутской области Игорь Ивано
вич Кобзев, депутат Государственной Думы, депутат Государственной Ду
мы Тен Сергей Юрьевич, главный... это сегодня у нас... Главный феде
ральный инспектор в Иркутской области аппарата полномочного предста
вителя Президента в СФО Абрусевич Андрей Михайлович. Попробуйте 
только не захлопать (смех в зале). Ладно, работаем дальше. Председатель 
Правительства Иркутской области Зайцев Константин Борисович, председа
тель некоммерческой организации «Ассоциация муниципальных образова
ний» Семенов Вадим Александрович, заместитель начальника Управления 
Министерства юстиции Филиппова Оксана Николаевна, старший прокурор 
отдела по надзору за исполнением законодательства в социальной сфере 
Пласкеева Алена Георгиевна, председатель Избирательной комиссии Ир
кутской области Дмитриев Илья Владимирович (аплодисменты), председа
тель Контрольно-счетной палаты Иркутской области Махтина Юлия Бори
совна, Уполномоченный по правам ребенка Афанасьева Татьяна Витальев
на, полномочный представитель Губернатора в Законодательном Собрании 
Буянов Роман Викторович, заместители Губернатора, министры, заместите-
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РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/1)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/2)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/3)

ли Председателя Правительства, мэры муниципальных образований, пред
ставители общественных организаций Иркутской области. Кворум для ра
боты имеется. 23-я сессия Законодательного Собрания Иркутской области 
объявляется открытой.

(Депутаты поют Гимн России)
Для ведения заседания необходимо избрать рабочие органы. Секре

тариат предлагается избрать в качестве 3 человек. Будут ли другие предло
жения? Кто за данный количественный состав, прошу проголосовать.

Избрать секретариат в составе трех человек

Время: 10:07:39
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:39. Речь 0 мин 17 сек

Персонально: Алексеев Александр Лаврентьевич Попов Олег Нико
лаевич Смагин Владимир Петрович. Будут ли другие предложения по кан
дидатурам? Предлагается проголосовать за список кандидатов в целом. 
Прошу вас.

Избрать названные кандидатуры в состав секретариата 
Время: 10:07:56
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:07:56. Речь 0 мин 24 сек 

Решение принято.
Секретариат прошу занять свои места. Счетную комиссию предлага

ется избрать в количестве 3 человек. Будут ли другие предложения? Кто за 
данный количественный состав, прошу проголосовать.

Избрать счетную комиссию в составе трех человек 
Время: 10:08:20
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
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За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/4)

ВЫСТУПИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:20. Речь 0 мин 26 сек

Решение принято. Персонально: Малышев Антон Андреевич, Сар- 
сенбаев Евгений Сейтович, Ружников Дмитрий Олегович. Будут ли другие 
предложения по кандидатурам? Предлагается проголосовать за список кан
дидатов в целом, пожалуйста.

Избрать названные кандидатуры в состав счетной комиссии 
Время: 10:08:46
Присутствие -  37. Отсутствие -  8. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 19
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:08:46. Речь 7 мин 25 сек

Решение принято. Рабочие органы избраны. Перед началом обсуж
дения повестки выполним традиционную приятную миссию. Пожалуйста.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Для вручения почетных грамот приглашаем Губернатора Иркутской 

области Игоря Ивановича Кобзева.
За многолетний труд и высокий профессионализм, достижения в 

сфере образования Иркутской области Почетной грамотой Губернатора Ир
кутской области награждается Аксеновская Елена Михайловна - учитель 
муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения города 
Иркутска средней общеобразовательной школы № 9 имени Александра 
Сергеевича Пушкина.

АКСЕНОВСКАЯ Е.М.
Добрый день, уважаемый Губернатор Игорь Иванович, добрый день, 

уважаемое Законодательное Собрание Иркутской области, любой юбилей - 
это особая ступень, это особая, важная, жизненная черта в жизни каждого 
человека. И на этом рубеже каждый человек задумывается о том, какую 
миссию он несет в жизни и на земле. И, наверное, в первую очередь педагог 
задает себе вопрос: а что я оставлю после себя? И, наверное, проанализиро
вав свою жизнь, я понимаю, что мои дети, мои ребятишки, мои ученики 
несут частичку моего сердца, частичку моей души, частичку моих знаний, 
мои моего таланта и моего понимания мира. Благодарю вас за столь высо
кую оценку моей деятельности. Всем большое спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За достижения в общественной сфере деятельности и в связи со 105-
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летнем со дня образования иркутского комсомола Почетной грамотой Гу
бернатора Иркутской области награждаются члены Иркутской региональ
ной общественной организации - движение «Ветераны комсомола»: Иванов 
Александр Александрович.

ИВАНОВ А.А.
Спасибо за большую награду. Рад работать на благо Иркутской обла

сти.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Почетной грамотой Губернатора Иркутской области награждается 

член Иркутской региональной общественной организации - движение «Ве
тераны комсомола» Щербакова Тамара Григорьевна.

ЩЕРБАКОВА Т.Г.
Спасибо за высокую оценку. Всем большое спасибо. Всех с наступа

ющими большими праздниками.

МЕДВЕДЕВ С.В.
Спасибо, Игорь Иванович. Для вручения Почетных грамот пригла

шаем председателя Законодательного Собрания Иркутской области Алек
сандра Викторовича Ведерникова. За значительный вклад в развитие куль
туры в Иркутской области Почетной грамотой Законодательного Собрания 
Иркутской области награждается Яворский Николай Александрович - ди
ректор муниципального автономного учреждения дополнительного образо
вания города Тулуна «Детская художественная школа».

ЯВОРСКИЙ Н.А.
Ну, я думаю, что эта высокая награда, наверное, прежде всего всего 

нашего коллектива. Поэтому спасибо за высокую оценку работы всего 
нашего коллектива. Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской об

ласти награждается Абраменко Герман Геннадьевич - заместитель главного 
врача по акушерско-гинекологической помощи областного государственно
го бюджетного учреждения здравоохранения «Иркутский городской пери
натальный центр имени Малиновского».

АБРАМЕНКО Г.Г.
Уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр Викторович, 

уважаемые депутаты. Я благодарен, как и весь коллектив, за столь высокую 
оценку работы всего коллектива Иркутского городского перинатального 
центра, за мой личный труд. Впредь обязуемся сохранять и приумножать 
репродуктивное здоровье наших пациенток, чтобы у нас рождались здоро
вые, сильные сибиряки. Спасибо.

МЕДВЕДЕВ С.В.
За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской об

ласти награждается Урбанова Васса Карловна - заведующий фельдшерско- 
акушерским пунктом деревни Зангей, фельдшер областного государствен
ного бюджетного учреждения здравоохранения «Аларская районная боль-

6



ница».

ВЫСТУПИЛИ:

РЕШИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/5)

ВЫСТУПИЛИ:

УРБАНОВА В.К.
Здравствуйте всем. Спасибо за оказанную честь. Спасибо моим па

циентам, что так получилось, что я такую высокую награду получила. Спа
сибо всем, на благо своих пациентов будут трудиться.

О ПРОЕКТЕ ПОВЕСТКИ ДНЯ СЕССИИ

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:12. Речь 0 мин 8 сек

Переходим к рассмотрению проекта повестки. Проект повестки рас
смотрен на заседании коллегии. Предлагаю принять его за основу и прошу 
вас проголосовать, уважаемые депутаты.

Принять проект повестки за основу

Время: 10:16:20
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:16:20. Речь 0 мин 19 сек

Есть ли предложения, дополнения, замечания? Пожалуйста, коллеги. 
Пожалуйста, Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:16:39. Речь 0 мин 25 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. У меня 3 предложения в повестку. 
Первое: прошу включить в повестку проект постановления о ходатайстве 
Законодательного Собрания Иркутской области о присвоении городу Че- 
ремхово Иркутской области Почетного звания Российской Федерации «Го
род трудовой доблести» и рассмотреть его после первого вопроса, доклад
чиком определить мэра муниципального образования «город Черемхово» 
Семенова Вадима Александровича.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:04. Речь 0 мин 4 сек

Пожалуйста, коллеги, голосуем предложение Перетолчина Виталия 
Владимировича.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/6)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/7)

ВЫСТУПИЛИ:

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:17:08
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:08. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Так у вас еще?

ПЕРЕТОЛЧИН В.В.
Да-да, еще 2.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Тогда, пожалуйста, следующее.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:17:25. Речь 0 мин 27 сек

Прошу включить в повестку проект закона Иркутской области № ПЗ- 
1507 «О преобразовании всех поселений, входящих в состав муниципально
го образования «Тайшетский муниципальный район Иркутской области», 
путем их объединения» и рассмотреть его... и рассмотреть его после вопро
са № 4 повестки, докладчиком определить мэра Тайшетского района Кузина 
Александра Сергеевича.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:52. Речь 0 мин 4 сек 

Пожалуйста, голосуем предложение Виталия Владимировича... Где?

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:17:56
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  37. Против -  1. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:17:56. Речь 0 мин 28 сек
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Решение принято. Пожалуйста, Виталий Владимирович, дальше.

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/8)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:18:24. Речь 0 мин 25 сек

Прошу включить в повестку проект закона Иркутской области № ПЗ- 
1505 «О внесении изменений в статьи 11 и 31 Закона Иркутской области «О 
наградах Иркутской области и почетных званиях Иркутской области» после 
дополнительного вопроса ПЗ-1507. Докладчиком определить полномочного 
представителя Губернатора Иркутской области в Законодательном Собра
нии Иркутской области Буянова Романа Викторовича.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:49. Речь 0 мин 5 сек

Голосуем предложение Виталия Владимировича, пожалуйста, коллеги.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:18:54
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:18:54. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Пожалуйста. Мясников Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ПРЕДЛОЖЕНИЕ: Время: 10:19:16. Речь 0 мин 17 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Уважаемый Александр Викторо
вич, прошу включить в повестку сессии Законодательного Собрания проект 
закона Иркутской области № ПЗ-1504 «О внесении изменений в отдельные 
законы Иркутской области», определить меня докладчиком и рассмотреть 
его после шестого вопроса.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:33. Речь 0 мин 5 сек

Голосуем предложение Дмитрия Александровича, прошу вас.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:19:38
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(п.0/9)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/10)

ВЫСТУПИЛИ:

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:19:38. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Пожалуйста, Буянов Роман Викторович, ваше 
предложение?

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:19:59. Речь 0 мин 22 сек

Уважаемый Александр Викторович, прошу осуществить замену до
кладчика по вопросу № 8 повестки сегодняшнего заседания в связи с отпус
ком Бороденко Валентина Петровича - руководителя службы по охране и 
использованию объектов животного мира Иркутской области. По данному 
вопросу готов выступить заместитель Председателя Правительства Иркут
ской области Кузьмин Георгий Георгиевич, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:21. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, коллеги, голосуем предложение Романа Викторовича о 
замене докладчика. Прошу вас.

Утвердить поправку к повестке 
Время: 10:20:27
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:20:27. Речь 0 мин 42 сек

Решение принято. Так, пожалуйста, коллеги, еще предложения, до
полнения в повестку. Предложений больше нет.

Игорь Иванович, было еще одно у нас дополнение, предложение в 
повестку, но мы после консультаций с Константином Борисовичем догово
рились вынести его на следующую сессию после проведения согласитель
ных процедур. Это изменения в законы касательно, предшествующие вне
сению изменений в Регламент Законодательного Собрания для организации

ю



ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.0/11)

ВЫСТУПИЛИ:

деятельности законодательного органа. У вас есть еще, Игорь Иванович, 
что-то дополнить?

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:21:09. Речь 0 мин 3 сек

(Не слышно).

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:12. Речь 0 мин 9 сек

А, нет, нет, нет, подождите, сейчас проголосуем за повестку. Пожа
луйста. Коллеги, голосуем в окончательной редакции повестку 23-й сессии с 
учетом дополнений и изменений. Прошу вас.

Принять повестку в целом 
Время: 10:21:21
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от присутствующих 
Для решения: 20
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:21:21. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Повестка 23-й сессии утверждена.
Слово предоставляется Губернатору Иркутской области Игорю Ива

новичу Кобзеву, пожалуйста, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Г убернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:21:41. Речь 6 мин 54 сек

Доброе утро, уважаемый Александр Викторович, уважаемые колле
ги, уважаемые депутаты. Чуть меньше месяца осталось до одного из самых 
главных праздников нашей страны - День Победы в Великой Отечественной 
войне. Победа нелегко досталась нашему советскому народу и оттого она 
нам очень дорога. Мы бережно храним в наших сердцах память о тех суро
вых днях. Мы помним судьбы своих родных, близких, которые встали пле
чом к плечу против общего врага как на поле боя, так и в тылу. В этом году 
мы празднуем восьмидесятилетие Победы, уважаемые депутаты. Знаю, что 
участие в праздничных мероприятиях запланировано и в ваших графиках. 
Это хорошее дело и очень правильное, в том числе с точки зрения патрио
тического воспитания подрастающего поколения. Встречи пройдут на пло
щадках также, где проживают наши ветераны. И в эти в эти дни особенно, 
наверное, важно наше внимание к ним. Я уверен, что сегодня основная 
наша задача - это сохранить историческую память о подвиге советских 
граждан, которые ценой невероятных усилий смогли одержать победу в 
жесткой кровопролитной борьбе с захватчиками и передали эти знания уже
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следующим поколениям. В связи с этим, уважаемые депутаты, обращаюсь к 
вам с просьбой поддержать инициативу, внесенную от моего имени, о вне
сении изменений в статьи 11 и 31 Закона Иркутской области «О наградах 
Иркутской области и почетных званиях Иркутской области». Президентом 
Российской Федерации Владимиром Владимирович Путиным по итогам 47- 
го заседания российского организационного комитета «Победа» было пору
чено высшим должностным лицам субъектов принять меры, которые обес
печивают присвоение участникам Великой Отечественной войны почетного 
звания «Почетный гражданин» в данном случае Иркутской области или со
ответствующего муниципального образования. Действующая редакция ре
гионального Закона предусматривает возможность присвоения звания «По
четный гражданин Иркутской области» не более чем 3 гражданам в год. Я 
предлагаю внести изменения, чтобы мы смогли вместе с вами решить важ
ную проблему для наших ветеранов и присвоить почетное звание всем 
участникам Великой Отечественной войны, которые проживают на терри
тории Иркутской области. Следующим вопросом я бы хотел еще раз, чтобы 
вы рассмотрели, о наших подвигах наших родных и близких, бабушек и де
душек в годы Великой Отечественной войны. Я подписал ходатайство в ад
рес Президента Российской Федерации о присвоении городу Черемхово 
звания «Город трудовой доблести». Черемховцы внесли значительный 
вклад в победу в Великой Отечественной войне. И, уважаемые депутаты, 
прошу вас также поддержать эту инициативу, принять соответствующее по
становление. Считаю, что вклад жителей Иркутской области в великую по
беду заслуживает того, чтобы мы, их потомки, помнили об этом и гордились 
этим. Вчера на нашей встрече с фракциями мы это подробно обсудили. Я 
увидел, что со стороны фракций наших партий нет никаких возражений. 
Поэтому еще раз обращаюсь уже к фракции Единой России. Уважаемые де
путаты, сегодня сессия пройдет в двухдневном формате. Мы рассмотрим 
сегодня важные для области законопроекты. Среди них - преобразование в 
единые округа поселений Киренского и Нижнеилимского районов, измене
ния в законы «О мерах социальной поддержки ветеранов и многодетных 
семей». 25 апреля встретимся в Иркутском суворовском военном училище 
на оглашении моего ежегодного послания к Законодательному Собранию 
Иркутской области. Приятно еще видеть, что сегодня в пункте 7 вашей по
вестки определены внесение изменения в статью первую Закона Иркутской 
области «О мерах социальной поддержки отдельных категорий ветеранов 
Иркутской области». Знаю, что инициатива была от Ларисы Игоревны Его
ровой, мы здесь тоже, Лариса Игоревна, поддерживаем вас в этом направле
нии, считаю, что это хорошая, такая командная работа в отношении тех, кто 
сегодня внимательно, наверное, или мы с нашей стороны внимательное 
идет отношение к этой категории жителей. Завершая свое выступление, хо
тел бы лично поблагодарить вас, уважаемые коллеги, за проделанную с ва
ми работу. Наше взаимодействие иногда складывается по-разному, мы ча
сто спорим, в то же время ищем компррмиссы, на некоторые вопросы мы 
имеем разные точки зрения, и это хорошо, я считаю, что это правильно и 
по-другому быть не должно. Поэтому мы видим, что каждый из нас болеет 
душой за свою малую родину, хочет, достигнуть каких-то определенных 
решений. Но в любом случае все это должно быть в команде, сбалансирова
но и с понятием, как это все будет дальше развиваться в интересах наших 
жителей. Сегодня вы народные избранники, полномочные представители 
жителей Иркутской области. Знаю, что многие, да абсолютное большинство 
сегодня работает на территориях, встречается с людьми, видят, какое пони-
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мание на местах, что происходит. Где-то включайтесь вы, где-то мы вместе 
с Правительством Иркутской области дорабатываем вопросы и на сессиях 
Заксобрания, и на комиссиях, комитетах. Уверен, что вот именно, наверное, 
совместное неравнодушие говорит об этом, что мы вместе делаем непро
стую ежедневную работу, которая часто может подвергнуться и критике. Но 
в любом случае все критические замечания нужно точно реагируйте и, ко
нечно, по мере возможности в плановом порядке их устранять. Хотел бы 
еще раз поблагодарить. Предстоящие праздники, они, как мы с вами гово
рили, будут не только праздничные, да, но и ответственные. Знаю, что мно
гие из вас тоже будут на территории в эти дни. Хотел бы, чтобы лично посе
тили и не только ветеранов Великой Отечественной войны, всех, кто сего
дня по вашему графику включены в эти встречи. Это хороший признак того, 
что мы чтим поколения старшее победителей и выражаем им особое внима
ние и благодарность. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:35. Речь 0 мин 7 сек 

Спасибо, Игорь Иванович.

ПРОЕКТ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1483 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об административной ответственности за правонарушения в сфере 
перевозки пассажиров и багажа транспортом общего пользования городского и пригород
ного сообщения в Иркутской области» (первое чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1492 «О преобразовании всех поселе
ний, входящих в состав Киренского района Иркутской области, путем их объединения» 
(первое чтение).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1490 «О преобразовании всех поселе
ний, входящих в состав муниципального образования «Нижнеилимский район» Иркут
ской области, путем их объединения» (первое чтение).

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1485 «О внесении изменений в отдель
ные законы Иркутской области» (первое чтение).

6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1486 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «О наделении органов местного самоуправления отдельными област
ными государственными полномочиями в сфере труда» (первое чтение).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1487 «О внесении изменения в статью 1 
Закона Иркутской области «О мерах социальной поддержки отдельных категорий ветера
нов в Иркутской области»» (первое чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1480 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотничьих ре
сурсов и среды их обитания в Иркутской области» (первое чтение).

9. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области о результатах его деятельности в 2024 году».

10. Правительственный час «Причины снижения валового объема производства 
сельскохозяйственной продукции».

11. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Народным Советом Луганской Народной
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Республики».
12. Проект постановления «Об утверждении итогов ежегодного областного кон

курса на лучшую организацию работы представительного органа муниципального образо
вания Иркутской области с населением по реализации социально значимых проектов в 
муниципальных образованиях Иркутской области в 2024 году».

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1489 «О внесении изменений в статьи 
2 и 4 Закона Иркутской области «О многодетной семье в Иркутской области» (первое чте
ние).

14. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 856791-8 
«О внесении изменений в статью 80 Федерального закона «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» и статью 35 Федерального закона «Об обязательном 
медицинском страховании в Российской Федерации».

15. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Депутатском часе 
«О современном состоянии и проблемах развития детского отдыха в Иркутской области».

16. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

17. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 08 октября 2024 года № 08/67-р.

18. Информация об исполнении комитетом по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собрания Иркут
ской области протокольного поручения 17-й сессии Законодательного Собрания Иркут
ской области от 20 ноября 2025 года № 3.

19. Послание Губернатора Иркутской области о положении дел в Иркутской обла
сти в 2024 году и основных направлениях областной государственной политики на 2025 
год.

ПОВЕСТКА ДНЯ ЗАСЕДАНИЯ:

1. Проект постановления «О назначении на должности мировых судей Иркутской 
области».

20. Проект постановления «О ходатайстве Законодательного Собрания Иркутской 
области о присвоении городу Черемхово Иркутской областй почетного звания Российской 
Федерации «Город трудовой доблести».

2. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1483 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об административной ответственности за правонарушения в сфере 
перевозки пассажиров и багажа транспортом общего пользования городского и пригород
ного сообщения в Иркутской области» (первое чтение).

3. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1492 «О преобразовании всех поселе
ний, входящих в состав Киренского муниципального района Иркутской области, путем их 
объединения» («О преобразовании всех поселений, входящих в состав Киренского района 
Иркутской области, путем их объединения»).

4. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1490 «О преобразовании всех поселе
ний, входящих в состав муниципального образования «Нижнеилимский район» Иркут
ской области, путем их объединения» (первое чтение).

21. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1507 «О преобразовании всех поселе
ний, входящих в состав муниципального образования «Тайшетский муниципальный район 
Иркутской области», путем их объединения» (законодательная инициатива мэра Тайшет
ского района).

22. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1505 «О внесении изменений в статьи 
11 и 31 Закона Иркутской области «О наградах Иркутской области и почетных званиях 
Иркутской области».

5. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1485 «О внесении изменений в отдель-
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ные законы Иркутской области» (первое чтение).
6. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1486 «О внесении изменений в Закон 

Иркутской области «О наделении органов местного самоуправления отдельными област
ными государственными полномочиями в сфере труда» (первое чтение).

23. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1504 «О внесении изменений в от
дельные законы Иркутской области» (законодательная инициатива депутатов Законода
тельного Собрания Иркутской области Дикусаровой Н.И., Мясникова Д.А., Духовникова 
А.М, Егоровой Л.И., Уса В.Г.).

7. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1487 «О внесении изменения в статью 1 
Закона Иркутской области «О мерах социальной поддержки отдельных категорий ветера
нов в Иркутской области»» (первое чтение).

8. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1480 «О внесении изменений в Закон 
Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты, сохранения охотничьих ре
сурсов и среды их обитания в Иркутской области» (первое чтение).

9. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по правам ребенка в Ир
кутской области о результатах его деятельности в 2024 году».

10. Правительственный час «Причины снижения валового объема производства 
сельскохозяйственной продукции».

11. Проект постановления «О проекте Соглашения о сотрудничестве между Зако
нодательным Собранием Иркутской области и Народным Советом Луганской Народной 
Республики».

12. Проект постановления «Об утверждении итогов ежегодного областного кон
курса на лучшую организацию работы представительного органа муниципального образо
вания Иркутской области с населением по реализации социально значимых проектов в 
муниципальных образованиях Иркутской области в 2024 году».

13. Проект закона Иркутской области № ПЗ-1489 «О внесении изменений в статьи 
2 и 4 Закона Иркутской области «О многодетной семье в Иркутской области» (первое чте
ние).

14. Проект постановления «Об отзыве на проект федерального закона № 856791-8 
«О внесении изменений в статью 80 Федерального закона «Об основах охраны здоровья 
граждан в Российской Федерации» и статью 35 Федерального закона «Об обязательном 
медицинском страховании в Российской Федерации».

15. Проект постановления «О рекомендациях, выработанных на Депутатском часе 
«О современном состоянии и проблемах развития детского отдыха в Иркутской области».

16. Проект постановления «О награждении Почетной грамотой Законодательного 
Собрания Иркутской области».

17. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями Законодательного Со
брания Иркутской области от 08 октября 2024 года № 08/67-р.

18. Информация об исполнении комитетом по бюджету, ценообразованию, финан
сово-экономическому и налоговому законодательству Законодательного Собрания Иркут
ской области протокольного поручения 17-й сессии Законодательного Собрания Иркут
ской области от 20 ноября 2025 года № 3.

19. Послание Губернатора Иркутской области о положении дел в Иркутской обла
сти в 2024 году и основных направлениях областной государственной политики на 2025 
год.

1. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(пЛ/12)

ВЫСТУПИЛИ:

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:28:42. Речь 0 мин 14 сек

Переходим к работе по повестке. Вопрос № 1. Проект постановления 
«О назначении на должности мировых судей в Иркутской области». Докла
дывает Перетолчин Виталий Владимирович - председатель комитета по за
конодательству о государственном строительстве области и местном само
управлении. Судьи присутствуют в режиме ВКС. Приветствуем вас.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:28:56. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги, на заседании комитета рассмотрены представ
ления председателя Иркутского областного суда о назначении на должности 
мировых судей Иркутской области. Комитет рекомендует Законодательно
му Собранию назначить на должность мирового судьи Иркутской области 
на срок полномочий 3 года Бардаханову Ольгу Евгеньевну (судебный уча
сток № 25 Ленинского района города Иркутска). Прошу под держать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:22. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы Ольге Евгеньевне. Вопросов нет. Выступле
ния? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Бардаханову 
О.Е.

Время: 10:29:32
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:29:33. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:29:46. Речь 0 мин 16 сек

Комитет рекомендует Законодательному Собранию назначить на 
должность мирового судьи Иркутской области на срок полномочий 3 года
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Нечаеву Марию Александровну (судебный участок № 83 города Саянска 
Иркутской области). Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:02. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, вопросы Марии Александровне. Вопросов нет. Выступ
ления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВА- Назначить на должность мирового судьи Иркутской области Нечаеву М.А. 
ЛИ: Время: 10:30:12
(п. 1/13) Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.

Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:30:12. Речь 0 мин 52 сек

Решение принято. Уважаемые судьи, от имени депутатов Законода
тельного Собрания поздравляю вас с назначением. Это сложная, напряжен
ная, очень ответственная, особенно с учетом нагрузки на мировую юсти
цию, работа. Поэтому вам потребуются терпение, мудрость, опытные 
наставники, непредвзятость в решениях, чтобы достойно служить закону и 
жителям Иркутской области. Поздравляем вас. (Аплодисменты).

20. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ХОДАТАЙСТВЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРА
НИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПРИСВОЕНИИ ГОРОДУ ЧЕРЕМХОВО ИРКУТ
СКОЙ ОБЛАСТИ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ «ГОРОД 
ТРУДОВОЙ ДОБЛЕСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:31:04. Речь 0 мин 21 сек

Переходим к дополнительному вопросу. Проект постановления «О 
ходатайстве Законодательного Собрания о присвоении городу Черемхово 
Иркутской области почетного звания Российской Федерации «Город трудо
вой доблести». Приглашаю на трибуну Семенова Вадима Александровича - 
мэра муниципального образования города Черемхово.

СЕМЕНОВ В.А. -  председатель некоммерческой организации «Ассоциация 
муниципальных образований Иркутской области», мэр муниципального об
разования «город Черемхово»

ДОКЛАД: Время: 10:31:24. Речь 5 мин 56 сек

Добрый день, уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр 
Викторович, добрый день, уважаемые коллеги-депутаты. На территории го
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родского округа Черемхово Иркутской области 28 февраля 2025 года в це
лях увековечения подвига жителей города Черемхово, внесших значитель
ный вклад в достижение Победы в Великой Отечественной войне, стартова
ла инициатива мэра, Думы и общественности о присвоении старейшему го
роду Восточной Сибири почетного звания Российской Федерации «Город 
трудовой доблести». В целях реализации требований Федерального закона 
от 1 марта 20 года «О почетном звании Российской Федерации «Город тру
довой доблести» органами местного самоуправления, муниципальными со
обществами, при оперативном научном сопровождении регионального от
деления Российского военно-исторического общества в Иркутской области 
подготовлены и представлены в госорганы субъекта Российской Федерации, 
Российскую академию наук необходимые ходатайства, нормативные акты, 
архивные документы, и получено соответствующее заключение, подтвер
ждающее основания для присвоения искомого звания. Губернатору Иркут
ской области, Законодательному Собранию представлено решение Думы 
города, протокол решения общественного совета, копия исторического 
обоснования присвоения городу Черемхово звания «Город трудовой добле
сти», подготовленную директором научно-исследовательского центра оте
чественной истории Байкальского университета, доктором исторических 
наук, профессором (непонятно), копия экспертного заключения Российской 
академии наук о наличии оснований для присвоения почетного звания Рос
сийской Федерации «Город трудовой доблести» городу Черемхово от 8 ап
реля 25 года и буклет «Трудовая доблесть Черембасса». Вы, если есть жела
ние, обязательно ознакомьтесь с данными документами, с буклетом, где мы 
коротко все рассказали. Те необходимые основания - это красные знамена, 
переходящие государственного комитета обороны, которые город получал 
16 раз. Это переходящие знамена ВЦСПС и областного комитета. Это пра
вительственные награды, ордена Ленина и ордена трудового Красного зна
мени, которые получали наши жители. После окончания Великой Отече
ственной войны 6000 черемховцев получили медали «За трудовую доб
лесть». В годы войны город Черемхово не только снабжал углем большую 
часть Восточной Сибири и Дальнего Востока, но и принял большое количе
ство промышленных предприятий из разных городов нашей большой совет
ской страны. Из Кременчуга, из Одессы, завод Карла Маркса, фабрика Ло
зовского, Бокова антрацит. Все эти предприятия были развернуты на терри
тории города и успешно работали, давая продукцию. Был эвакуирован и 
принят горный институт Ленинградский, который продолжил свою науч
ную деятельность. Труппа театра Ермолова, в городе действовал военный 
госпиталь, который возглавляли и лечили людей наши черемховские врачи. 
Я не об этом сегодня хотел сказать. Я хотел сказать, что мой город, он нико
гда не был красивым. В нем не было никаких проспектов там, больших 
площадей, стильных домов. В нем всегда жили хорошие люди, которые в 
этом не нуждались, они жили ради дела и ради своей страны. Вот если меня 
попросят нарисовать мой город в виде человека, я нарисую женщину- 
шахтерку времен войны, женщину с простым русским лицом, с добрыми 
глазами, натруженными руками, женщину, все прощающую и все понима
ющую. Вот это мой город. Я, как историк, очень часто пытаюсь примерить 
на себя судьбу своих земляков, понять, смог бы ли я работать так же, так же, 
как работал руководитель города Вениамин Николаевич Должных, как ра
ботали его коллеги. И понимаешь, что ни я, ни мои сегодняшние современ
ники до этого уровня не дотягивают. Наверное, поэтому я столько лет рабо
таю мэром, что мой долг - признать их заслугу перед своей страной. Я сего
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дня пришел к вам не один. В моем сердце пришли все они: моя бабушка- 
шахтерка, мой дед-шахтер, бабушкины подруги - женщины-шахтерки, су
ровые, но такие добрые, и 1000 других дедушек и бабушек, черемховцев, 
которые живут сегодня в моем городе. Поэтому я уверен, что вы примете 
постановление, что Игорь Иванович и Александр Викторович его быстро 
подпишут, мы успеем доставить пакет документов в оргкомитет (непонят
но) и Президент Российской Федерации вместе с членами оргкомитета пой
мет, какой это важный город для нашей страны. Маленький Черемхово в 
большой Сибири, в огромной стране. Маленький город с большой душой и 
настоящий судьбой. В завершение я хотел бы сказать спасибо всем: Губер- 
натору - за то, что он по-теплому и по-доброму откликнулся на нашу ини
циативу, Законодательному Собранию, которое сумело благодаря председа
телю, аппарату, депутатам быстро этот вопрос включить в повестку дня. Я 
благодарен депутату Государственной Думы Сергей Юрьевичу Тену. Я бла
годарен депутату Законодательного Собрания, моему земляку Виктору По- 
бойкину. Ну, мы с ним Вадька да Витька, одной крови черемховской. Я 
особые слова благодарности хотел бы сказать научному сообществу города 
Иркутска, Иркутской области, военно-историческому обществу, Дубровину 
Сергею Иннокентьевичу, Южакову Андрею Владимировичу, моим колле
гам, мэрам городов и районов, которые направили положительные заключе
ния в поддержку, нашу поддержку, всей общественности. Ну и особые сло
ва благодарности - почетным гражданам города Черемхово: Сергею Ивано
вичу Шишкину, который очень сильно мне помог, Сергею Владимировичу 
Ерощенко, Александру Федоровичу Полищуку, Сергею Викторовичу Чеме
зову, на его поддержку мы рассчитываем и в дальнейшем. Спасибо вам 
всем. Спасибо за внимание. Если есть вопросы, я на них отвечу.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:21. Речь 0 мин 8 сек

Спасибо, Вадим Александрович. Пожалуйста, коллеги, вопросы. 
Присаживайтесь, пожалуйста. Позиция профильного комитета - Перетолчин 
Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:37:28. Речь 0 мин 18 сек

Уважаемые коллеги, предложение органов местного самоуправления 
городского округа «город Черемхово» о присвоении почетного звания Рос
сийской Федерации «Город трудовой доблести» на заседании комитета бы
ло рассмотрено. В Законодательное Собрание внесен весь необходимый па
кет документов. Комитет рекомендует поддержать проект постановления.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:37:47. Речь 0 мин 11 сек

Слово для выступления предоставляется Тену Сергею Юрьевичу - 
депутату Государственной Думы.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.20/14)

ВЫСТУПИЛИ:

Спасибо большое, уважаемый Александр Викторович, прошу про
щения, коллеги, так, рука, видимо, опоздала кнопку нажать. Я после вы
ступления Вадима Александровича я хочу добавить только одно, что поми
мо того, что во время Великой Отечественной войны город Черемхово вы
полнял важнейшую задачу, и когда фашисты Донбасс захватили, уголь-то 
добывался здесь, у нас, на территории Иркутской области, в Черембассе. Но 
при этом очень важно, что эта преемственность сохраняется, потому что вот 
это движение, Вадим Александрович, которое черемховцы основали, - Че- 
рембасс за Донбасс - знают во всей Иркутской области и за пределами 
нашего региона, и Черемхово городом-тружеником остается и спустя 80 лет 
Победы и на сегодняшний день. Поэтому я думаю, что это правильное ре
шение, и черемховцев нужно поддержать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:38:56. Речь 0 мин 12 сек

Позиция профильного комитета прозвучала. Ставлю вопрос на голо
сование. Прошу вас, коллеги.

Принять постановление

Время: 10:39:07
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:39:07. Речь 1 мин 49 сек

Решение принято. Коллеги, ну вопрос заслуживает того, чтобы мы 
поздравили Вадима Александровича в его лице, а в его лице поздравили че
ремховцев. Мы очень рассчитываем, что сегодняшний голос мэра, который 
защищает историческое прошлое города, - это, скорее, даже не только дань 
уважения нашему трудовому фронту в годы Великой Отечественной войны, 
сколько воспитательный вклад в развитие и нашего будущего поколения, 
которое на примере наших героических отцов и дедов, и прадедов должно 
понять, что наступают такие моменты, когда слово «невозможно» использо
вать нельзя, когда рассчитывать приходится на каждого. И знаете, как у де
сантников есть «Никто, кроме нас». И вот наступает такой момент, когда 
шахтеры, шахтеры становятся тем крайним рубежом, когда отступать даль
ше некуда, а страну выручать надо. Поэтому спасибо большое, Вадим Алек
сандрович, за вашу инициативу. Спасибо большое почетным жителям, ну,

ТЕН С.Ю. -  депутат Государственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:37:58. Речь 0 мин 57 сек
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очень надеемся, что все будет удачно, и мы 80... в год юбилея Победы мы 
еще отпразднуем и присвоение этого высокого статуса нашему городу Че- 
ремхово.

2. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1483 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ АДМИНИСТРАТИВНОЙ ОТВЕТСТВЕННО
СТИ ЗА ПРАВОНАРУШЕНИЯ В СФЕРЕ ПЕРЕВОЗКИ ПАССАЖИРОВ И БАГАЖА 
ТРАНСПОРТОМ ОБЩЕГО ПОЛЬЗОВАНИЯ ГОРОДСКОГО И ПРИГОРОДНОГО СО
ОБЩЕНИЯ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:40:56. Речь 0 мин 26 сек

Уважаемые коллеги. Дальше работаем по повестке. Вопрос № 2. 
Проект закона «О внесении изменений в Закон Иркутской области «Об ад
министративной ответственности за правонарушения в сфере перевозок 
пассажиров и багажа транспортом общего пользования городского приго
родного сообщения в Иркутской области». Докладывает Лобанов Максим 
Александрович - министр транспорта и дорожного хозяйства. Пожалуйста.

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 10:41:23. Речь 2 мин 33 сек

Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемый Игорь Иванович, 
Александр Викторович, Константин Борисович, позвольте вам представить 
сегодня проект закона о внесении в полном, я бы сказал, даже смотре наше
го законодательства об административной ответственности за правонару
шения в сфере перевозок пассажиров и багажа транспортом общего пользо
вания. Проектом закона мы предлагаем установить административную от
ветственность за несоблюдение перевозчиками, осуществляющими регу
лярные перевозки по межмуниципальным и муниципальным маршрутам, 
требований, установленных соответствующими правовыми актами.

Основные, конечно, несоблюдения, которые касаются изменения за
конодательства, это 5 пунктов: первое - к количеству транспортных средств, 
второе - это к соотношению между количеством рейсов, не выполненных в 
течение квартала, и количеством рейсов, предусмотренных для выполнения 
в квартале. Третье - это по передаче в региональную информационную 
навигационную систему положения транспортного средства. Четвертое - о 
своевременном информировании об изменении тарифов. И пятый - это к 
обеспечению исправной работы установленных в транспортном средстве 
оборудования для перевозок пассажиров из числа инвалидов систем кон
троля температуры воздуха, электронного информационного табло, обору
дование для безналичной оплаты проезда.

Уважаемые депутаты, честно хотел бы сказать, что целесообразность 
данного закона, она максимально уже назрела, поскольку корректировок 
или изменений существенных или как-то влияющих на структурирование 
отрасли не было более чем четверть века. Это большой вызов был для 
транспортной отрасли. Сегодня Губернатором Иркутской области сформи
рована структурированная работа по реформированию транспорта в части 
распоряжения соответствующей рабочей группе. Председателем Прави

21



тельства Константином Борисовичем Зайцевым в январе прошлого года 
подписано постановление, которым как раз таки мы ввели требования по 
передаче данных, допустим, даже в (непонятно). И сегодня мы, внеся изме
нения в закон об административной ответственности, уже используем про
цессуальное законодательство для того, чтобы наши нормативные докумен
ты обрели уже исполнение. Поэтому прошу поддержать. Готов ответить на 
вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:43:55. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к министру. Вопросов нет. А, вопрос 
есть. Ружников Дмитрий Олегович, пожалуйста.

РУЖНИКОВ Д.О. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВОПРОС: Время: 10:44:05. Речь 0 мин 11 сек

Максим Александрович, добрый день. А кто исполнять будет вот 
этот вот закон? Кто контролировать будет и нарушения эти выявлять?

ЛОБАНОВ М.А. -  министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 10:44:17. Речь 0 мин 31 сек

Дмитрия Олеговича увидел... Это, безусловно, будут наши сотруд
ники министерства и сотрудники муниципальных образований. Мы им этим 
законом даем право использовать за счет своей комиссии соответствующей, 
конечно, да. То есть собственник маршрута... По муниципальным маршру
там - муниципальной комиссии, по региональным маршрутам - региональ
ной.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:44:48. Речь 0 мин 3 сек

Пожалуйста, Игорь Иванович.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:44:51. Речь 0 мин 53 сек

Посмотрите, я думаю, что это правильно вы задали вопрос, потому что 
количество транспортных средств и все, что касается вопросов правонару
шений в сфере перевозки пассажиров, я думаю, что на комиссии по без
опасности дорожного движения мы должны вот этот временный регламент 
с участием в том числе и федеральных структур, которые могут проводить 
досмотр и уведомлять соответствующих должностных лиц о том, что есть 
правонарушения, нужно это утвердить. Поэтому я попросил бы, чтобы взять 
ее за основу, а дальше с учетом доработки с вашим, ну, в общем-то, колле
гами, я имею в виду с депутатским корпусом, на комиссии по безопасности 
дорожного движения утвердить такой регламент с участием уведомления 
должностных лиц ГИБДД. Ну и транспортного надзора. То есть, да. Спаси-
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бо.

Присаживайтесь, пожалуйста, Максим Александрович. Выступление 
депутата Малышева, пожалуйста.

МАЛЫШЕВ А.А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:45:53. Речь 0 мин 31 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Конечно, я хочу поблагодарить 
Максима Александровича за большую профессиональную работу, потому 
что мы очень долго ждали этот законопроект. И, конечно же, это пример, 
когда министр или его, значит, заместители, в том числе, коллектив, выез
жает на территорию, изучает эту проблему точечно. Я за это хотел сказать 
спасибо и надеюсь, что все-таки качество перевозок благодаря этому улуч
шится.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:23. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Антон Андреевич. Только благодарить-то надо Губернато
ра, который не позволяет министрам сидеть в кабинетах и быть кабинетны
ми работниками, а гоняет их по всей области. Поэтому здесь будет более 
справедливо. Вот это другой вопрос. Все, все, хорошо. Пожалуйста, Игорь 
Иванович.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:45:45. Речь 0 мин 8 сек

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 10:46:41. Речь 0 мин 8 сек

...Председатель Правительства, который все это делает и спрашива
ет, тут все сразу.

(не слышно)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:46:49. Речь 0 мин 11 сек

Спасибо, Константин Борисович, хорошо. Так, коллеги, позиция 
профильного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:47:00. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, проект закона был рассмотрен на заседании ко
митета, у нас есть все необходимые заключения. Рекомендуем принять про
ект закона в первом чтении и продолжить работу над ним для рассмотрения 
во втором чтении. Прошу поддержать.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:14. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Пожалуйста.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.2/15)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 10:47:23
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:23. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Предельный срок направления поправок -12 мая.

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1492 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ 
ВСЕХ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ КИРЕНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО 
РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПУТЕМ ИХ ОБЪЕДИНЕНИЯ» («О ПРЕОБРАЗО
ВАНИИ ВСЕХ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ КИРЕНСКОГО РАЙОНА ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПУТЕМ ИХ ОБЪЕДИНЕНИЯ»)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:47:40. Речь 0 мин 26 сек

Вопрос № 3. Проект закона Иркутской области «О преобразовании 
всех поселений, входящих в состав Киренского района Иркутской области, 
путем их объединения». Законодательная инициатива мэра Киренского му
ниципального района. Приглашаю на трибуну Свистелина Кирилла Викто
ровича - мэра Киренского муниципального района. Пожалуйста, Кирилл 
Викторович.

СВИСТЕЛИН К.В. -  мэр Киренского муниципального района 
ДОКЛАД: Время: 10:48:07. Речь 2 мин 25 сек

Уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр Викторович, 
уважаемые депутаты. Вашему вниманию представляется проект закона о 
преобразовании муниципальных образований Киренского района в муници
пальный округ. Скажу в двух словах. Значит, в Киренском районе площадь 
составляет 43,8 тысяч квадратных километров. Значит, жителей сегодня в 
районе 15,9 тысяч человек. За 24 год плюс 60 человек, впервые пошли на 
плюс. Это тоже положительная, как бы, динамика. Значит, соответственно,
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:

основные отрасли - это нефтегаз, транспорт, сельское хозяйство. Значит, на 
территории находятся 7 сельских поселений, 3 межселенных территории и 2 
городских, в том числе город Киренск, город Киренск - это один из истори
ческих городов Иркутской области, который основан в 1631 году. В этом 
году острогу 394 года. Значит, хочу сказать, что все поселения с 4 марта 
2024 прошли публичные слушания, в это же время прошли заседания дум. 
Все 100 % проголосовали и 31 января 24 года было заседание районной Ду
мы. Соответственно, то же самое было решение принято единогласно. И 
скажу также положительную тему, то, что вот (непонятно) что закона и мы 
вот за этот период успели полностью принять полномочия сельских поселе
ний. Разобрались сегодня с дорогами, разобрались с ЖКХ, с культурой, 
имеются библиотеки, кладбище и все остальное. То есть это тоже положи
тельная тема при объединении, когда мы вперед сегодня уже сельское посе
ление фактически преобразовали. Ну и, конечно, немного хотел задеть фи
нансовую сторону, то, что, конечно, требуются финансовые затраты, это и 
на проведение выборов, значит, из расчета. И кроме того, я предлагаю дота
цию поселениям, которая была в этом году и которые предусмотрены уже в 
бюджете в следующем году, 26 году, она осталась для муниципального 
округа. Ну, в принципе, доклад закончен, готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:32. Речь 0 мин И сек

Пожалуйста. Вопросы Кириллу Викторовичу. Вопросов нет. Приса
живайтесь, пожалуйста. Профильный комитет - Перетолчин Виталий Вла
димирович, пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:50:42. Речь 0 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, проект закона был рассмотрен на заседании ко
митета. Все заключения имеются. Комитет рекомендует принять проект за
кона в первом чтении и продолжить работу над ним для рассмотрения во 
втором чтении на данном заседании Законодательного Собрания. Прошу 
поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:50:59. Речь 0 мин 11 сек

Голосуем, коллеги: принять проект закона в первом чтении и про
должить работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде попра
вок для рассмотрения во втором чтении на данном заседании.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним во 
втором чтении на данном заседании

Время: 10:51:10
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
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(п.3/16) Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  3. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:10. Речь 0 мин 34 сек

Решение принято. Продолжение рассмотрения этого вопроса после 
перерыва, после комитетов.

4. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1490 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ ВСЕХ 
ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
«НИЖНЕИЛИМСКИЙ РАЙОН» ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПУТЕМ ИХ ОБЪЕДИНЕ
НИЯ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:51:44. Речь 0 мин 5 сек

Вопрос 4. Проект закона Иркутской области «О преобразовании всех 
поселений, входящих в состав муниципального образования «Нижнеилим
ский район» Иркутской области, путем их объединения». Законодательная 
инициатива мэра Нижнеилимского района, пожалуйста. Докладывает Рома
нов Максим Сергеевич - мэр нижнеилимского муниципального района. По
жалуйста, Максим Сергеевич.

РОМАНОВ М.С. -  мэр Нижнеилимского муниципального района 
ДОКЛАД: Время: 10:51:49. Речь 2 мин 16 сек

Уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр Викторович, до
рогие коллеги. Вашему вниманию представлен проект закона Иркутской 
области «О преобразовании всех поселений, входящих в состав муници
пального образования «Нижнеилимский район» Иркутской области, путем 
их объединения». Субъектом законодательной инициативы являюсь я, мэр 
муниципального образования «Нижнеилимский район» Иркутской области. 
Правовым основанием принятия проекта закона Иркутской области являют
ся положения Конституции, федеральных законов и закона Иркутской обла
сти «О муниципальных выборах в Иркутской области». В настоящее время 
на территории Нижнеилимского района образовано 11 сельских и 6 город
ских поселений. Проект закона в соответствии с частью 3.1.1 статьи 13 Фе
дерального закона 131-ФЗ предусматривает объединение всех поселений, 
входящих в состав муниципального образования «Нижнеилимский район» 
Иркутской области, с созданием вновь образованного муниципального об
разования, наделенного статусом муниципального округа, - Нижнеилимско
го муниципального округа Иркутской области - с административным цен
тром в городе Железногорск-Илимский. Данное объединение осуществляет
ся без изменения границ иных муниципальных образований. Муниципаль
ное образование «Нижнеилимский район» Иркутской области, а также все 
поселения, входящие в состав, утрачивают статус муниципального образо
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.4/17)

вания. Инициатива объединения была оформлена также решением Думы 
района от 28 ноября 2024 года. Преобразование муниципальных образова
ний в муниципальный округ позволит повысить эффективность органов 
местного самоуправления, укрепить финансовую основу их деятельности 
посредством объединения имеющихся ресурсов в целях эффективного раз
вития территории, так как в настоящее время имеется место высокая дота- 
ционность, а также широко применяется практика предоставления субсидий 
бюджетам поселений из регионального бюджета, а также передача поселе
ниями своих полномочий на уровень муниципального района на основе со
глашений. Принятие закона потребует дополнительного финансирования за 
счет средств областного бюджета в размере 4 миллионов 691700 рублей, 
необходимых для проведения выборов в представительный орган первого 
созыва вновь образованного Нижнеилимского муниципального округа и 
выборов первого главы данного муниципального образования. Проект зако
на прошел все необходимые согласования, замечаний не получено. Прошу 
поддержать данный законопроект. Спасибо. Доклад закончил.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:06. Речь 0 мин 9 сек

Пожалуйста, коллеги, к Максиму Сергеевичу вопросы есть? Приса
живайтесь, пожалуйста, Максим Сергеевич. Перетолчин Виталий Владими
рович, позицию профильного комитета.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:54:14. Речь 0 мин 13 сек

Уважаемые коллеги, проект закона был также рассмотрен на заседа
нии комитета. Рекомендуем принять проект закона в первом чтении и рас
смотреть в окончательном чтении после проведения лингвистической экс
пертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:27. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингвисти
ческой экспертизы. Пожалуйста, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:54:37
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  4. Не голосовали -  0.
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Принято

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования. Пожалуйста.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ли: ния и обнародования
(п.4/18) Время: 10:54:58

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  4. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:58. Речь 0 мин 16 сек 

Решение принято.

21. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1507 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ 
ВСЕХ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВА
НИЯ «ТАЙШЕТСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ РАЙОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ», ПУ
ТЕМ ИХ ОБЪЕДИНЕНИЯ» (ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ ИНИЦИАТИВА МЭРА ТАЙ
ШЕТСКОГО РАЙОНА)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:55:14. Речь 0 мин 30 сек

Дополнительный вопрос ПЗ-1507. Проект закона Иркутской области 
«О преобразовании всех поселений, входящих в состав муниципального об
разования «Тайшетский муниципальный район Иркутской области», путем 
их объединения». Законодательная инициатива мэра Тайшетского района. 
Прошу на трибуну Кузина Александра Сергеевича - мэра Тайшетского рай
она. Пожалуйста, Александр Сергеевич.

КУЗИН А.С. -  мэр Тайшетского района 
ДОКЛАД: Время: 10:55:45. Речь 1 мин 53 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, Игорь Иванович, 
уважаемые депутаты, коллеги. Значит, рассматриваемый проект закона Ир
кутской области предусматривает преобразование всех муниципальных об
разований, входящих в состав Тайшетского района Иркутской области, пу
тем их объединения и образования вновь созданного муниципального обра
зования со статусом муниципального округа, то есть будет образован Тай-

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:54:37. Речь 0 мин 21 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.21/19)

шетский муниципальный округ Иркутской области. Инициатива о преобра
зовании принята мной совместно с главами всех муниципальных образова
ний, которые входят в состав нашего Тайшетского района, единогласно. В 
процессе подготовки законопроекта мы прошли все процедуры, которые 
предусмотрены действующим законодательством. Тайшетский район явля
ется одним из самых больших районов Иркутской области. В состав района 
входит 28 муниципальных образований первого уровня. Соответственно, в 
каждом из этих муниципальных образований мы провели публичные слу
шания, и в  100 % публичных слушаниях жители поддержали инициативу о 
преобразовании. Соответствующее положительное решение было принято и 
депутатами всех дум Тайшетского района. Также получены необходимые 
заключения и согласования от областной Избирательной комиссии и 
Управления Росреестра по Иркутской области. Уважаемые коллеги, я хочу, 
пользуясь площадкой данной, поблагодарить всех, кто принял участие в 
подготовке данного законопроекта. И, уважаемые депутаты, я прошу под
держать нашу инициативу и принять закон. Спасибо за внимание. Готов от
ветить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:57:38. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Александру Сергеевичу? Присаживайтесь, 
пожалуйста. Позиция профильного комитета - Перетолчин Виталий Влади
мирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 10:57:45. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, данный проект закона также был рассмотрен на 
заседании комитета. Все необходимые заключения поступили. Рекомендуем 
принять проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном чте
нии после проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:00. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингвисти
ческой экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 10:58:09
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
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За -  35. Против -  0. Воздержались -  4. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:09. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования.

ГОЛОСОВА- Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ли: ния и обнародования
(п.21/20) Время: 10:58:29

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  4. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:29. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

22. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1505 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В СТАТЬИ 11 И 31 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАГРАДАХ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ И ПОЧЕТНЫХ ЗВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 10:58:46. Речь 0 мин 14 сек

ПЗ-1505, дополнительный вопрос: «О внесении изменений в статьи 
11 и 31 Закона Иркутской области «О наградах Иркутской области и почет
ных званиях Иркутской области». Докладывает Буянов Роман Викторович - 
полномочный представитель Губернатора.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 10:59:00. Речь 1 мин 27 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, действу
ющая редакция Закона Иркутской области «О наградах Иркутской области 
и почетных званиях Иркутской области» предусматривает возможность 
присвоения почетного звания «Почетный гражданин Иркутской области» не 
более чем трем гражданам в год, в том числе не устанавливая каких-либо 
исключений и особенностей, в том числе в части порядка представления к 
указанному почетному званию. Между тем в соответствии с перечнем пору
чений Президента Российской Федерации по итогам 47-го заседания Рос
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сийского организационного комитета «Победа» высшим должностным ли
цам субъектов Российской Федерации поручено во взаимодействии с орга
нами местного самоуправления принять меры, обеспечивающие присвоение 
почетного звания почетный гражданин субъекта Российской Федерации ли
бо соответствующего муниципалитета участникам Великой Отечественной 
войны. В этой связи Губернатором Иркутской области Игорем Ивановичем 
Кобзевым принято решение внести изменения в порядок представления к 
присвоению почетного звания «Почетный гражданин Иркутской области», 
предусматривающий возможность присвоения звания «Почетный гражда
нин Иркутской области» участникам Великой Отечественной войны, про
живающим на территории области, в количестве, превышающем трех чело
век в год, а также без привязки ко Дню Иркутской области. Доклад закон
чен. Прошу поддержать. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:27. Речь 0 мин 7 сек

Пожалуйста, вопросы к Роману Викторовичу? Вопросов нет. Приса
живайтесь, пожалуйста. Попов Олег Николаевич, пожалуйста.

ПОПОВ О.Н. -  заместитель председателя комитета по социально
культурному законодательству Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВОПРОС: Время: 11:00:34. Речь 0 мин 8 сек

У меня вопрос: есть сейчас количество, ну, число которых мы долж
ны наградить? Количество участников?

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ОТВЕТ: Время: 11:00:42. Речь 0 мин 7 сек

На данный момент это количество составляет 62 человека.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:00:50. Речь 0 мин 10 сек

Вопросов больше нет. Присаживайтесь, пожалуйста. Выступления? 
Позиция профильного комитета - Перетолчин Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:00:59. Речь 0 мин 15 сек

Уважаемые коллеги, также проект закона был рассмотрен на заседа
нии комитета. Необходимые заключения все имеются. Рекомендуем при
нять проект закона в первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении 
после проведения лингвистической экспертизы. Прошу поддержать.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:14. Речь 0 мин 9 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его 
в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингвисти
ческой экспертизы. Пожалуйста, коллеги.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/21)

Время: 11:01:23
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.22/22)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:23. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 11:01:43
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:01:43. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято.

5. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1485 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:02:00. Речь 0 мин 22 сек

Вопрос № 5. Проект закона Иркутской области "О внесении измене
ний в отдельные законы Иркутской области". Докладывает Парфенов Мак-
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сим Александрович - министр образования Иркутской области. Пожалуйста, 
Максим Александрович, на трибуну. (Нажмите кнопочку. Ага, все, все, все).

ПАРФЕНОВ М.А. -  министр образования Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:02:22. Речь 2 мин 13 сек

Федеральным законом 315-м с 1 марта 25 года внесены изменения в 
Федеральный закон 273. О чем идет речь? Дополняется категория обучаю
щихся, нуждающихся в создании специальных условий для получения обра
зования инвалидами и детьми-инвалидами. То есть ранее установленные 
законодательством специальные условия для получения образования обу
чающимися распространялись только на обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья. Действительно, сегодня приравниваются эти ка
тегории. Также этим Федеральным законом определяется механизм созда
ния для них специальных условий на основании рекомендаций по ПМПК 
(психолого-медико-педагогических комиссий) и в соответствии с заключе
ниями (непонятно) - индивидуальная программа реабилитации и абилита- 
ции инвалида, которая должна быть у каждого. Далее - это уточняется, что 
понимается под специальными условиями для получения образования обу
чающимися с ограниченными возможностями здоровья, ну и, соответствен
но, инвалидами, детьми-инвалидами: тьюторы, ассистенты, средства обуче
ния, учебники, доступная среда. Заменяется термин "умственная отста
лость" на термин "нарушение интеллекта". Ну, понимается неким образом, 
что термин "умственная отсталость" некорректен, ну и, соответственно, ка
ким-то образом затрагивает так или иначе и медицинскую тайну. Уточня
ются основания для организации получения образования на дому или в ме
дицинской организации обучающимися, получающими общее образование 
и которые по состоянию здоровья не могут посещать образовательные орга
низации. Такие дети тоже есть, которые находятся дома, либо же часть де
тей незначительная находится в стационарах на лечении. Проект закона 
разработан в целях приведения 91-го и 107-го областных законов в соответ
ствие с федеральным законодательством. Ну и учитывая, что изменения в 
федеральное законодательство вступили в силу с 1 марта, действие закона 
предлагается распространить на правоотношения, возникшие с указанной 
даты. Спасибо за внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:04:35. Речь 0 мин 13 сек

Пожалуйста, Максиму Александровичу вопросы есть? Вопросов нет. 
Прошу вас, присаживайтесь. Позиция профильного... Выступления, колле
ги? Позиция профильного комитета - Мясников Дмитрий Александрович, 
прошу вас.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:04:48. Речь 0 мин 19 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект был рассмотрен на засе
дании комитета. Все необходимые заключения получены. Рекомендуем 
принять его в первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении после
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лингвистической экспертизы без продолжения работы над ним в виде по
правок. Прошу поддержать.

ПОСТАНО
ВИЛИ:

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:07. Речь 0 мин 14 сек

Так, голосуем: принять проект закона в первом чтении и рассмотреть 
его в окончательном чтении на данном заседании после проведения лингви
стической экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/23)

Время: 11:05:21
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.5/24)

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:21. Речь 0 мин 25 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 11:05:46
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:05:46. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято.

6. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1486 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О НАДЕЛЕНИИ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМО
УПРАВЛЕНИЯ ОТДЕЛЬНЫМИ ОБЛАСТНЫМИ ГОСУДАРСТВЕННЫМИ ПОЛНО
МОЧИЯМИ В СФЕРЕ ТРУДА» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:

области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:02. Речь 0 мин 12 сек

Вопрос № 6. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «О наделении органов местного самоуправ
ления отдельными областными государственными полномочиями в сфере 
труда». Докладывает Буянов Роман Викторович - полномочный представи
тель Губернатора. Пожалуйста, Роман Викторович.

БУЯНОВ Р.В. -  полномочный представитель Губернатора Иркутской обла
сти в Законодательном Собрании Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 11:06:14. Речь 0 мин 33 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, внесение 
изменений в указанный Закон Иркутской области обусловлено приведением 
его в соответствие с Законом Иркутской области № 90-03 «О Порядке фор
мирования и предоставления единой субвенции местным бюджетам из об
ластного бюджета», а также в связи с необходимостью корректировки 
наименований муниципальных образований Иркутской области согласно их 
уставам и положениям законов Иркутской области, регулирующих вопросы 
преобразования соответствующих муниципальных образований. Доклад за
кончен. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:06:47. Речь 0 мин 11 сек

Пожалуйста, вопросы Роману Викторовичу? Вопросов нет. Приса
живайтесь, пожалуйста. Выступления? Позиция профильного комитета - 
Мясников Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д. А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

СОДОКЛАД: Время: 11:06:58. Речь 0 мин 14 сек

Уважаемые коллеги, данный законопроект также рассмотрен на за
седании комитета. Все необходимые заключения получены. Рекомендуем 
принять его в первом чтении и продолжить работу над ним для рассмотре
ния во втором чтении. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:12. Речь 0 мин 8 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить ра
боту над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для рас
смотрения во втором чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:07:20
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
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(п.6/25) Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:20. Речь 0 мин 14 сек

Решение принято.

23. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1504 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В ОТДЕЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ ИНИ
ЦИАТИВА ДЕПУТАТОВ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ ДИКУСАРОВОЙ Н.И., МЯСНИКОВА Д.А., ДУХОВНИКОВА А.М, ЕГОРОВОЙ 
Л.И., УСА В.Г.)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:07:34. Речь 0 мин 23 сек

Дополнительный вопрос ПЗ-1504. Проект закона Иркутской области 
"О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области" (законода
тельная инициатива депутатов Законодательного Собрания). Инициатива 
подписана межфракционно руководителями всех фракций Законодательно
го Собрания. Докладывает Мясников Дмитрий Александрович - председа
тель комитета по социально-культурному законодательству. Пожалуйста, 
Дмитрий Александрович.

МЯСНИКОВ Д.А. -  председатель комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

ДОКЛАД: Время: 11:07:58. Речь 2 мин 1 сек

Уважаемые коллеги, обеспечение бесплатным питанием детей, в том 
числе из многодетных, малоимущих семей, обучающихся по образователь
ным программам основного общего и среднего общего образования, уста
новлено Законом Иркутской области № 38-03 «Об обеспечении бесплатным 
питанием обучающихся в общеобразовательных организациях в Иркутской 
области». Законом Иркутской области от 5 июля 2023 года № 85-03 внесе
ны изменения в Закон № 38-03, согласно которым обеспечение бесплатным 
питанием установлено также для обучающихся, один из родителей или за
конных представителей, отчим, мачеха которых принимает или принимал 
участие в специальной военной операции. В соответствии с частью 3 статьи 
4 Закона № 85-03 мера поддержки действует до 31 мая 2025 года, после че
го указанная категория обучающихся утрачивает право на получение дан
ной меры поддержки. Также действующее положение части 1 статьи 22 За
кона № 38-03, устанавливающее указанную меру поддержки, было скор
ректировано статьей 5 Закона Иркутской области от 7 октября 2024 года № 
78-03 «О внесении изменений в отдельные законы Иркутской области». 
Действие статьи 5 Закона № 78 также распространяется до 31 мая 2025 года. 
В связи с продолжением специальной военной операции необходимо про
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/26)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.23/27)

длить предоставление меры поддержки до 31 мая 2026 года, то есть бес
платное питание в школах детей участников специальной военной опера
ции. Принятие проекта закона не потребует принятия, отмены либо измене
ния правовых актов, либо признания утратившими силу иных нормативных 
правовых актов Иркутской области и не повлечет дополнительных расходов 
областного бюджета. Данный законопроект рассмотрен на заседании коми
тета. Все необходимые заключения получены. Рекомендуем принять его в 
первом чтении и рассмотреть в окончательном чтении после проведения 
лингвистической экспертизы без продолжения работы над ним в виде по
правок. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:09:59. Речь 1 мин 14 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Дмитрию Александровичу? Вопро
сов нет. Присаживайтесь. Игорь Иванович, могу прокомментировать. Это 
инициатива Губернатора Иркутской области Игоря Ивановича Кобзева, ко
торую в 23 году Губернатор подписал и внес в Законодательное Собрание. 
Ну, в такой, в рабочем названии это называется "питание детей участников 
СВО". Просто 31 мая заканчивается срок предоставления этой меры под
держки. Своевременно Правительством не было внесено продление этой 
вашей инициативы. Поэтому чтобы успеть это к 31 мая и не прерывать пи
тание детей участников СВО, именно депутаты Законодательного Собрания 
межфракционно поддержали ту вашу прошлую инициативу, но это именно 
ваша инициатива по обеспечению детей участников СВО бесплатным пита
нием в школьных учреждениях. Поэтому вот о чем сейчас идет речь.

Коллеги, вопросов нет. Голосуем: принять проект закона в первом 
чтении и рассмотреть его в окончательном чтении после проведения линг
вистической экспертизы. Голосуем.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 11:11:14
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:14. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Принять Закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования. Пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 11:11:33
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Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:33. Речь 0 мин 13 сек

Решение принято.

7. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1487 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ 
В СТАТЬЮ 1 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МЕРАХ СОЦИАЛЬНОЙ ПОД
ДЕРЖКИ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ВЕТЕРАНОВ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»» 
(ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:11:46. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 7. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в статью 1 Закона Иркутской области «О мерах социальной поддержки 
отдельных категорий ветеранов в Иркутской области». Законодательная 
инициатива депутатов Законодательного Собрания. Докладывает Егорова 
Лариса Игоревна - депутат Законодательного Собрания. Пожалуйста, Лари
са Игоревна, на трибуну.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 11:12:11. Речь 1 мин 25 сек

Уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр Викторович, 
уважаемые коллеги, вот сегодня с этих трибун было сказано столько заме
чательных, теплых и добрых слов о наших с вами предках, о тех людях, ко
торые ковали эту победу как на фронте, так и в тылу. И недаром сегодня, 
вот когда выступал мэр города Черемхово, я думаю, что у каждого из нас 
внутри была такая гордость за тех людей, которые делали все для того, что
бы мы сегодня могли жить, дышать этим воздухом, жить в свободной 
стране. И сегодня нашу страну защищают именно потомки этих людей. Я 
думаю, что этот законопроект о выплате труженикам тыла 2000 дополни
тельно к пенсии ежемесячно - это та самая маленькая толика, которую каж
дый из нас может ну для себя сегодня принять. Я прошу всех поддержать 
этот законопроект. Я уверена, что в этом зале нет людей, которые с этим не 
согласны. Поэтому благодарю всех, кто поддержал эту инициативу, и дума
ем, что этот законопроект мы сегодня примем. Восьмидесятилетие Победы - 
это как раз то время, когда мы будем очень много делать, говорить и всю 
свою жизнь помнить об их замечательном подвиге. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:13:36. Речь 0 мин 7 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/28)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.7/29)

Спасибо, Лариса. Игоревна, пожалуйста вопросы. Вопросов нет. 
Присаживайтесь. Позиция профильного комитета. Лобков Артем Валенти
нович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:13:43. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемый Игорь Иванович, 
уважаемые коллеги проект закона рассмотрен на заседании комитета. К за
конопроекту поступили все заключения, замечаний нет. Решение комитета - 
рекомендовать принять указанный проект закона в первом чтении, рассмот
реть его в окончательном чтении после проведения лингвистической экс
пертизы без продолжения работы над ним в виде поправок. Прошу поддер
жать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:08. Речь 0 мин 7 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении, рассмотреть его в 
окончательном чтении на данном заседании после проведения лингвистиче
ской экспертизы. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и рассмотреть его в окончательном 
на данном заседании после проведения лингвистической экспертизы

Время: 11:14:14
Присутствие -  38. Отсутствие -  7. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:15. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Лингвистическая экспертиза проведена. Принять 
закон и направить Губернатору Иркутской области для подписания и обна
родования.

Принять Закон и направить Г убернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 11:14:35
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
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Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:35. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято.

8. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1480 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В 
ЗАКОН ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «ОБ ОТДЕЛЬНЫХВОПРОСАХ В СФЕРЕ ОХОТЫ, 
СОХРАНЕНИЯ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ И СРЕДЫ ИХ ОБИТАНИЯ В ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:14:55. Речь 0 мин 24 сек

Вопрос № 8. Проект закона Иркутской области «О внесении измене
ний в Закон Иркутской области «Об отдельных вопросах в сфере охоты и 
сохранения охотничьих ресурсов и среды их обитания в Иркутской обла
сти». Докладывает Кузьмин Георгий Георгиевич - заместитель Председате
ля Правительства, пожалуйста.

КУЗЬМИН Г.Г. -  заместитель Председателя Правительства Иркутской об
ласти

ДОКЛАД: Время: 11:15:19. Речь 1 мин 24 сек

Уважаемый Александр Викторович, депутаты, проект рассматривае
мого закона разработан службой по охране и использованию объектов жи
вотного мира Иркутской области в целях приведения закона № 46-03 в со
ответствие требованиям федерального законодательства и совершенствова
ния порядка распределения разрешений на добычу охотничьих ресурсов. 
Проектом закона предполагается, помимо видов птиц, указанных в частях 
первой, второй статьи 11 Федерального закона об охоте, отнести к охотни
чьим ресурсам на территории области черную ворону. Следующее. Проек
том закона вносится изменение в статью № 9 Закона 46-03: полномочия 
уполномоченного органа исполнительной власти области в целях приведе
ния в соответствие с требованием статьи 33 Федерального закона об охоте, 
корректирует редакцию пункта 4 в части правильного изложения наимено
вания полномочий в области выдачи разрешения на полувольное содержа
ние охотничьих ресурсов и дополняется пунктом 9.1 в части наделения 
службы полномочиями по проверке знаний охотников и определению их 
результатов, который вступает в силу с 1 сентября текущего года. И следу
ющая поправка. Проектом закона изменяется редакция статьи № 17 Закона 
46-03 в части распределения разрешений на добычу охотничьих ресурсов 
между охотниками для осуществления охоты в общедоступных охотничьих 
угодьях. Спасибо за внимание. Готов ответить на вопросы, коллеги.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:16:42. Речь 0 мин 12 сек
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.8/30)

Спасибо. Пожалуйста, вопросы Георгию Георгиевичу. Вопросов нет. 
Присаживайтесь, пожалуйста. Позиция профильного комитета - Гомбоев 
Сергей Геннадьевич.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания

Иркутской области
СОДОКЛАД: Время: 11:16:55. Речь 0 мин 16 сек

Коллеги, добрый день. Данный проект закона на заседании комитета 
рассмотрен. Решение комитета: предлагаем рекомендовать Законодатель
ному Собранию принять данный проект закона в первом чтении и продол
жить работать над ним во втором чтении. Прошу поддержать решение ко
митета. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:11. Речь 0 мин 8 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении, продолжить рабо
ту над ним с учетом предложений и замечаний для рассмотрения во втором 
чтении. Пожалуйста.

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 11:17:19
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:19. Речь 0 мин 21 сек

Решение принято. Предельный срок направления поправок -13 мая.

9. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ДОКЛАДЕ УПОЛНОМОЧЕННОГО ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ ЕГО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ В 2024 
ГОДУ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:17:40. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос № 9. Проект постановления «О докладе Уполномоченного по 
правам ребенка в Иркутской области о результатах его деятельности в 2024 
году». Докладывает Афанасьева Татьяна Витальевна - Уполномоченный по 
правам ребенка, пожалуйста, Татьяна Витальевна.
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АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ДОКЛАД: Время: 11:17:53. Речь 15 мин 48 сек

Уважаемый Игорь Иванович, уважаемый Александр Викторович, де
путаты, коллеги, представляю доклад Уполномоченного за 24 год. В 24 году 
количество обращений, поступивших в аппарат Уполномоченного, на 10 % 
выше предыдущего года. Тематика обращений представлена на слайде. 
Практически в каждом втором случае из числа обоснованных жалоб право 
было восстановлено. За 24 год подготовлено нами 11 заключений о наруше
нии прав и законных интересов детей, осуществлены 42 выездные проверки 
по жалобам граждан и в целях проверки реализации стратегических про
грамм, подготовлено 45 процессуальных документов, в 6 судебных процес
сах мы принимали участие в качестве третьих лиц, а также подготовили 53 
заключения в суды Иркутской области по административным искам о по
мещении несовершеннолетних в ЦВСНП и СУВУЗТ.

Работа Уполномоченного на протяжении последних 3 лет строится 
по нескольким направлениям. Это работа с обращениями, выявление, ана
лиз положения детей, совершенствование законодательства, правовое про
свещение, мониторинги, встречи, прием, участие в коллегиальных органах, 
то есть все то, что на протяжении всего существования нашего правозащит
ного органа мы осуществляем.

Начиная с конца 22 года мы активно включились в реализацию стра
тегических программ и проектов Уполномоченного при Президенте по пра
вам ребенка, направленных на улучшение ситуации в сфере детства по раз
личным направлениям. В 24 году работа нами велась по 3 направлениям: 
это подростки России, создание пространств для подростков, сопровожде
ние через всю жизнь, внедрение протокола сообщения диагноза и открытие 
отделений дневного пребывания для детей с ОВЗ, детей-инвалидов и дети в 
семье. Дети в семье, остановлюсь подробнее, это реализация с 1 октября 
спецпроекта «Вызов», где мы стали одними из 14 регионов, которые реали
зуют этот проект в пилотном режиме. Сегодня я хотел бы поблагодарить 
Губернатора, Правительство Иркутской области, всех коллег, занятых в 
этой работе, за их неравнодушие, включенность в реализацию этого проек
та, что позволило нам за первые 2 месяца достигнуть существенных резуль
татов. Назначены региональный куратор и НКО оператор. За счет участия в 
пилотном проекте из благотворительного фонда Царьград региону выделе
ны денежные средства в размере 10 миллионов рублей для оказания адрес
ной помощи семьям, находящимся в трудной жизненной ситуации или со
циально опасном положении. За счет перепрофилирования, сокращения ко
ечного фонда развиваются нестационарные формы работы с семьей - служ
бы дети в семье, открываются группы дневного пребывания, кризисные 
квартиры и отделения, создаются службы экстренного реагирования с круг
лосуточным режимом работы, открываются клубы «устойчивая ресурсная 
семья». Начатое обучение специалистов современным технологиям и прак
тикам, доказавших свою эффективность. За 2 месяца работы удалось вер
нуть в семьи более 200 детей, 12 родителей восстановлено либо сняты огра
ничения родительских прав, оказана адресная помощь семьям. Реализация 
проекта рассчитана на 2,5 года, поэтому мы только в начале пути. Но пред
варительные итоги, рейтинг всех субъектов будет представлен в июне на 
докладе Марии Алексеевны Президенту.

Следующее направление работы - это реализация карты действий
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Уполномоченного при Президенте по правам ребенка в 24 году. Направле
ние этой карты представлено на слайде. Скажу лишь, что была проведена 
большая аналитическая организационная работа по всем направлениям. По 
результатам работы за 24 год мы во второй раз вошли в пятерку лидеров по 
реализации этой карты действий. Помощь участникам и семьям участников 
специальной военной операции является одним из важнейших направлений 
работы Уполномоченного. Кроме работы по конкретным жизненным ситуа
циям, силами специалистов аппарата удалось направить гуманитарную по
мощь на сумму свыше полумиллиона рублей детям, проходящим лечение в 
больницах после обстрела Курской и Белгородской областей, а также непо
средственно нашим бойцам в зону СВО.

В рамках реализации права на законодательную инициативу Упол
номоченным было внесено 3 законопроекта, подготовлено 32 заключения. 
Активно велась работа с федеральными структурами по различным право
вым вопросам. В рамках осуществления полномочий по правовому просве
щению нами используются различные способы и форматы донесения ин
формации с учётом аудитории слушателей. Это, в первую очередь, наши 
социальной сети, подкасты, социальные ролики на различные темы, квизы, 
деловые игры, лекции, семинары. В помощь родителям, воспитывающим 
детей-инвалидов. Нами была разработана и размещена на нашем сайте ре
гиональная карта услуг для детей инвалидов и их семей, которые представ
лены в муниципальных образованиях. В 24 году вышли в печатном и элек
тронном вариантах мониторинг качества детства, доклад для детей и их ро
дителей, сборник комиксов «Дети». Мы активно взаимодействуем с неком
мерческим сектором, общественными организациями, а также продолжаем 
развитие детских инициатив через работу детского общественного совета 
при Уполномоченном. Летом прошлого года в городе Усть-Куте провели 
фестиваль детского кино, посвященный пятидесятилетию БАМа, в котором 
приняли участие 10 команд из северных территорий области.

Второй раздел доклада посвящен оценке соблюдения прав и закон
ных интересов детей на территории Иркутской области в 24 году «Право на 
жизнь и безопасность». В данном разделе подробно дан анализ происше
ствий с участием несовершеннолетних. Особое внимание уделено гибели и 
травмированию детей от внешних управляемых причин. По данным главно
го управления МВД России по Иркутской области, в 24 году произошло 890 
происшествий с участием несовершеннолетних, в результате которых 113 
детей погибло. Не буду перечислять цифры, они на слайде, а скажу лишь, 
что в 24 году у нас 21 ребенок погиб на воде, 6 этих детей, из которых по
гибли, - в присутствии родителей. На 20 % увеличилась гибель детей в ре
зультате преступных действий, что дает повод задуматься о достаточности 
профилактических мер. В прошедшем году нам удалось существенно сни
зить число детских суицидов и случаев гибели детей при выпадении из 
окон. Но если за 24 год наблюдалось снижение числа гибели детей на пожа
ре, то за первый квартал уже этого года наблюдается рост гибели по сравне
нию с аналогичным периодом прошлого года. В 24 году отмечается не
большое увеличение также количества зарегистрированных преступлений в 
отношении несовершеннолетних, где более половины из них связано с не
исполнением родителями алиментных обязательств. Также наблюдается 
рост преступлений против нравственности, тяжких и особо тяжких преступ
лений против несовершеннолетних.

Несколько цифр демографической ситуации. Численность детского 
населения в Иркутской области на начало 24 года составила 562,5 тыс. че
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ловек. По сравнению с 23 годом она уменьшилась еще почти на 5000 детей. 
В 24 году, к сожалению, в регионе продолжается естественная убыль насе
ления, которая по сравнению с 23 годом увеличилась почти на 27 % за счет 
снижения показателей рождаемости на 4 % и роста смертности на 3,5 про
цента.

Несколько слов о праве на охрану здоровья. Показатель младенче
ской смертности в Иркутской области, к сожалению, в 24 году ухудшился 
на 10,4 % и составил 5,3 на тысячу живорожденных детей. В основном это 
произошло по причине увеличения на 20 % перинатальной смертности, а 
также высоких цифр гибели детей первого года жизни от внешних причин, 
что особенно вызывает тревогу и обеспокоенность. По результатам профи
лактических осмотров 30 % детей отнесены к первой группе здоровья, 55 - 
ко второй. В 24 году наблюдается небольшой рост выявления ВИЧ- 
инфекции у несовершеннолетних, а также заболеваемости туберкулезом 
среди детей. С учетом того, что Иркутская область занимает 68-е ранговое 
место среди субъектов Российской Федерации по основным эпидемиологи
ческим показателям по туберкулезу, вопрос по оказанию медицинской по
мощи детям с туберкулезом в надлежащих условиях не решен. Мы неодно
кратно поднимали и поднимаем вопрос о том, что размещение больных де
тей более 70 лет осуществляется в неприспособленном здании больницы. 
Туберкулезный диспансер также требует кардинальных решений по разме
щению. Несмотря на то что в сравнении с 23 годом наблюдается снижение 
показателей по выявлению инвалидности среди детей, в 24 году почти на 50 
% выросло число детей, страдающих орфанными заболеваниями. Основны
ми нозологиями при установлении инвалидности по-прежнему остаются 
психические расстройства, врожденные аномалии, болезни нервной систе
мы, что впоследствии повлечет увеличение спроса на коррекционное обра
зование, медицинскую социальную помощь, и наши ведомства должны 
быть к этому готовы.

Следующее право - это право жить и воспитываться в семье, которое 
является одним из основополагающих прав ребенка. На 1 января 25 года на 
учете в органах опеки и попечительства состоит 11,5 тысяч детей-сирот, что 
меньше почти на 1000 детей по сравнению с 23 годом. Доля детей умень
шилась до 2,05 от общей численности детского населения региона, однако 
она ещё на 38 % отстает от среднероссийского показателя. Впервые в 24 го
ду выявлено менее 1000 детей-сирот, что более чем на 20 % ниже показате
лей прошлого года. Более 60 % из этого числа - это дети при живых родите
лях. В 24 году удалось существенно улучшить работу семьями, что позво
лило снизить число родителей, лишенных родительских прав. И благодаря 
внедрению в работу специалистов-практиков по восстановлению родителей 
в родительских правах 51 родитель в 24 году был восстановлен. Это стало 
возможным в том числе благодаря изменившимся подходам при работе с 
семьями в рамках проекта «Вызов». Благодаря проводимой работе сегодня 
почти на 19 % снизилось число включенных в список по обеспечению жи
лыми помещениями детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите
лей. Между тем проблема с семейным неблагополучием и как следствие со
циальным сиротством в регионе стоит очень остро. Несмотря на снижение 
числа семей, находящихся в социально опасном положении, эти показатели 
еще слишком высоки. Основная причина - это алкоголизация родителей и 
отсутствие реальной помощи в преодолении этой пагубной привычки. От
сутствие доступной наркологической помощи, социальной реабилитации не 
позволяет существенно изменить проблемы в таких семьях. Сегодня необ
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ходимо создавать условия для оказания реальной помощи родителям в пре
одолении зависимости через открытие кризисных центров, квартир, в том 
числе для совместного пребывания родителей и детей. Такие практики в 
Российской Федерации имеются, и очень положительные. Очень важно уве
личить число коек для медицинского лечения и медицинской реабилитации, 
расширить сеть медорганизаций, где оказывается такая медицинская по
мощь, внедрить в практику работы для граждан с зависимостью социальные 
услуги в рамках социального обслуживания населения, менять подходы при 
работе с родителями, устранять первопричины, а не только работать с по
следствиями.

Право на образование. Вопросы образования занимают одно из ве
дущих по количеству обращений. В этом году они заняли второе место. Ос
новная тематика, почти половина из них - это конфликтные ситуации. На 
втором месте доступность образовательных организаций, форма обучения и 
программа обучения. За прошедший год снизился уровень напряженности 
по вопросу доступности дошкольного образования. Открылись специальные 
классы по проекту беспилотные авиационные системы, но при этом обост
рились вопросы поступления ребят в 10-е классы, которые были связаны с 
изменением законодательства. Вопросы безопасности также были очень ак
туальными, пропускной режим и, конечно, кадровые вопросы, переполнен
ность школ в областном центре особенно. Основные проблемы, на которые 
я хотела бы обратить ваше внимание, это вопрос создания условий в обра
зовательных учреждениях для детей с особыми потребностями. Сегодня 
особо остро стоит вопрос в отношении детей с сахарным диабетом, который 
мы не можем решить уже на протяжении нескольких лет. Отсутствие меди
цинских кабинетов и как следствие постоянных медработников приводит к 
переводу детей на домашнюю форму обучения. Не могу не отметить, что 
неготовность муниципальной системы образования на работу с детьми с 
ОВЗ и детьми-инвалидами с ментальными нарушениями. Государственных 
коррекционных школ недостаточно, чтобы обеспечить местами детей в 
школах. Между тем, несмотря на то что муниципальные организации также 
обязаны создавать условия для этих детей в соответствии с их потребностя
ми, этого в большинстве случаев не происходит. Отчасти это объяснимо 
большими финансовыми расходами для муниципалитетов. Нехватка педаго
гов, их загруженность, недостаток компетенции и новых знаний в вопросах 
взаимоотношений с детьми и родителями приводит к конфликтам, которые, 
на наш взгляд, можно снизить за счет развития школьных служб примире
ния, а также за счет повышения профессиональной квалификации педаго
гов, особенно директоров учебных заведений, которые, к сожалению, вооб
ще остаются вне этой системы. Работа системы среднего профессионально
го образования была подробно заслушана на предыдущей сессии. Отмечу 
лишь тревожную ситуацию, на мой взгляд, по контрольным цифрам приема, 
которые в сравнении с 23 годом выросли лишь на 0,4 %. Мы должны пони
мать, что благодаря изменениям, которые сегодня вносятся в закон об обра
зовании, будет предоставлено право ребятам после СПО поступить в вузы 
без ЕГЭ, что делает учебу в системе среднего профессионального образова
ния более надежной и привлекательной, а значит, увеличится спрос на места 
в колледжах и техникумах. В отведенное время трудно рассказать, наверно, 
обо всех результатах, дать анализ всем направлениям, которые мы проана
лизировали в докладе. Доклады у вас на столе. Прошу более подробно озна
комиться с ним. Отмечу, наверное, в конце выступления наши планы на 25 
год. Это все те задачи, которые стоят перед нами в рамках основных полно
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мочий, а также реализация стратегических программ, - в первую очередь, 
реализация специального проекта «Вызов», а также реализация новой карты 
действия уполномоченных по направлениям, которые тесно перекликаются 
с основными направлениями работы спецпроекта «Вызов». И, конечно, по
мощь семьям с детьми участников специальной военной операции. В оди
ночку осуществить все задуманные планы невозможно. Благодарю всех 
коллег, депутатов за совместную работу и конструктивное взаимодействие, 
а также благодарю свою команду детских правозащитников аппарата Упол
номоченного за работу и неравнодушие к каждому случаю нарушения прав 
детей. Доклад окончен. Готова ответить на ваши вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:33:41. Речь 0 мин 6 сек

Так, вопросы. Переходим к вопросам. Депутат Обухов Анатолий Ва
сильевич, пожалуйста.

ОБУХОВ А.В. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:33:47. Речь 0 мин 19 сек

Спасибо. У меня вопрос к докладчику. Скажите, у нас Иркутская об
ласть еще недавно лидировала по количеству детей-сирот, в том числе при 
живых родителях, по всей стране. А за минувший год у нас как, ситуация 
изменилась, нет?

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:34:06. Речь 0 мин 22 сек

Конкретно за 24 год не скажу. Статистические данные ещё обновля
ются, и у нас они тоже предварительные. Но существенно улучшить пози
ции в этом перечне навряд ли нам удалось. Между тем вот относительно 
своих собственных цифр нам удалось, ну, наверно, кардинально поменять 
подходы в работе с семьей.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:34:28. Речь 0 мин 1 сек

Губернатора включите.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:34:30. Речь 0 мин 43 сек

Да я просто хотел развить. Давайте слайд посмотрим по детям- 
сиротам, чтобы неголословно это было. Вы же сами в своем докладе сказа
ли, что более 1000 детей в прошлом году получили жилье. Больше 1000 де
тей. И сами сказали, что мы приостановили, на сколько-то процентов сни
зили... Да, на 20 % снизили тех, кто сегодня квалифицируется как из числа 
детей-сирот. Можно этот слайд вот?
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АФАНАСЬЕВА Т.В.
(без микрофона) Двенадцатый.

КОБЗЕВ И.И.
12-й, да. И тогда все станет ясно. Да, вот 12-й слайд. Да. И вот полу

чается у нас...

АФАНАСЬЕВА Т.В.
(не понятно без микрофона)

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Включите микрофон на трибуне.

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:35:13. Речь 0 мин 36 сек

Выявление у нас снизилось более чем на 20. И нам главное, что уда
лось существенно снизить долю детей-сирот в общей численности детского 
населения, и, конечно, соответственно, уменьшилось число детей, состоя
щих на учете в органах опеки и попечительства более чем на 1000.

КОБЗЕВ И.И. -  Губернатор Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 11:35:49. Речь 0 мин 8 сек

Угу, да. И смотрите вот. Для себя еще понять. Вот вы формируете, 
ну, программу, спецпроект «Вызов», где мы возвращаем в семьи детей, а их 
статус меняется или нет? Ну, то есть это опять же дети-сироты становятся?

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:35:57. Речь 0 мин 49 сек

Ну нет, конечно, Игорь Иванович. Если мы ребенка возвращаем в 
семью...

КОБЗЕВ И.И.
Отлично. Ну тогда и статистику тоже...

АФАНАСЬЕВА Т.В.
... это ребенок, который воспитывается родными кровными родите

лями.

КОБЗЕВ И.И.
Друзья... Я услышал. И статистику тоже эту делайте. В общую ста

тистику. У нас же сейчас все в общей статистике. Но учете стоит там столь- 
ко-то детей. Там, я посмотрел - 14104, 200 детей, наверное...

АФАНАСЬЕВА Т.В.
Двести детей - это только за 2 месяца, это чтобы понимание было... 

КОБЗЕВ И.И. -  Г убернатор Иркутской области
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ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:36:45. Речь 0 мин 25 сек

Правильно. Чтобы Анатолий Васильевич понимал. К примеру. Чтобы 
Анатолий Васильевич понимал, почему у нас идет снижение. Понимаете? 
Вот в чем. Так я? Правильно же? Вы же не понимаете. Вы ведете только 
одну позицию. Да, предоставили жилье, ушел из реестра, да? Там детей- 
сирот. А это намного шире, больше, комплекснее. Поэтому... И почему 
идет снижение именно по этим показателям? Дальше. Если мы сегодня рас
сматриваем... Ну, там, дальше у вас будет принцип многодетности, тоже 
отдельный вопрос, вместе с прокуратурой. Здесь тоже нужно смотреть ста
тус, именно возможность детей-сирот, если они уже нашли семью свою или 
вернулись в семью свою, значит, статус тогда меняется. Правильно я пони
маю?

АФАНАСЬЕВА Т.В.
Ну, смотря в какую семью и на каких условиях.

КОБЗЕВ И.И.
Нет, если в свою семью вернулся?..

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:37:11. Речь 0 мин 7 сек

В свою семью - это все, это единственное, что осуществляется, это 
сопровождение этой семьи для того, чтобы избежать повторного сиротства, 
вторичного.

КОБЗЕВ И.И.
Все услышал. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:37:18. Речь 0 мин 10 сек

Вопросов больше нет. Выступления - Сарсенбаев Евгений Сейтович, 
пожалуйста.

САРСЕНБАЕВ Е.С. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской обла
сти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 11:37:28. Речь 1 мин 57 сек

Добрый день, уважаемые коллеги. Знаете, на самом деле, вот вы не
давно заслушивали отчет главного управления МВД у нас по Иркутской об
ласти. Там я задавал вопрос по части совершенных преступлений в отноше
нии детей. Но они тогда затруднились ответить, а сейчас мы в цифрах ви
дим, что количество этих преступлений увеличилось. И вот также из отчета 
мы услышали цифры статистики, где население Иркутской области умень
шается, количество рождаемости у нас сокращается, количество смертей 
детей увеличивается, количество распавшихся браков тоже у нас увеличи
вается. Лишение родительских прав, оно существенно меньше. И мы увиде
ли тоже из тех цифр, которые в слайдах, чем те цифры, которые говорят о
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восстановлении в правах. Я думаю, что Правительству Иркутской области 
совершенно точно нужно брать вот эту вот опаснейшую ситуацию под кон
троль, в том числе я предлагал уже и ранее, когда у нас выступали коллеги 
из регулирования торговли, о том, что нужно сократить, максимально взять, 
и в том числе нам депутатами, если необходимость такая есть, и мы вправе 
регулировать взаимоотношения вот в торговле алкогольсодержащими про
дуктами напитка, вот то, что мы сейчас в докладе услышали, алкоголизация 
семей, матерей и отцов. Но что это вообще такое происходит? И я думаю, 
что совершенно точно в цифрах, когда умирают дети. Да? Там 119 смертей 
до года. Это отражение состояния нашего Минздрава совершенно точно, я 
думаю, что все с этим согласятся, и совершенно точно нужно срочно что-то 
с этим делать, предпринимать какие-то усилия. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:39:25. Речь 1 мин 31 сек

Спасибо, Евгений Сергеевич. Игорь Иванович, вот это один из во
просов, которые мы в том числе, по которому мы хотим навести порядок в 
Регламенте, чтобы отчеты, предоставляемые перед Законодательным Со
бранием, не только отчеты по линии Правительства, но отчеты уполномо
ченных, отчеты всех, кто по закону обязан отчитываться перед Законода
тельным Собранием, чтобы Законодательное Собрание устанавливало и со
держание, и формат этого отчета. Вот видите, даже номеров слайдов нет, и 
это право Законодательного Собрания выслушать отчеты в удобной для них 
форме, и в том числе с учетом того предложения, о котором вы говорите, по 
детям-сиротам. То есть мы будем устанавливать и содержательные показа
тели, в том числе и формат предоставления этих отчетов, потому что очень 
трудно каждый раз подстраиваться под новую форму. Вот как бы это один 
из тех пунктов, по которым, так сказать, идет сейчас дискуссия, я надеюсь, 
мы за ближайший месяц ну это право депутатам сохраним и оставим. Тать
яна Витальевна, я вынужден попросить на пальцах какой-то слайд, я его но
мера не запомнил, я его не знаю. Там, где была статистика, в том числе и по 
абортам, поднимите, пожалуйста, откройте девятый слайд. Тут вот... Нет, не 
девятый слайд. Вот. Да. Прокомментируйте вот эти цифры, пожалуйста.

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:40:56. Речь 0 мин 34 сек

А вы по поводу числа абортов и числа родов у несовершеннолетних?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Нет. Да-да-да.

АФАНАСЬЕВА Т.В.
Ну, мы.... Несмотря на то что мы наблюдаем снижение, и число 

абортов - у несовершеннолетних еще наблюдается 46 случаев зафиксирова
но, и число родов среди несовершеннолетних также ...

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Скажите, а Уполномоченный по правам ребенка ведет только стати
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стику несовершеннолетних?

АФАНАСЬЕВА Т.В.
Ну у меня зона юрисдикции - да, только дети.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:41:31. Речь 0 мин 12 сек

Да. Ну вот нам, коллеги, надо тогда послушать, подготовиться. А кто 
ведет, вообще, статистику, динамику абортов в Иркутской области из наших 
уполномоченных, да? Понятно, что, наверно, правильно, что вы только 
несовершеннолетними. Но нам в целом бы хотелось заинтересоваться, по
тому что...

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:41:42. Речь 0 мин 12 сек

Единственное могу, наверное, здесь отметить, что, к сожалению, эта 
статистика достоверна только сообразно тому, что предоставляет организа
ция.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:41:55. Речь 0 мин 19 сек

Видите, тема вообще неординарного подхода к демографической си
туации в стране - она... Трудно очень сказать, как провести водораздел 
юрисдикции, что Уполномоченный по правам ребенка, что Уполномочен
ный по правам человека, но нерожденные живые, но уже живущие, но не
рожденные дети к чьей юрисдикции будут относиться? Микрофон включите 
на трибуне.

АФАНАСЬЕВА Т.В. -  Уполномоченный по правам ребенка в Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 11:42:14. Речь 0 мин 30 сек

В мой адрес поступают обращения от общественных организаций, 
которые озабочены тоже проблемой абортов независимо от возраста. Со
глашусь, что на территории Российской Федерации в субъектах приняты 
различные законодательные акты, которые направлены на снижение как раз 
абортов. Я думаю, что и нам, наверное, тоже надо задумываться над этим 
вопросом.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:42:44. Речь 0 мин 14 сек

Татьяна Витальевна, ну, ждем предложение Уполномоченного по 
правам ребенка, потому что нерожденные дети - это тоже наши дети. По
этому ждем и будем обсуждать на площадке Законодательного Собрания.
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Все, спасибо большое. Присаживайтесь, пожалуйста, коллеги. Позицию 
профильного комитета - Лобков Артем Валентинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 11:42:58. Речь 0 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, доклад Уполномоченного по правам ребенка в 
Иркутской области был рассмотрен на комитете. Принято следующее реше
ние: рекомендовать принять доклад Уполномоченного по правам ребенка в 
Иркутской области о результатах деятельности за 2024 год к сведению, по
стоянным комитетам и постоянным комиссиям Законодательного Собрания 
использовать доклад в своей работе. Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:43:25. Речь 0 мин 6 сек

Уважаемые депутаты, голосуем принятие постановления.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.9/31)

Принять постановление 

Время: 11:43:30
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0. 
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 11:43:30. Речь 0 мин 30 сек

Решение принято.
Коллеги, мы немножко выбились из регламента. У нас сейчас тогда 

перерыв 15 минут, и после перерыва начинаем Правительственный час 
«Причины снижения малого объема сельхозпродукции». Прошу не опазды
вать, в зале в 12 ровно. Спасибо.

Часть 2 заседания. Дата: 16.04.2025 Время: 12:05:45 -  14:08:50 

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата 

Присутствовало депутатов: 40
1. Алдаров К.Р. первый заместитель председателя Законодательного Собрания

Иркутской области
2. Алексеев А.Л. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
3. Баляскин С.А. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
4. Бессонов А.П. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
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5. Боровиков А.А.
6. Ведерников А.В.
7. Вепрев А.А.
8. Гомбоев С.Г.

9. Девочкин М.Е.
10. Демин Э.Ю.
11. Дикусарова Н.И.

12. Духовников А.М.

13. Егорова Л.И.
14. Зенкин Е.Ю.
15. Кокошникова А.В.
16. Красноштанов А.Н.
17. Крыжановская Е.Л.

18. Кудрявцева Г.Ф.

19. Лаутин А.Ю.

20. Лобков А.В.

21. Малышев А.А.
22. Молостова Т.Н.
23. Мясников Д.А.

24. Новиков М.А.
25. Новокрещенов В.А.
26. Нохоев П.И.
27. Обухов А.В.
28. Перетолчин В.В.

29. Петров М.М.
30. Побойкин В.Л.

31. Попов О.Н.

32. Распутин А.В.
33. Ружников Д.О.
34. Сагдеев Т.Р.

35. Саломатов Ф.С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, ин
формационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансо
во-экономическому и налоговому законодательству Законода
тельного Собрания Иркутской области
председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области
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36. Сарсенбаев Е.С.
37. Смагин В.П.

38. Сумароков П.И.
39. Ус В.Г.
40. Франтенко С.С.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о при
родопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов:
1. Гудков А.С.
2. Козлов Ю.А.

3. Литвинов Д.В.
4. Труфанов Н.С.

5. Ягодзинский Д.В.

5
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному 
законодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашенных: 13
1. Абрусевич А.М.

2. Баймашев Д.З.
3. Басов М.В.

4. Буянов Р.В.

5. Гамзулин Ю.В.
6. Исаканова Л.Е.
7. Ленынина И.В.

8. Махтина Ю.Б.
9. Модестов А. А.

10. Петрова М.Н.

11. Пласкеева А.Г.

12. Сумароков И.П.
13. Тен С.Ю.

главный федеральный инспектор в Иркутской области аппарата 
Полномочного представителя Президента РФ в СФО 
председатель Агропромышленного союза Иркутской области 
начальник правового управления Законодательного Собрания 
Иркутской области
полномочный представитель Губернатора Иркутской области в 
Законодательном Собрании Иркутской области 
аудитор Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
заместитель прокурора Иркутской области
руководитель аппарата Законодательного Собрания Иркутской 
области
председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
министр здравоохранения Иркутской области 
осуществляющий полномочия министра экономического разви
тия и промышленности Иркутской области 
старший прокурор отдела по надзору за исполнением законода
тельства в социальной сфере прокуратуры Иркутской области 
министр сельского хозяйства Иркутской области 
депутат Государственной Думы Федерального Собрания Россий
ской Федерации

10. ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЙ ЧАС «ПРИЧИНЫ СНИЖЕНИЯ ВАЛОВОГО ОБЪЕМА 
ПРОИЗВОДСТВА СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЙ ПРОДУКЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:05:45. Речь 0 мин 42 сек

Правительственный час. Вопрос № 10. Причины снижения валового 
объема производства сельскохозяйственной продукции. Именно так звучит 
наша тема Правительственного часа. Я приглашаю на трибуну Сумарокова

53



Илью Павловича - министра сельского хозяйства.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 12:06:28. Речь 19 мин 2 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты, участники сегодняшнего Правительственного часа. Во-первых, хочу 
поблагодарить депутатский корпус за то, что вынесли столь важный во
прос на сегодняшнее обсуждение. В целом, говоря о причинах снижения 
валового производства, хотел бы... конечно, отдельно я остановлюсь на 
24-м годе, но и здесь невозможно ситуацию эту рассматривать без дина
мики. И хотел бы указать на то, что за последние пять лет отмечается 
устойчивый рост производства практически по всем видам продоволь
ствия, особенно в организованном секторе, я дальше раскрою.

Для примера по производству молока. По данным статистики, еже
годно росли объемы производства молока в организованном секторе, при 
этом рост компенсировал снижение производства в личных подсобных хо
зяйствах, благодаря чему обеспечивалась положительная динамика пока
зателей в целом по всем категориям хозяйств. С 19-го по 23-й год рост 
производства молока в целом был увеличен с 445 тыс. до 468 тыс. тонн, 
это рост на 5 процентов. При этом обращаю внимание на средний столбец, 
это та товарная продукция, которая производится в сельхозорганизациях и 
крестьянско-фермерских хозяйствах. То, что действительно идет на при
лавки потребителю. Так вот в организованном секторе рост составил по 
молоку 12 процентов, или на 23 тыс. тонн. При этом отмечу, что до сих 
пор у нас сохраняется высокая доля производства в личных подсобных хо
зяйствах, это более половины всего произведенного молока в регионе.

То же самое по мясу, аналогичная ситуация. Доля производства в 
ЛПХ здесь пониже, уже 33 процента. Мы видим также ежегодное сниже
ние в этой категории хозяйств, однако опять же товарная продукция у нас 
за этот период стала на 13 тыс. тонн больше, или почти на 14 процентов.

Что касается ситуации прошлого года, то все мы знаем о том, что 
область столкнулась с очередным испытанием. Та эпизоотия, которая за
шла в наш регион с соседнего региона, в результате которой... это зараз
ный узелковый дерматит, было ликвидировано, изъято и ликвидировано, 
тут вопросы ликвидации только путем уничтожения, было уничтожено 
почти 7200 голов, из них почти 6,5 тыс. - это крупный рогатый скот. Пять 
районов области пострадало, было 42 очага, в том числе был еще один 
очаг туберкулеза, в результате которого мы потеряли одно из таких веду
щих предприятий, целиком ликвидировали поголовье, это Большая Елань 
в Усольском районе.

Министерством, понимая сложность ситуации и важность под
держки бизнеса аграрного, разработан и утвержден специальный план вос
становления поголовья крупного рогатого скота в регионе, который реали
зуется совместно со службой ветеринарии, а также районными муници
пальными образованиями. Мы предусмотрели, во-первых, дополнитель
ные ставки, увеличенные ставки за приобретение поголовья, в том числе 
племенного. Мы сделали новую субсидию за приобретение поголовья 
мясных пород для пострадавших хозяйств. Ну и там ряд других направле
ний.

В целом хотел бы отметить, что мы уже видим тенденции того, что 
у нас крупные хозяйства восстанавливают поголовье. Одно из них - Бело
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реченское - полностью восстановило уже к концу прошлого года, в этом 
году будет, я думаю, увеличенный объем производства молока. Группа 
компаний «Янта» по двум площадкам - Олонки и Лыловщина - также до 
конца года полностью восстановят поголовье и выйдут на те производ
ственные мощности, которые у них были до этого, я думаю, даже больше, 
потому что все-таки обновленное поголовье будет с более высокой про
дуктивностью. Большая Елань, зашел туда новый инвестор, уже закуплено 
поголовье 250 голов, до конца года будет, также планируется восстановить 
все поголовье. Поэтому в принципе по основным хозяйствам мы понимаем 
тенденции. Я дальше еще расскажу в целом по региону.

Что касается производства зерна и рапса, здесь отмечу... конечно, 
вот если брать 24-й, 23-й год, 24-й вообще не характерный из-за ЧС, но в 
целом мы видим, что у нас динамика была все эти годы положительная, а
21- й, 22-й год - это рекордный объем производства зерна за последние 25 
лет. При этом мы понимаем, что с 23-го года в связи с насыщением рынка 
зерна как в регионе, так и в целом в стране перепроизводство и огромный 
объем экспорта, вы знаете, что Россия лидер по экспорту зерновых куль
тур в мире. Значит, в результате вот этого перепроизводства у нас была 
тенденция снижения производства внутреннего, значит, в связи с тем, что 
не только перепроизводство, они привело к снижению внутренней цены и 
у нас в регионе, и в целом в стране, и поэтому рентабельность производ
ства зерна, она складывалась уже отрицательно, особенно вот прошлый 
год мы фиксируем минус 2,2 процента. По данным статистики снижение 
средней цены по зерновым культурам также отражено на слайде. В 24-м 
году цена подросла, но все же она ниже уровня 22-го года.

Что касается структуры посевной, отмечается изменение структуры 
в пользу более рентабельных культур, и это очевидно, это правильно. Биз
нес должен выращивать то, что выгодно. С 19-го по 24-й год доля техниче
ских культур, допустим, в посевных площадях увеличилась с 4 процентов 
до 17 процентов, а доля зерновых упала наоборот с 61 процента до 56. 
Здесь отмечу, что мы работаем постоянно с нашими аграриями, у нас не 
только масличные культуры добавляем мы по площадям каждый год и 
объемы производства, ну вот, допустим, в последние годы хорошая дина
мика по гороху, который востребован в Китае, и в этом году тоже серьезно 
добавляем по гороху, по сое, по масличному льну и т.д. Поэтому, я думаю, 
перспективы по производству и наращиванию объемов именно растение
водческой продукции в регионе серьезные.

Что касается овощей и картофеля, мы здесь все же фиксируем хоть 
и незначительный, но тем не менее рост производства по картофелю и 
овощам, особенно в организованном секторе. Видно на слайде, опять же 
средняя колонка - это организованный сектор, и здесь видно, насколько 
вот динамика, если 19-й - 21-й год в среднем производили 60 - 63, то уже
22- й, 23-й - 82 - 85 тыс. тонн. Снижение в 24-м году опять же из-за погод
ных условий. По овощам то же самое у нас - увеличение товарной продук
ции в среднем вот за эту пятилетку. Особенно, кстати говоря, 24-й год, 
здесь вот эта ситуация с переувлажнением почвы наоборот сказалась в 
пользу увеличения урожайности и производства по овощам.

Отмечу, что была чрезвычайная ситуация в трех районах муници
пального уровня и еще в девяти районах был зафиксирован критерий осо
бо опасного явления, как переувлажнение почвы. В результате вот этих 
природных катаклизмов, в том числе были в прошлом году еще и повы
шенные аномальные температуры как раз в июле, когда шла вегетация, все
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это повлияло на урожайность. Если у нас была урожайность в прошлые 
годы 22 - 23 центнера по зерновым, то в прошлый год чуть более 18, т.е. в 
результате вот этих ЧС и природных катаклизмов мы недобрали только по 
этой причине порядка 150 тыс. тонн зерна по прошлому году. Ну, рента
бельность производства я уже сказал, на слайде видно, как она сильно сни
зилась по зерновым, даже по рапсу, казалось бы, высокомаржинальная 
культура, но и здесь рентабельность в прошлом году упала до 11 процен
тов. Картофель и овощи, овощи вообще фиксируется минусовая рента
бельность, но это в целом по отрасли. Я дальше остановлюсь, у нас есть и 
передовые хозяйства, которые все-таки показывают плюсовую экономику.

Дальше. Что касается по рентабельности молока и мяса, она также 
отмечается очень низкая, особенно по мясу КРС рентабельность отрица
тельная, минус 42 процента. Хотя обращаю внимание, что цены на говяди
ну в прошлом году выросли, почему такая ситуация - это как раз вопрос к 
тому, что цена реализации производителей, она сегодня низкая. Произво
дитель продает перекупщику, в какой-то убойный цех, который забивает, 
перерабатывает и уже готовую говядину уже продает на рынке по совер
шенно другой цене, потому что рост на говядину в пределах мы фиксиру
ем 15 - 20 процентов только за один год произошел. Поэтому это вопрос к 
тому, что надо наших производителей выводить все-таки через систему 
кооперации, чтобы они не отдавали свои деньги, свою прибыль, а сами пе
рерабатывали, сами забивали и продавали. Для этих целей есть целый 
спектр государственной поддержки.

Очень часто мы в последние годы говорим о поголовье крупного 
рогатого скота. Действительно, вызывает обеспокоенность особенно рез
кое снижение по прошлому году. Вот мы выезжали с Александром Викто
ровичем, с депутатами, выездное было совещание по посевной, я говорил о 
том, что мы сегодня запросили данные со всех районов, которые допусти
ли снижение поголовья. Мы пока, я не хотел бы подводить окончательные 
итоги, но в целом тут мы видим три фактора, которые влияют на снижение 
поголовья, особенно в прошлом году. Первый фактор - это все-таки тен
денция сокращения крестьянско-фермерских хозяйств как в регионе, так и 
в стране в целом. В стране закрылось 38 тыс. КФХ, все-таки идет укрупне
ние хозяйств и т.д., поэтому малый бизнес не всегда выдерживает конку
ренцию, особенно в этой отрасли. Поэтому те КФХ, которые перестали 
нам отчитываться и перешли в категорию личных подсобных хозяйств, 
соответственно, перестали отчитываться в статистику, т.е. это поголовье 
есть, но оно не отчитывается, мы его в статистике не видим. Мы сейчас 
отдельно уточним по каждому району, сделаем такую разбивку.

Вторая причина - это, учитывая высокую цену на говядину по про
шлому году, ажиотажный спрос, у нас в области вывозили в больших объ
емах молодняк прямо живым весом, вывозили в западные регионы, там 
откармливали, ну и, соответственно, уже перерабатывали и продавали, 
особенно киргизы, и Казахстан, и в том числе крупные компании, такие 
как «Мираторг» и т.д. Поэтому здесь опять же какие решения? Мы долж
ны через механизмы поддержки в том числе обеспечивать инфраструкту
ру, чтобы было интересно здесь у нас подращивать, перерабатывать и про
давать на территории региона, а не вывозить молодняком за пределы.

Ну и третья причина - есть вопросы по учету. С прошлого года из
менились федеральные правила. Теперь внедрили на уровне государства 
единую информационную систему учета животных «Хорриот». К 1 сен
тября мы провели полностью весь учет, значит, и данные, они у нас раз
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нятся. Если по личным подсобным хозяйствам и сельхозорганизациям 
фактическое поголовье КРС больше, чем по статистике, то в КФХ ситуа
ция обратная. Не буду углубляться, там есть ряд причин, в том числе те 
меры поддержки, которые раньше предоставляли до 21-го года включи
тельно, а потом отменили, на содержание товарного поголовья. Там были 
определенные моменты, мы это обговаривали уже. Мы это убрали, мы 
считаем, что нужно давать субсидию за реальную продукцию, произве
денную и реализованную, подтвержденную качеством, безопасности каче
ства, и которая идет на прилавки конкретному потребителю, а не за услов
ное, абстрактное поголовье, которое когда-то государство не могло зафик
сировать, только учитывало те отчетные данные, которые предоставляли 
нам сельхозтоваропроизводители. Поэтому когда мы говорим о том, что 
да, государство вроде ужесточает подходы, вводит новые информацион
ные системы, работать сложно, - да, сложно, но эти системы позволяют 
все-таки как бы то ни было наводить порядок в системе учета и, предо
ставляя господдержку, повышают эффективность ее предоставления, по
тому что это уже прозрачные деньги, мы понимаем, за что и где.

Значит, кроме учета животных вот этой федеральной системы уже 
действуют на территории всей страны такие ФГИСы, как «Зерно», «Семе
новодство», «Земля». Есть системы контроля качества продукции «Мерку
рий» и т.д. Все эти системы позволяют отслеживать движение продукции 
и поголовья. Приведу пример. Мы предоставляли субсидию за ввод в обо
рот залежной земли. Как проверяли? Создавали комиссию, выезжали в по
ле, смотрели, какая площадь, насколько тогда технически это было воз
можно, мы фиксировали эту площадь, подписывали акты и субсидировали. 
Путем внедрения информационных систем, когда мы оцифровали все зе
мельные участки, теперь, не выезжая из кабинета, мы можем отследить 
каждый земельный участок начиная с 92-го года, что с ним было, что с 
ним стало, когда он обрабатывался, когда он не сеялся и т.д. Поэтому вот 
этот даже шаг позволил нам выявить с пятилетней давностью: были обяза
тельства сеять, ты получил субсидию за ввод в оборот - ты, пожалуйста, 
сей пять лет. Вот мы провели проверки глобальные по всему региону и 
выявили нарушения. Не все сеяли те площади, за которые получили суб
сидию. Мы выставили требования на возврат. Поэтому итог какой? Систе
мы нужны. Да, может быть, они сегодня еще несовершенны, но государ
ство делает все, для того чтобы эти системы... улучшить работу, упро
стить работу бизнеса в этих информационных системах.

Ну и говоря о том, что дальше делать, чтобы исправить ситуацию 
по снижению производства. Во-первых, вот этот комплекс мер поддержки, 
а у нас он составляет только вот по прошлому году 41 мероприятие госу
дарственной поддержки. Общий объем поддержки составил 2 млрд 700 
млн по прошлому году, из них там львиная доля - это областной бюджет, 
федеральный был порядка 700, все остальное областной бюджет. Очень 
много мероприятий. Мы в последнее время пошли к тому, значит, подходу 
такому, что стали снижать количество мероприятий, укрупняя их в так 
называемые единые субсидии и т.д. Это проще и для сельхозтоваропроиз
водителей в первую очередь, ну и для министерства, потому что заключая 
соглашение по каждой субсидии, заявитель берет на себя обязательства 
выполнить, достигнуть результат, а соответственно, предоставить еже
квартальные отчеты и потом годовые отчеты. И поскольку этих отчетов 
очень много, мы приняли решение, чтобы укрупнить эти меры поддержки. 
Ну, в частности, единая субсидия, когда мы объединили восемь направле
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ний, стали платить за рубль дохода, официально задекларированного в 
налоговой декларации, это реальный доход, это реальное производство, и 
применили 13 повышающих коэффициентов, которые стимулируют рост 
производства, рост доходов в целом, увеличение посевных, увеличение 
поголовья, дифференцированные ставки за поголовье, кто вносит удобре
ния, у кого есть животноводство, там тоже дифференцированные ставки, 
т.е. все вот эти механизмы, они именно стимулирующего характера, и они 
на реальное производство и тем, кто растет. Поэтому те товаропроизводи
тели, которые показывают результат, они получили поддержку в прошлом 
году в рамках единой больше, чем они суммарно получали в рамках вот 
этих восьми поддержек в другие годы.

Значит, трансформация, так скажу, механизмов господдержки - это 
первое. Второе. И в этой трансформации необходимо соблюдать интересы 
как малого бизнеса, так и крупного. И для разных категорий бизнеса могут 
быть разные механизмы. Крупный бизнес - в большей степени должны 
быть льготные кредиты инвестиционные короткие. Для малого бизнеса - 
это грантовые механизмы, которые себя уже показали, оправдали и т.д. 
Эти механизмы нужно совершенствовать. Второе. Если мы говорим про 
растениеводство, ну вот, допустим, производство картофеля и овощей. Мы 
сегодня понимаем, что вот у нас средняя урожайность, к примеру, по кар
тофелю в организованном секторе 182 центнера с гектара. При этом у нас 
есть передовые хозяйства, которые используют гидромелиоративные оро
сительные системы, там урожайность кратно выше - 450 - 550. И вот таких 
оросительных систем у нас порядка 30 процентов, т.е. это вопрос к тому, 
что куда мы еще дальше можем двигаться.

Есть огромная господдержка, которая субсидирует до 50 процентов 
затрат на приобретение и строительство этих оросительных систем, в том 
числе 95 процентов государство субсидирует на проектирование таких си
стем, поэтому есть все возможности у бизнеса сделать и проект, получить 
и деньги, построить, повысить свою экономику. То же самое по картофелю 
один в один. По картофелю у нас мелиоративных систем 12 процентов от 
общей посевной площади в организованном секторе. Зерновые, маслич
ные, другие культуры, к сожалению, пока еще мы не можем фиксировать, 
что мы вышли на высокий уровень технологий, особенно в малых формах 
хозяйствования. Поэтому здесь огромный потенциал с точки зрения уве
личения урожайности и в целом в повышении эффективности производ
ства. Есть доступные технологии, есть техника отечественная в достатке 
везде на складах у дилеров, все есть. Надо лучше работать с семенами. В 
этом году у нас будет строительство нескольких семенных линий, которые 
повысят качество семян. Кроме того, бизнес запускает несколько заводов 
по переработке масличных культур, в том числе рапса. Это даст дополни- 

' тельный стимул к наращиванию объема производства. Мы вводим новые 
культуры, такие как горох наращивает, как я уже говорил, лен масличный, 
более рентабельные культуры, соя. Провели кучу семинаров, эксперты го
ворят о том, что возможно в наших условиях выращивать сою. Видим 
большой потенциал, я думаю, это будет примерно то же самое, как по рап
су, пройдет время, технологии уже есть и сорта есть. Это что касается рас
тениеводства.

То же самое животноводство. Надо работать с генетикой. У нас есть 
племенные хозяйства. Мы еще не до конца освоили технологии геномной 
оценки скота, когда даже среди племенного поголовья выбраковываются 
те, которые имеют наименьшую продуктивность, исходя из геномного
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анализа. Поэтому очень много и большой потенциал у нас еще есть в реги
оне там, где мы не работаем.

Ну и в заключение скажу о том, что, конечно, говоря о поддержке 
аграриев, ну, как минимум нужно здесь балансировать, понимая рост из
держек на производстве, инфляцию, которая сегодня высокая. Конечно, 
нужно добавлять и по поддержке, на мой взгляд, но при этом ее давать, 
соблюдая принципы эффективности, то, о чем я говорил. Спасибо. Готов 
ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:25:29. Речь 0 мин 5 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы. Наталья Игоревна Дикусарова, по
жалуйста.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по собственности и 
экономической политике

ВОПРОС: Время: 12:25:35. Речь 2 мин 53 сек

Разрешите несколько вопросов. Первое. Скажите, пожалуйста, как 
вопросы продовольственной безопасности вообще коррелируются с мера
ми поддержки в государственных программах, ваших государственных 
программах? И вообще, я понимаю, что у нас каждый год как-то меняется 
структура сельхозпроизводства, т.е. сегодня мы так поддерживаем эту от
расль, на следующий год мы вот эту поддерживаем, значит, явно прямо 
видится, что меняются какие-то приоритеты там, но меняются они как-то. 
И с чего они меняются? Т.е. это тема продовольственной безопасности или 
как определяется, что сегодня, а что потом? Сначала было в приоритете 
молоко, потом у нас мясо или наоборот, или потом рапс, т.е. мы по каким 
правилам здесь живем и как эти правила отражаются на мерах поддержки 
и вообще на государственных программах? Это первый вопрос.

Дальше. Вопрос по залежным землям. Продолжается ли у нас с ни
ми работа или мы уже эту тему забросили? Потому что я знаю, что в поза
прошлом году ряд территорий не получили деньги, а точнее, ряд сель
хозпроизводителей не получили деньги, хотя были взяты ими на себя обя
зательства, обязательства были выполнены. Что-то произошло с федераль
ной поддержкой, региональную им так и не предоставили. Я этот вопрос 
буду задавать бесконечно, потому что мы просто швыранули людей. Это 
как в свое время с лизингом: сегодня пообещали, а завтра вроде как уже... 
ну и, т.е. меняем правила в одностороннем порядке, получается.

Ну и вопрос по молоку в школе. Какова позиция министерства в 
этой части, потому что мы получили все ответы, которые у нас есть. Де
нежными средствами этот раздел госпрограммы у нас не обеспечен, при 
этом позиции от территорий продолжать эту программу, возможно, сде
лать ее умнее, там, не знаю, видоизменить каким-то образом. Но даже если 
мы посмотрим с точки зрения сельхозпроизводства, то это была солидная 
поддержка производителям молока на территории Иркутской области. И я 
вот прошу сразу не говорить про вещи, что никто не пьет там и т.д., и т.п., 
что какие-то там есть вопросы и т.д. Мы прочли все нормативные доку
менты, это наша обязанность, молоко (не слышно). Но другое дело, как мы
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с этим справляемся и каким механизмом мы это делаем. Ну и тему прошу 
не затрагивать, что не местные производители поставляли молоко. Мы за
просили все контракты, мы все проверили. Безусловно, есть часть не мест
ных производителей, но она ничтожно мала. В большей части, если я не 
ошибаюсь, там почти 80 процентов - это производители были местные. И 
поддержка в объеме достаточно солидная, она ушла. Т.е. я сейчас говорю 
только об экономической составляющей, я не говорю сейчас о теме, как 
это организовывается там и т.д. Спасибо.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:28:28. Речь 3 мин 1 сек

Наверное... спасибо за вопросы, Наталья Игоревна. Я все-таки 
начну с последнего вопроса по школьному молоку. Я бы не хотел здесь 
отвечать в рассинхрон с позицией Правительства, позиция Правительства 
ясна, понятна. Единственное, скажу о том, что в свое время мы были ини
циаторами и разработчиками этой программы, мы ее изучали в разных ре
гионах, ездили туда к соседям, на запад в том числе. И мы ее долго делали, 
больше трех лет, это была непростая история. И мы ее делали еще в том 
числе потому, что каждый год получали замечания и предложения со сто
роны Роспотребнадзора о том, что у ребятишек не хватает, ну, так скажем, 
неполноценное питание, не хватает кальция и т.д. Это была большая феде
ральная программа, и регионы многие тогда ее начали и, к сожалению, 
многие ее свернули. Поэтому с точки зрения того, что для бизнеса, я же 
говорю сегодня, отвечаю за сельхозпроизводителей, конечно, это дополни
тельный стимул реализации молока. Мы преследовали со своей стороны 
именно такую цель, поэтому, я думаю, позиция наша понятна.

Что касается залежей. Значит, ну, мы с вами, Наталья Игоревна, 
уже неоднократно этот вы вопрос поднимали, мы об этом знаем, значит, 
там были, конечно, случаи, кому-то, может быть, покажутся несправедли
вые со стороны аграриев, но то, что кто-то из товаропроизводителей понес 
затраты и не смогли получить поддержку, - не исключаем своей вины, но в 
первую очередь это все-таки связано, и мы уже вам говорили о том, что 
изменились федеральные подходы, и, к сожалению, вот те изменения, они 
не позволили оперативно подкорректировать наши действия на уровне ре
гиона, потому что надо было либо тогда уже полностью вводить в оборот 
и подавать документы на выполненные работы, либо ничего не делать, а 
подавать документы именно на авансирование этих работ. Ну, правила из
менились, они наконец-то стабилизировались, мы продолжаем эту работу 
по региону. В прошлом году было введено в оборот более 2 тыс. гектар, в 
этом году планируем 2,7 тыс. гектар. Работу продолжаем. Те товаропроиз
водители, которые у нас обиделись, так скажу, на нас, ну, давайте мы с 
ними все-таки будем искать варианты, как им помочь по другим мерам. В 
том числе хотел бы поблагодарить депутатский корпус за те решения, ко
торые были приняты по районам, которые пострадали от ЧС, и не только 
от ЧС, эти плюс девять районов, итого 12, и дополнительно было выделено 
в рамках единой субсидии 90 млн. Мы эти деньги выдаем.

Кстати, не сказал о том, что одной из действенных мер, так скажем, 
стабилизации ситуации в экономике аграрного бизнеса заключается в 
своевременности предоставления господдержки. Мы в этом году задача 
поставлена к 1 мая перечислить 2,2 млрд рублей, это будет 70 процентов 
от всего годового лимита.
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Ну и первый ваш вопрос, меры поддержки, как они коррелируют-
ся...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:31:29. Речь 0 мин 3 сек 

Включите микрофон, пожалуйста.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:31:32. Речь 1 мин 19 сек

...как меры поддержки коррелируются с показателями госпро- 
грамм. Ну, во-первых, наши госпрограммы и все показатели, которые идут 
по направлениям, они полностью синхронизированы с федеральной госу
дарственной программой. Эти показатели также синхронизированы со 
стратегией социально-экономического развития Иркутской области. Есть 
ключевые направления, такие как хлеб, т.е. производство зерна, картофель, 
овощи, мясо всех видов, молоко, это все описано в Доктрине продоволь
ственной безопасности. По каждому показателю есть конкретный крите
рий для достижения критериев продовольственной безопасности. Но здесь 
мы должны первое: выстраивая механизмы поддержки, стремиться к тому, 
чтобы эти показатели выполнить, с одной стороны; с другой стороны, сде
лать так, чтобы все-таки аграрии производили ту продукцию, которая эко
номически целесообразна и которая для них выгодна. Вот, допустим, рапс 
не входит в Доктрину продовольственной безопасности, но если бы не эта 
культура, я думаю, количество закрывшихся хозяйств в нашей области 
было бы значительно больше. Поэтому мы и говорим о том, что здесь со
блюдаем такой некий паритет, балансируем механизмы господдержки в 
этой части. Спасибо. Но они все направлены на достижение главных целей 
продовольственной безопасности.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:32:52. Речь 0 мин 2 сек

Пожалуйста, Крыжановская Елена Леонидовна.

КРЫЖАНОВСКАЯ Е.Л. -  заместитель председателя комиссии по Регла
менту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти.

ВОПРОС: Время: 12:32:53. Речь 1 мин 23 сек

Спасибо, Илья Павлович, за доклад. У меня такой вопрос. На тер
ритории Братского района зарегистрировано 55 хозяйств с основным ви
дом деятельности сельскохозяйственное производство, 26 из которых на 
конец 24-го года входило в реестр министерства сельского хозяйства. За 
последние два года объем государственной поддержки, полученной сель
хозтоваропроизводителями района снизился почти на 66 процентов, коли
чество получателей на 61 процент. Сельхозтоваропроизводители при по
стоянном ужесточении условий на получение субсидий отказываются от
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получения незначительных сумм поддержки и выходят из реестра или за
крывают хозяйство и переводят его в статус ЛПХ. При этом вы уже заме
тили, да, что они сразу выпадают из показателей, т.к. органы статистики не 
работают с такими хозяйствами. В 24-м году суммы по единой субсидии у 
мелких фермеров были столь незначительными, что некоторые изначально 
не стали претендовать на их получение, а среди тех, кто подал заявки, есть 
такие, которые получили 27 тыс., 38 тыс. рублей. По итогам 24-го года еще 
четыре фермерских хозяйства приняли решение выйти из реестра. При та
ких темпах количество фермерских хозяйств в районе в будущем будет 
только снижаться. Скажите, пожалуйста, когда вы меняете методику 
предоставления субсидий, вы такой экономический эффект ждали?

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:34:17. Речь 2 мин 29 сек

Спасибо за вопрос, Елена Леонидовна, хоть он и компрометирую
щий, я на него постараюсь дипломатически ответить. Ну, во-первых, вы 
сами сказали о том, что на 61 процент уменьшилось количество получате
лей и по сути пропорционально на 66 процентов уменьшилась господ
держка, т.е. как бы вроде бы на одного получателя в среднем, делаем вы
вод, что под держка сохранилась. Второе. Мы тоже обеспокоены, как и вы, 
этой ситуацией. Значит, если брать Братский район, то надо понять, поче
му в рамках единой субсидии они получили 27 тыс. и т.д., когда есть со
седние хозяйства, допустим, в районах округа, у которых есть животно
водство, они получили значительно больше. Значит, те подходы, которые 
мы зафиксировали в механизме поддержки, они и стимулируют все-таки 
сохранение и развитие животноводства. У нас скоро зерно продавать не
кому будет. Вот Братский район кому собирается продавать зерно, если 
животноводством сами не занимаются? Поэтому мы сделали повышающий 
коэффициент 3 для животноводов. Животноводы, пожалуйста, сохраняйте, 
развивайте, вот вам господдержка. Вот наши причины, да, почему мы сде
лали именно так. И если нужно, мы, кстати, практически по всем районам 
сделали такую разбивку, сопоставительную таблицу, сколько раньше по
лучали, сколько сейчас. Но я вам скажу, что те, которые показывают до
ход, те, которые растут в объемах производства, те, у которых есть живот
новодство, все, о чем я говорил, они получают больше. Но мы можем, ко
нечно, тонким слоем размазать по всем аграриям, но с нас же в том числе и 
вы как депутаты требуете эффективности государственной поддержки. 
Поэтому давайте отдельно с Братским районом мы поработаем, ну, есть 
там куда развиваться, есть действительно переработка зерна, ну тогда ак
цент на продоволку, а продоволку чтоб производить, элементарные техно
логии надо соблюдать. Сколько сегодня в Братском районе внесение ми
неральных удобрений на один гектар? Я больше чем уверен, что... я знаю, 
что там низкое внесение удобрений. Не получим мы продоволку и не за
действуем мощности мельницы, которую построили за господдержку, ко
торая находится под боком у братских производителей. Т.е. много вопро
сов, на которые может ответить сельхозтоваропроизводитель. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:36:45. Речь 0 мин 4 сек
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Да, пожалуйста, Елена Леонидовна, прокомментируйте, что...

КРЫЖАНОВСКАЯ Е.Л. -  заместитель председателя комиссии по Регла
менту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти.

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:36:49. Речь 0 мин 11 сек

Ну а самый крупный сельхозтоваропроизводитель Братского и 
Нижнеилимского района субсидию не получил, потому что своим решени
ем вы его исключили из получателей субсидии.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:37:01. Речь 1 мин 18 сек

Хороший вопрос. Мне с одной стороны говорят о том, что вы че
ресчур делаете крен на поддержку в последние годы крупного бизнеса, хо
тя это не так. С другой стороны мне говорят о том, что а что же вы круп
ный бизнес так как-то обижаете, но ведь мелкий бизнес не дает такой эф
фективности. Поэтому, разрабатывая механизм, в том числе по единой, 
Правительством региона принято было решение, что эту единую субси
дию, учитывая ее цели и задачи, она должна предназначаться для малого 
бизнеса. Для крупного бизнеса есть другие механизмы. Тот же лизинг, те 
же инвестиционные кредиты, которые малыши не могут взять в силу раз
ных причин, вы об этом знаете. Ну не можем мы размазать на всех, у нас 
тогда крупный бизнес все это дело заберет. Ну давайте увеличивать кратно 
объемы поддержки, чтобы и крупный бизнес тогда не обидеть, и здесь, и 
была при этом эффективность. Вот как это сделать, подскажите? Я со сво
ей стороны вижу вот таким образом. Надо разделить подходы, ведь круп
ный бизнес... ну, мы понимаем, какой уровень рентабельности, произво
дительности труда и т.д., мы знаем, какие меры ему нужны. Ему не нужно 
латать дыры этой единой субсидией, ему нужны короткие льготные деше
вые деньги на развитие своих производств, на создание новых. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:38:19. Речь 0 мин 3 сек

Алдаров Кузьма Романович, пожалуйста.

АЛДАРОВ К.Р. -  первый заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:38:23. Речь 2 мин 29 сек

Илья Павлович, спасибо большое за доклад, вы очень красочно рас
сказали о ситуации в сельском хозяйстве, она, к сожалению, у нас не очень 
такая благополучная сегодня, прямо скажу. За 24-й год, уважаемые депу
таты, мы потеряли 25 тыс. голов крупного рогатого скота, 19 тыс. коров, 
поэтому 7 тыс. коров, о которых говорит Илья Павлович, уничтоженных 
во время зуда, - это малая часть только, третья часть того, что мы сегодня 
потеряли. Мы в 20-х годах еще предлагали вам оставить субсидию на ма
точное поголовье коров так называемых в крестьянско-фермерских хозяй
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ствах, в сельхозорганизациях и т.д., вы отказались, перешли на «Мерку
рий». Так вот не есть ли сегодняшняя ситуация с сокращением скота итог 
вот этой вот неправильной подготовки, неправильного поведения мини
стерства сельского хозяйства и механизма поддержки молочного животно
водства? Сегодня вы опять крен берете в поддержку животноводства, но 
опять-таки у нас растениеводство сегодня жалуется на небольшую под
держку, которую они получают, сокращают свои посевные площади. Во
прос у меня такой. Вот в 22-м году у нас было тоже увлажнение в Брат
ском районе, там пострадали, по-моему, район... «Гелиос» пострадал, дру
гие хозяйства, (непонятно) сделали, не сделали, вообще почему так полу
чилось, что мы ничего не смогли сделать? В этом году ладно вот Алек
сандр Викторович принял решение съездить в Нукутский район, в При
морск, посмотрели действительно попадание большинства посевных пло
щадей под снег. Приняли решение 90 млн выделить. А в 22-м году было 
такое решение, нет, принято и сколько денег довели тогда? И третий во
прос у меня, который сегодня хотел бы задать, по поводу этого года. Мы 
готовимся к посевной кампании, действительно хорошее желание там 70 
процентов выделить субсидий, а что мы будем на уборочную кампанию 
давать? У нас была с вами хорошая практика, которая еще с прошлого Гу
бернатора шла, по поводу выдачи субсидий на приобретение ГСМ (непо
нятно), 250 млн мы там планировали, по-моему, сначала 200, потом 250 и 
т.д. В этом-то году что-то будем? Потому что опыт прошлого года показал, 
что уборочная проходила тяжело, из-за того что у нас были длинные сроки 
уборки урожая, мы попали под дожди и не сумели убрать вовремя урожай, 
из-за этого произошло (непонятно) снижение производства зерна, причем 
достаточно серьезное снижение произошло, 186 тыс. тонн потеряли, мы 
никогда такого не потеряли по сравнению с прошлым годом. Это колос
сальная потеря валового сбора зерна, и сегодня у нас многие птицефабри
ки не могут купить зерно для корма (непонятно) Иркутской области. Так 
ли это, подскажите, пожалуйста. Спасибо.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:40:52. Речь 2 мин 26 сек

Спасибо, Кузьма Романович, за вопросы. Что касается наших под
ходов к поддержке животноводов. Ну, мы все-таки остаемся на своих по
зициях. Я бы не хотел сейчас конечные выводы делать, но я предлагаю, 
когда мы полностью соберем информацию с районов по причинам сниже
ния поголовья, мы дадим всю аналитику и передадим в Законодательное 
Собрание. Готов еще отдельно по этому вопросу встретиться и обсудить.

Что касается 22-го года. Мы сделали специально дополнительные 
меры поддержки на приобретение кормов, и ряд хозяйств, особенно север
ных, это было как раз для северных районов, они обратились за этой мерой 
поддержки.

Что касается... я насколько вас понял, Кузьма Романович, ту зада
чу, которую мы в этом году поставили, - выплатить 70 процентов до 1 мая 
- это тоже плохо. Т.е. надо эти деньги равномерно распределить по году. 
Ну, по крайней мере я скажу точно по федеральным мерам, нам федераль
ное Правительство это прямо зафиксировало в правила федеральные: вы 
обязаны предоставить не менее 50 процентов субсидий федеральных там к 
1 апреля, к 1 мая, если вы этого не сделаете, к вашему региону будет при
менен на следующий год понижающий коэффициент и объем поддержки
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на регион уменьшится. Т.е. федеральные мы 100 процентов так делать не 
будем. Почему так Москва принимает решения, мы с ней абсолютно со
гласны. Лучше мы сейчас отдадим деньги в условиях высокой инфляции в 
начале года и аграрии смогут спланировать, правильно израсходовать эти 
деньги, чем мы их будем растягивать в течение всего года. Ну, я считаю, 
уж каждый товаропроизводитель сможет сам определиться, куда эти день
ги, когда потратить. Поэтому, честно говоря, я не вижу здесь какой-то 
проблемы. Или вы, может быть, имеете в виду, что нужно сделать какие-то 
дополнительные меры поддержки, допустим, там на ГСМ, как это было 
раньше, точечные меры? И их платить, допустим, к уборочной? Ну, не ис
ключаю такой подход, хотя мы опять же говорим о том, что тогда под
держка на ГСМ эта была разовая, когда был резкий рост стоимости ГСМ, 
там не помню уже, какой год, 21-й или какой. А, нет, раньше даже, рань
ше, это был 18-й.

С другой стороны, я уже сказал о том, что мы не хотели бы плодить 
и расширять количество мер поддержки. Пускай эта поддержка будет 
больше, но это будет укрупненная. Ну вот так вот. Мы остаемся на пози
ции выдать как можно быстрее и раньше. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:43:18. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, Сергей Геннадьевич Гомбоев, ваш вопрос.

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо
пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

ВОПРОС: Время: 12:43:26. Речь 0 мин 23 сек

Илья Павлович, скажите, пожалуйста, мы в прошлом году внесли 
изменения и дополнения в бюджет в сфере (непонятно), и в том числе 230 
млн на благоустройство сельских территорий. Скажите, пожалуйста, судь
бу этих денег, надеяться нам, не надеяться нашим главам поселений муни
ципальных районов Иркутской области?

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:43:49. Речь 0 мин 57 сек

... миллионов действительно были, они заложены в бюджете, они 
есть в бюджете, но пока сегодня лимиты не открыты, не доведены до 
нашего министерства по понятным причинам ввиду сложности с бюдже
том. Вчера проходило заседание комиссии по увеличению доходной части 
бюджета, где руководство налоговой службы скорректировало прогнозы 
поступления доходов в консолидированный бюджет Иркутской области. Я 
думаю, всем понятно, что сегодня прогнозы серьезно в сторону уменьше
ния, поэтому в условиях, наверное... лично моя позиция, она, может быть, 
непопулярная, да, в условиях военных действий и приоритизации государ
ственных расходов на понятные цели считаю, что субсидирование в этом 
году проектов по благоустройству можно было бы и перенести на следу
ющий год, исходя из ситуации с бюджетом. Но это моя позиция. Спасибо.
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ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:44:46. Речь 0 мин 11 сек

Так, как-то вы поменялись, уступил Александр Алексеевич. Ната
лья Игоревна, пожалуйста, ваш вопрос.

ДИКУСАРОВА Н.И. -  заместитель председателя Законодательного Со
брания Иркутской области, председатель комитета по собственности и 
экономической политике

ВОПРОС: Время: 12:44:57. Речь 1 мин 6 сек

Илья Павлович, я не могу смолчать. Это были поправки, которые 
были согласованы и внесены при формировании бюджета. Что значит 
можно перенести или не можно перенести? Либо вы... это было решение 
совместное, принятое на сессии Законодательного Собрания. Бюджет под
писан Губернатором Иркутской области. И тема можно или нельзя перене
сти и т.д., она обсудилась тогда. Поэтому, ну, во-первых, как бы это надо, 
ну, правильно процесс тогда понимать законотворческий, потому что эти 
расходы заложены в бюджете, их надо довести до муниципальных образо
ваний. И мы оценивали тогда и ситуацию, и смотрели, и мы эти денежные 
средства брали не из тех статей расходов, о которых вы сейчас говорите. 
Поэтому у меня просьба поменять в этой части риторику и все-таки дове
сти эти денежные средства до муниципальных образований. Вы не можете 
в одностороннем порядке менять решения, принятые в виде закона и опуб
ликованные.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:46:02. Речь 0 мин 8 сек

Лимиты не доведены.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:46:10. Речь 0 мин 42 сек

Вопрос тогда к министерству финансов, почему. Может быть, сде
лать парламентский запрос, почему Минфин не довел до ГРБСников лими
ты в соответствии с законом о бюджете. Т.е. тут действительно (непонят
но) министра как руководителя ГРБС нет смысла, (не слышно) Да не, ри
торика министра, он же сказал в самом начале, он не может, риторика ми
нистра не может расходиться с официальной линией Правительства. Ну, 
тут... в Правительстве тоже есть дисциплина, и поэтому тут что упрекать в 
этом министра, молодец министр, в команде Правительства. Поэтому 
здесь тоже все понятно.

Пожалуйста, Вепрев Александр Алексеевич.

ВЕПРЕВ А. А. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 12:46:51. Речь 0 мин 17 сек

Илья Павлович, скажите, пожалуйста, какова величина выработки 
на одного работающего в сельском хозяйстве за последние три года в ди
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намике? И хотелось бы эту цифру по крупным предприятиям и по фермер
ским хозяйствам.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ОТВЕТ: Время: 12:47:08. Речь 1 мин 12 сек

Александр Алексеевич, спасибо за вопрос. Вот сколько помню, ра
ботаем вместе, наверное, на протяжении десяти лет, вы эти вопросы задае
те. Я подготовился специально. Действительно, это вопросы как раз эф
фективности производства, производительности труда.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Десять лет прошли не зря, добился-таки.

СУМАРОКОВ И.П.
Да. Я хотел бы выделить только пока по сельхозорганизациям, по

тому что это данные официальные. Значит, по прошлому году выручка на 
одного работника у нас составила 4,2 млн рублей валового производства 
продукции. В сравнении в 19-м году это было чуть больше 2 млн, т.е. про
изводительность труда за 5, за 6 лет увеличилась в два раза. Конечно, здесь 
есть фактор роста цены, мы не исключаем, но в целом это рост объемов 
производства и рост производительности труда. Еще также добавлю, у нас 
численность... наверное, это не очень, наверное, хорошо, но это как раз 
фактор производительности труда: численность в отрасли снижается, но 
объемы увеличиваются. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:48:21. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, еще вопросы. Вопросов больше нет. Тогда 
присаживайтесь, пожалуйста, Илья Павлович. Сумароков Павел Ильич, 
пожалуйста.

СУМАРОКОВ П.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 12:48:31. Речь 2 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, статистические данные, которые мы услышали 
от докладчика, показывают нам как вроде бы положительную динамику 
роста производства в рублевом эквиваленте. Но, честно говоря, я, оцени
вая экономическую деятельность всех наших сельхозтоваропроизводите
лей, могу выразить свое мнение и сомневаться в объективности данной 
оценки. Почему? В 24-м году по итогам уборки урожая был зафиксирован 
факт снижения валового производства зерна в физическом выражении на 
26 процентов к уровню 23-го года. В связи с этим многие сегодня депута
ты говорят о том, что мы видим дефицит зерна и рост цен на фуражное 
зерно и продовольственное зерно. Это неминуемо повлечет за собой уве
личение цен продовольственной корзины уже на рынке, у потребителей. 
Растет стоимость мяса всех видов животных, растет стоимость хлеба. И, 
наверное, каждый из вас здесь ходит в магазины и видит, что и молоко у 
нас значительно увеличилось в сравнении там с трехлетним периодом или
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пятилетним. Но в чем причина, главная причина? Сельскохозяйственное 
производство сегодня зависит от погоды и от Господа Бога: то зальет, то 
снег не дает вовремя убрать урожай. И в условиях Сибири, да и в целом в 
сельском хозяйстве можно говорить, что можно заниматься эффективно 
сельскохозяйственным производством только с государственной поддерж
кой. И мы вместе с вами, принимая бюджет на 25-й год, для министерства 
сельского хозяйства секвестировали эти расходы на 500 с лишним млн 
рублей. В этом году еще секвестировали расходы по этому году, по приня
тому бюджету. Поэтому мы вместе с вами ответственны за положение дел 
в сельскохозяйственной отрасли. И мне бы хотелось иметь поддержку 
наших депутатов при принятии решений по финансированию отрасли в 
сторону увеличения, когда у нас таковая возможность будет. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:50:49. Речь 0 мин 39 сек

Так, переходим... мы как-то перешли уже к выступлениям, хотя у 
нас еще содокладчики. Позвольте предоставить слово содокладчику. Пет
рова Марина Николаевна - осуществляющий полномочия министра эко
номического развития и промышленности. Пожалуйста, Марина Никола
евна.

Дальше пойдем так, коллеги: давайте всем содокладчикам дадим 
возможность выступить, а потом позадавать вопросы. Пожалуйста.

ПЕТРОВА М.Н. -  осуществляющий полномочия министра экономическо
го развития и промышленности Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 12:51:27. Речь 4 мин 53 сек

Добрый день, Александр Викторович, уважаемые депутаты, я всех 
приветствую. И просто дополнительно к той информации, о которой рас
сказал Илья Павлович, расскажу о тех мерах поддержки, которые сельхоз
товаропроизводители получают через механизмы и институты, которые 
курирует министерство экономического развития и промышленности. В 
первую очередь, конечно, надо начать, наверное, с объема налоговых пре
ференций или льгот, которыми пользуются сельхозтоваропроизводители. 
Так, по упрощенной системе за 23-й год объем налоговых льгот составил 
порядка 19 млн. Кроме этого, по налогу на имущество льготы получили 
объемом почти 10 млн и воспользовались этой льготой порядка 43 органи
заций. Кроме этого, получили льготы резиденты ТОСЭР, правда, здесь у 
нас небольшой объем средств, воспользовался только один резидент, но 
однако это уже востребовано. Кроме этого, порядка 8 млн по налогу на 
имущество получил 41 участник, получил порядка 8 млн, это в зависимо
сти от кадастровой стоимости объекта. Ну и в целом мы оцениваем, что 
порядка 20, 28 млн получили льготу за 23-й год. По 24-му году, конечно, 
данных еще нет, но когда в сентябре, в октябре месяце мы будем пред
ставлять вам доклад об оценке эффективности льгот, получаемых на тер
ритории региона, мы эту цифру вам, конечно, доведем.

Также необходимо сказать, что сельхозтоваропроизводители актив
но пользуются теми мерами, которые предоставляют наши институты раз
вития. Это и Корпорация развития, это и Центр «Мой бизнес», и Фонд раз
вития промышленности, и Фонд микрокредитования. Вот здесь на слайде
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вы видите, что у нас Корпорация работает с тремя организациями, сопро
вождая их и оказывая им услуги по реализации инвестиционных проектов, 
в том числе и в части финансирования. Это компании «Агромир», «Палп- 
Агро», ну и «Сиб-Агро Ойл», значит, это компания, которая в Тулуне за
нимается, подготовила производство переработки рапса.

Кроме того, Центром «Мой бизнес» оказано было сельхозтоваро
производителям порядка 2 тыс. услуг. Значит, вот у нас находится 68 про
ектов крестьянско-фермерских хозяйств на сопровождении. У нас есть в 
Центре «Мой бизнес» центр компетенций сельхозкооперации, который 
помогает сельхозтоваропроизводителям малым формам подготовить заяв
ки на получение грантов. Ну и кроме этого, 22 поручительства было 
предоставлено гарантийным фондом на сумму 104,5 млн рублей, и в целом 
благодаря этой гарантийной поддержке получили средства компании по
чти на 270 млн рублей.

Ну и необходимо отметить еще наш Фонд развития промышленно
сти, который, да, с 23-го года совместно с министерством сельского хозяй
ства мы внедрили меру поддержки сельхозтоваропроизводителей, в боль
шей степени сейчас это касается организаций пищевой и перерабатываю
щей промышленности, вот, и мы здесь предоставили пять займов на 62,5 
млн рублей. Здесь мы участвуем в финансировании совместно с министер
ством сельского хозяйства.

Ну и кроме того, наш Фонд развития промышленности является 
центром компетенций в реализации национального проекта «Повышение 
производительности труда», и восемь организаций сельского хозяйства 
стали участниками этого проекта, и в среднем получается, что удалось 
увеличить выработку на этих организациях порядка 60, ну вот на 161 про
цент. Если говорить, кто стал участниками, надо сказать, что здесь круп
ные предприятия. Это и «Каравай», ангарская компания, это и Усольский 
свинокомплекс, это и Иркутская маслосырбаза, это и Ангарская птицефар- 
брика, ну и еще ряд других организаций.

Ну и еще, последняя информация, хотела бы вам рассказать, что у 
нас Фонд микрокредитования - это тоже как раз институт, который работа
ет только с субъектами малого и среднего бизнеса, и вот за 24-й год им 
было предоставлено 59 займов на 141 млн рублей. Необходимо отметить, 
что средства предоставлялись под процентную ставку 3 процента.

Доклад закончен. Готова ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 12:56:21. Речь 0 мин 27 сек

Присаживайтесь, пожалуйста, присаживайтесь, Марина Николаев
на. Баймашев Дмитрий Закарьевич - председатель Агропромышленного 
союза. Пожалуйста.

БАЙМАШЕВ Д.З. -  председатель Агропромышленного союза Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 12:56:48. Речь 10 мин 1 сек

Час уже заканчивается, да. Уважаемый председатель, уважаемые 
участники Правительственного часа, ну, кратко, тут уже многое было ска
зано. Но все-таки причины надо обозначать по-честному, по-иному нельзя.
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Вот у нас, мы сейчас работаем, такая очень важная задача у нас стоит. Был 
Указ Президента от 7 мая 24-го года «О национальных целях развития 
Российской Федерации». В том числе по агропромышленному комплексу 
на 25 процентов по сравнению с уровнем 21-го года увеличить объемы 
производства и увеличить экспорт АПК не менее чем в полтора раза. Со
вершенно согласен про производительность труда, потому что без этого 
нам не добиться, кадров нет. Но есть технологии, которые мы можем заве
сти. Ну вот в целом по сельскому хозяйству сказали, там около 4 млн. На 
промышленном птицеводстве производительность труда 6,5 - 7 млн руб
лей на работающего, на перерабатывающих предприятиях порядка 12 млн 
рублей выработка в год, к сведению.

Важная тема, чуть-чуть коснулись, - СВО, выбытие западных реги
онов, которые нам надо замещать. Замещать мы должны здесь. Мы пони
маем, что это будет восстановление, будут идти туда вложения разного 
рода, но тем не менее мы должны понимать, это нам задача такая большая 
стоит. Мы должны и площади свои восстанавливать, и модернизировать 
предприятия.

Условия такие, да, т.е. почему все-таки случилось. Ну, прежде все
го, экономические и агроклиматические, о которых говорили, эпизоотиче
ские и административные, вот их можно четыре охарактеризовать. И в 
прошлый год они сложились, к сожалению, не в нашу пользу все, а наобо
рот, т.е. экономические условия были, цены, а цены на сельскохозяйствен
ную продукцию падали, на зерно, и в этом году мы получили обратный 
эффект. Я по области говорю, не надо тут ссылаться, что зерно по России 
выросло. В соседних регионах мы сейчас покупаем зерно, такого не было 
уже много лет. Вот мы покупаем в Красноярске, на Алтае, в Новосибирске, 
там цена такая же, 12 рублей, как и была, 11.50. Ну, сюда привезти 4 руб
ля, 3,5, и у нас сейчас цена, по которой мы приобретаем, производители 
там, птицефабрики, другие, -16.50 с НДС, а была по прошлому году 10.50, 
вот. И потом мы увидим и увидели уже, что надо подписывать меморан
дум, чтобы не повышать цены на птицу, на яйцо, на молоко и т.д. Это вот 
итоги того, потому что мы не следим, сколько мы посеяли зерна, мы не 
стимулируем крестьянина, а когда 10 рублей он получил, и мы хотя бы 2 
рубля ему добавили (непонятно) фонда, например, он бы, может, и посеял. 
Кинулись на рапс - получили запрет, да, и только усилиями Губернатора и 
Правительства в целом смогли получить эту квоту на вывоз и получили, 
может, те доходы, которые хотели, но это мы их получили в марте, в апре
ле, я имею в виду сельхозтоваропроизводители. Это сильно надо было за
ниматься, за что мы Губернатору благодарны.

Ну, про то, что недодали в прошлом году, в 24-м году, да, и сокра
тили многие направления, здесь вы видели, не буду я повторяться, вот. 
Своими руками забрали, своими руками не выдали, не было в кассе этих 
денег, хотя решения приняты, Наталья Игоревна, совершенно верно, ре
шения приняты, надо их выполнять. Иначе чего мы потом ждем-то? Ну, 
если ребенка не. кормить, что будет? То же самое. Вот мы потихоньку и 
кричим, пока силы еще остались.

В прошлом году можно ставить большой крест на закрытом грунте 
нашей области. Почему? Мы все были тут, да, кто участвовал в этом засе
дании, потому что те регионы, которые своевременно понимают, куда, ка
кой вектор развития в России, куда ведет нас Минсельхоз, брали льготные 
кредиты, под 90 процентов субсидии были, на строительство крупных 
комплексов. И мы теперь все едим новосибирские огурцы, да, приходят
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томские в наших магазинах, и говорим: ой, какие вкусные. А наши где? А 
наши мы на второй там еще застряли, (непонятно) в общем, нету теперь, 
можно так честно сказать. Маленько денег выдали, чтобы банкротами не 
признать, закрыли наши предприятия. Ну, вы должны понимать, что сель
ское хозяйство и агропромышленный комплекс - это не попрошайки. 19,5 
млрд рублей уплачено налогов в 23-м году. Сколько получили субсидий, 
мы видим, да, т.е. это совсем не то, это сопровождается, да, вы видите там 
цифры. Поэтому, как бы, нельзя сказать, что... недополучили зерно, недо
получили еще что-то, это потом скажется на бюджете тоже, потому что 
если нет, не с чего брать-то, откуда оно возьмется.

Важнейшая тема - это инфляция, диспаритет цен, мы о ней говорим 
уже сколько я помню, все это растет опережающими темпами. В этом го
ду, конечно, я про 25-й уже, да, это электроэнергия, мы тут все копья сло
мали весь прошлый год. Также за десять лет у нас в три раза электроэнер
гия, дизельное топливо почти там в восемь раз, удобрения, СЗР в пять раз. 
Ну и здесь мы посчитали, в 25-м году сразу надо нам увеличивать цены на 
18 процентов уже за первый месяц, потому что все то, что сложить, так и 
получается. У сельского хозяйства что хорошо, да, это оно так очень мед
ленно падает, но потом столько сил надо, чтобы его поднять, и оно за со
бой влечет еще многие другие падения, потому что много связано с ним, 
много отраслей, от которых... которым дает питание сельское хозяйство.

Ну, понятно, техника. Сейчас, конечно, там вроде тоже помогаем, 
но, соответственно, очень-очень тяжело. Лизинг. Мало того что мы 
уменьшили все, мы еще и не вовремя выдаем. Лизинг поздно выдали. Мо
локо, да, которое, вот тут говорили, такое падение, с мая прошлого года 
люди не могли получить этих субсидий, получили только в марте. Ну как 
так? Молоко уже все выпито, все съедено, уже все потрачено, да, а еще 
ничего не получили. Ну надо, своевременность очень важно. Человек три 
раза должен есть, кто ЗОЖ ведет - так пять раз, кто на диете - там еще как- 
то, но все ж проходит, да, надо же заниматься этим делом и смотреть, как 
идет. Вот как раз там про бюджетную поддержку я себе написал, я давно 
там приглядываю министерство сельского хозяйства, когда-то курировал 
его. Там человек, который занимается финансами, он должен быть дипло
матом таранного типа, типа Лаврова такого, понимаете, чтобы с министер
ством финансов работал, и жил там, и понимал, что там происходит, во
время все туда носил. Вот у нас, к сожалению, кадровый голод не только в 
линейных хозяйствах, но и в министерстве сельского хозяйства есть тоже, 
вы с этим должны согласиться. Так, про диспаритет рассказал.

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Сегодня просто тарань, не тарань...

БАЙМАШЕВ Д.З.
Я не знаю, ну, я так вспоминаю просто тех людей, кто занимался 

финансами в министерстве сельского хозяйства в главном управлении. Ну 
и, конечно, с естественными монополиями, да, мы должны смотреть. По
тому что вот в Братском районе бросили. В Братском районе я был в каж
дом хозяйстве, вот во всех, начиная от Кобляково, северный там, где мо
локом занимаются и был там герой соцтруда, все было. Сейчас вот так... 
десятками выходят из... Это показатель прямо вот так, на который надо 
обращать внимание.

У меня еще по комбинату питания тут. Спасибо Губернатору, на за
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седании Торгово-промышленной палаты рассматривали разные вопросы, 
были поручения конкретные даны по направлениям, в том числе и по вот 
этим нашим бюджетным организациям, которые работают с агропромыш
ленным комплексом и должны...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:06:49. Речь 0 мин 5 сек

Сколько минут? Две минуты добавьте.

БАЙМАШЕВ Д.З. -  председатель Агропромышленного союза Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 13:06:54. Речь 2 мин 0 сек

... вот, и конечно... Недавно прошло в Москве там форум большой, 
ассамблея даже они назвали, по здоровьесбережению. Мы должны обра
тить, самое важное не так даже расчеты, как то, чем мы кормим детей 
наших в детских садах и там закладываем потом расходы на здравоохра
нение и медицину, оттуда они идут, от недополучения нормального пита
ния. Мы тогда смотрели, когда надо, их комбинаты питания надо делать на 
основе мясокомбинатов и там уже вкладывать туда все, что нужно, все 
микроэлементы, все витамины. Вот понимаете, курицу, да, которая яйца 
несет или которая бройлер. Вот вы посмотрели бы рацион, да, там все ви
тамины, все минералы, поэтому они хорошие, у нас лучшие результаты и у 
«Белоречки», у наших бройлерных фабрик с мировыми уровнями. Если 
так подходить к своим детям, мы там должны закладывать как раз основу 
и правильного питания, и здоровый образ жизни, и поведение, а не услуги 
оказывать по образованию. Оттуда идет.

Ну и по малым формам хозяйствования. Много написано, да, мы 
потеряли вот с этим зудом, я так прикидываю, где-то порядка 3 млрд руб
лей доходов личных подсобных хозяйств. В целом мы потеряли, я не знаю, 
мы считали только по нашему молочному заводу, где-то 1,5 млрд всяких 
разных доходов, расходов там и т.д. Поэтому наши предложения: надо от
менять на личные подсобные хозяйства всякие разные налоги, патенты и 
прочее, прочее, прочее. Давать на голову, всячески поддерживать. Или 
признаться, что да, это удушение, укрупнение, да, т.е. мы уходим с терри
торий. Казаки раньше все это делали, сейчас...

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:08:55. Речь 0 мин 16 сек

Почему микрофон выключился? Мы же на две минуты включили. А 
почему звука нет? Хорошо.

БАЙМАШЕВ Д.З. -  председатель Агропромышленного союза Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 13:09:11. Речь 0 мин 24 сек

Ну и да, что-то такое говорил. Ну и надо все-таки закон о сельском 
хозяйстве принимать. Было... у нас сейчас меньше 2 процентов поддержки
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от всего бюджета, было 5 -6  процентов. Конечно, сложнейшие времена, но 
были и хорошие, надо смотреть и равняться на них. Так что спасибо, мир и 
хлеб вашему дому, как мы говорим. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:09:35. Речь 0 мин 8 сек

Подождите, у нас что-то вопросы есть какие-то. Ну, только осто
рожно.

СУМАРОКОВ И.П. -  министр сельского хозяйства Иркутской области 
ВОПРОС: Время: 13:09:43. Речь 1 мин 18 сек

Дмитрий Закарьевич, ну, во многих, конечно, во многих позициях 
можно с вами согласиться. Позвольте задать вопрос, прошу правильно по
нять мой вопрос. Вы справедливо сказали о том, что было снижено произ
водство зерна в регионе, и намекнули на то, что это не дело, что в регионе 
должен быть контроль севооборота, чтобы не допустить дефицита той или 
иной продукции и, соответственно, чтобы не было такого роста цен. В свя
зи с этим я хотел спросить вас непосредственно как руководителя ведуще
го предприятия, у которого в пользовании большой земельный банк в че
тырех районах. Планируете ли вы в этом году эту землю полностью ис
пользовать, в том числе для производства зерна для своей птицефабрики?

Ну и второй вопрос. Действительно, большое поголовье, доля про
изводства в ваших хозяйствах группы компаний «Янта» было на разных 
территориях региона, это четыре хозяйства. В последние годы мы наблю
даем снижение поголовья и производства молока. Этот год показал, что вы 
вынуждены были увеличивать закуп молока, потому что его тоже не хва
тало и цена на молоко выросла по всей стране. Действительно, она увели
чилась в полтора раза. Планируете ли вы наращивать поголовье и объем 
производства молока до тех уровней, которые были 5 - 1 0  лет назад? Если 
планируете, то когда? Спасибо.

БАЙМАШЕВ Д.З. -  председатель Агропромышленного союза Иркутской 
области

ОТВЕТ: Время: 13:11:01. Речь 1 мин 51 сек

Хорошо. Ну, то, что касается зерна, мы находимся... Иркутск - се
редина земли, мы возим, возим, логистика нас убивает. Она нас спасает 
иногда, да, когда никто сюда не может привезти, но нас убивает с точки 
зрения вот этих... мы должны понимать, что мы должны все делать здесь, 
все делать здесь, вот, и для этого, конечно... По зерну проблем не было, 
т.е. это вот этот год, да, получилось, что недобрали мы зерна и необходи
мости в этом не было. Мы в этом году тоже не собираемся, мы авансируем 
наших партнеров, они у нас есть, они на нас надеются, что мы закупим это 
зерно. Есть хозяйства, только которые земледелием, растениеводством за
нимаются, поэтому здесь... а свою землю, конечно, мы на кормовые куль
туры.

То, что касается восстановления поголовья, мы восстановили сей
час в Лыловщине, где потеряли 1200 стадо, да. Из Хомутово нам прихо
дится уходить, там все вокруг уже застроено рядом, жалобы и т.д., мы бу
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дем оттуда уходить. Планируем строить ферму большую, на государ
ственную поддержку рассчитываем, потому что большая ферма 1200 го
лов, например, это где-то 3 - 3 , 5  млрд рублей в нынешних ценах. Это 
большой объем и долгое согласование. Мы это будем восстанавливать, по
тому что не привезешь. Мы везем, сейчас за 700 км молоко везем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:12:52. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Дмитрий Закарьевич, присаживайтесь, пожалуйста. 
Махтина Юлия Борисовна - председатель Контрольно-счетной палаты. 
Пожалуйста, Юлия Борисовна.

МАХТИНА Ю.Б. -  председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской 
области

СОДОКЛАД: Время: 13:13:10. Речь 7 мин 58 сек

Добрый день, уважаемый Александр Викторович, уважаемые депу
таты. У меня небольшой доклад, но с цифрами. Контрольно-счетная палата 
закончила в первом квартале 25-го года проведение экспертно
аналитического мероприятия «Аудит эффективности государственных мер 
поддержки сельхозтоваропроизводителей», мы анализировали период 23-й 
- 24-й годы и по его итогам отмечаем следующее.

Следующий слайд, пожалуйста. Вот как видно из представленного 
слайда, общее производство сельскохозяйственной продукции в 24-м году 
по сравнению с предыдущим годом снизилось практически по всем видам 
продукции.

Следующий слайд. Проведенный анализ количества сельскохозяй
ственных организаций всех форм собственности, работающих на террито
рии Иркутской области, также свидетельствует об их снижении.

Следующий слайд. Нормативно-правовыми актами Иркутской об
ласти предусмотрено 121 направление поддержки, из них в 23-м году было 
предоставлено 50 мер под держки, в 24-м - 41.

Следующий слайд. В 2023 году бюджетные ассигнования на меры 
поддержки были предусмотрены в объеме 3,7 млрд рублей, в 24-м году 2,9 
млрд рублей, минус 22 процента.

Следующий слайд. Иркутская область по объему господдержки 
располагается на 3-м месте в Сибирском федеральном округе.

Следующий слайд. Проведенный анализ показал, что наибольший 
объем поддержки, более 38 процентов общего объема субсидий, ежегодно 
направляется 9 - 1 0  наиболее крупным сельхозтоваропроизводителям в си
лу применяемого министерством сельского хозяйства механизма в виде 
возмещения затрат, понесенных производителями продукции. При этом 
объем производства сельхозпродукции по крупным производителям не 
меняется, а финансовые результаты предприятий в полтора раза превы
шают объем полученной поддержки. Вместе с тем обращаем внимание, 
что доля крестьянско-фермерских хозяйств в общем объеме производства 
сельхозпродукции в 24-м году достаточно значительна и составляет по 
производству молока 14 процентов, молока - 36 процентов, зерна - 54 про
цента, картофеля - 62 процента, овощей - 42. Кроме того, поголовье скота в 
КФХ составляет 60 процентов от общего поголовья крупного рогатого
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скота и 98 процентов овец и коз.
Следующий слайд. В 2024 году значительный объем поддержки 

был переведен вот в единую субсидию, которая направлена на поддержку 
сельхозтоваропроизводителей по отдельным направлениям в области рас
тениеводства и животноводства. В 24-м году вот эта единая субсидия со
ставила 750 млн рублей, или 28 процентов от общего объема поддержки. 
На слайде вы можете увидеть общий объем поддержки из областного 
бюджета в разрезе категорий сельхозтоваропроизводителей. Как видно, на 
поддержку КФХ направлено 39 процентов от общего объема поддержки, 
что на 21 процент меньше, чем в 23-м году.

Следующий слайд. Значительный объем поддержки, предоставляе
мой министерством в 23-м, 24-м годах, приходился на мероприятия по ча
стичному возмещению лизинговых платежей. Так, в 23-м году это было 
887 млн рублей, в 24-м - 893 млн. В 2024 году министерством был изменен 
подход к субсидированию затрат по лизинговым платежам, субсидии 
предоставляются с прошлого года также на уплату первоначального ли
зингового взноса. И также было исключено ограничение на получение 
субсидий организациями, относящимися к малым и средним формам хо
зяйствования. В результате в 24-м году право на возмещение затрат по ли
зинговым платежам получили крупные сельхозтоваропроизводители, и в 
результате роста объема данного вида субсидий количество получателей 
снизилось с 278 до 203 в 2024 году.

Следующий слайд. Анализ предоставления субсидий на поддержку 
производства молока показал, что в 2020 году общий объем предоставлен
ных субсидий составил 74 млн рублей, получателями было произведено 
126 тыс. тонн молока. В 23-м году при субсидии в объеме 447 млн объем 
производства составил 150 тыс. тонн. В 24-м году объем субсидий снизил
ся до 146 млн, объем производства составил 143 тыс. тонн. На следующем 
слайде представлены объемы производства молока за 4-летний период и 
динамика средней отпускной стоимости молока.

Следующий слайд. Анализ предоставления субсидий на возмеще
ние затрат на проведение агротехнологических работ показал, что в 24-м 
году утвержденная ставка возмещения снизилась по сравнению с преды
дущим годом в 3,5 раза, со 191 рубля до 56 рублей за один гектар. Соот
ветственно, снизился и общий объем субсидий с 487 до 28 млн, ну и коли
чество получателей снизилось не так значительно, с 446 до 304. Ну и соот
ветственно, посевная площадь также незначительно изменилась, была 398 
тыс. гектар, стала 245 тыс. гектар, т.е. мы понимаем, да, что часть получа
телей ушли за предоставлением единой субсидии, это те, которые остались 
в рамках точечных субсидий.

Следующий слайд. Анализ предоставления субсидий в целях воз
мещения затрат на производство и реализацию зерновых культур показал 
следующее. В 22-м году министерством предоставлены субсидии в объеме 
111 млн рублей, получателями субсидий реализовано зерновых культур на 
226 тыс. тонн. В 23-м году субсидии выросли в 2,5 раза - 279 млн рублей, 
реализовано зерновых культур практически на уровне прошлого года - 236 
тыс. тонн. В 24-м году объем субсидий сократился до 70 млн рублей, а ре
ализация составила 94 тыс. тонн. Но мы все понимаем, что это по причине 
неблагоприятных климатических условий.

Следующий слайд. Что касается возмещения затрат на производ
ство картофеля и овощей открытого грунта, анализ показал, что так же, как 
и по зерну, ставки компенсации были снижены в 2,3 раза соответственно.
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Т.е. если в 23-м году расходы были возмещены сельхозтоваропроизводи
телям на 98 процентов, то в 24-м году на 88. При этом посевная площадь 
практически не изменилась. И мы делаем следующий вывод. Проведенный 
анализ по всем видам мер поддержки показывает, что государственная 
поддержка вот прямого существенного влияния на объем выпускаемой 
сельхозпродукции, а также на объемы посевных не оказывает.

И последний слайд. В заключение общая картина поголовья скота 
во всех категориях хозяйств, которая свидетельствует об общей тенденции 
снижения поголовья с 2020 года. И мы, проведя свое контрольное меро
приятие, учитывая его результаты, предлагаем Правительству в лице 
уполномоченного органа рассмотреть возможность пересмотра подходов к 
предоставлению мер государственной поддержки, увеличив объемы под
держки крестьянско-фермерских хозяйств с учетом их доли в общем объе
ме производства и более высокой нуждаемости в государственной под
держке. Здесь я услышала сегодня, что Илья Павлович нас тоже в этой ча
сти поддерживает, да, говорит о том, что крупный бизнес должен получать 
все-таки больше льготные кредиты вместо возмещения понесенных затрат. 
У меня все. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:21:08. Речь 0 мин 18 сек

Спасибо, Юлия Борисовна. Пожалуйста, вопросы есть к Юлии Бо
рисовне? Нет. Пожалуйста, присаживайтесь. Подведение итогов. Гомбоев 
Сергей Геннадьевич - председатель комитета по природопользованию...

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:21:26. Речь 2 мин 24 сек

А можно вкратце ремарочку?

ВЕДЕРНИКОВ А.В.
Пожалуйста, Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С.С.
День добрый, коллеги. Здесь уже было и так много сказано, осо

бенно Дмитрий Закарьевич очень много пояснил всю нашу ситуацию в 
сельском хозяйстве. Я бы хотел здесь пару ремарок просто добавить 
крайне оперативно. И, к сожалению, вопрос основной, почему у нас про
изошло падение в 24-м году, не так полно раскрыт. В первую очередь, это 
эпизоотическая ситуация в других регионах, за исключением Иркутской 
области. Я понимаю, это не вопрос к министерству сельского хозяйства, 
но, к сожалению, здесь Россельхознадзор не присутствует, и, к сожалению, 
меры и мероприятия, которые предостановят завоз дополнительный по
добных зараз либо еще хуже чего, что по факту мы должны декларировать, 
что есть в соседних регионах и в соседних государствах, то же самое Рес
публика Монголия, мероприятия данного типа, давайте честно говорить, 
они не проводились, и как скот возили из других территорий, так и возят. 
Поэтому здесь мы несем колоссальные риски, что нам опять привезут так
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же, как привезли в прошлом году. Этот вопрос надо поднимать, и межпра
вительственные отношения улучшать с другими республиками и краями, и 
с этой заразой бороться.

Пару ремарок еще одно, касательно дотаций и покупки кружки мо
лока. Здесь колоссальная просьба министерству и Правительству, просто 
если денег нет, в открытую прийти и сказать: денег нет, кружки молока не 
будет, все, точка. А не питать эти иллюзии, идеи и надежды, что вот там 
компании пойдут и должны на это рассчитывать.

И вкратце касательно уже отчета КСП и пересмотра денег. Если вы 
посмотрите единую субсидию, она и так выдается только мелким и сред
ним предприятиям. Если вы говорите те деньги и суммы колоссальные, по 
вашему мнению, которые выдаются крупным компаниям, вы увидите, что 
это компенсация кредитования и идет из федерального бюджета. Что вы 
еще здесь пилить собрались, и отнимать, и перекидывать, когда у нас, 
Илья Павлович правильно говорит, бюджет срезали уже на 500 и на 200, 
ну, это странно звучит, капитально странно. Все, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:23:50. Речь 3 мин 29 сек

Степан Сергеевич, здесь речь, наверное, немножко о другом идет. 
Мы за разговоры про эффективность и за разговоры про результативность, 
но получается порочный замкнутый круг. Мы сравниваем средние и мел
кие формы хозяйствования по эффективности с крупными агрохолдинга
ми. Это вообще невозможно. Сравнивает, сравнивает... Это вектор у нас 
сегодня регионального Правительства, что сегодня выгоднее перенаправ
лять ресурсы туда, где эффективнее. Так вот эффективность в каждом сек
торе, она разная. И вопрос, на который депутаты обратили внимание, в 
частности на выездных мероприятиях, чтобы поднять эффективность мел
кому и среднему, ему нужно технологизировать свое производство. Для 
этого существует компенсация лизинга, он теперь не сохой, мотыгой, а он 
теперь трактором там, еще чем-то. Это вот первый момент, который... Но 
в этом году депутаты, конечно, не могли не обратить внимание министра, 
что убрали ограничения по доступу к компенсации лизинга и впервые к 
лизингу в этом году стали, так сказать... ну, воспользовались этой воз
можностью два наших ведущих, не называю их имя, вопрос не в именах, 
вопрос не в именах, а в подходах. Конечно, конечно, вы дополните, но в 
целом сейчас речь идет о том, что как раз эта мера поддержки, она должна 
была быть направлена, как и было изначально, для мелких и средних форм 
хозяйствования. Вот на что депутаты обратили внимание. На что министр 
парирует: так мы в другом месте забрали, у крупных агрохолдингов. Так 
мы против, чтобы в том месте у них забрали, а в этом отдали, потому что 
должна быть прозрачность в концептуальных подходах. Лизингом мы 
компенсируем тем, чтобы у нас в мелком и среднем, у мелкого и среднего 
агрария эффективность выходила, приближалась, так сказать, к положен
ному уровню. Вот о чем мы говорим, а не в целом, что там надо прекра
тить поддерживать сельское хозяйство, нас там раздражает, что мы под
держиваем там крупные агрохолдинги. Не в этом вопрос. В том, что если 
поддержка крупных сельхозпроизводителей - это вопрос сугубо экономи
ческий, то вопрос поддержки мелкого и среднего, он должен быть, если 
хотите, такое понятие, социально-экономический, потому что иначе у
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нас... Посмотрите проценты по поголовью в мелком и среднем секторе, 
посмотрите проценты по доле их в пахотных землях, т.е. это большой там 
нашего класса, нашего крестьянства, и, конечно, депутаты обращают вни
мание на то, что просто одной рациональной арифметикой к поддержке 
этого активного нашего населения Иркутской области, работающего на 
земле, также внося существенный вклад в продовольственную безопас
ность региона. Они не должны оставаться без внимания депутатского кор
пуса, Степан Сергеевич. Поэтому я не думаю, что мы в чем-то тут, в чем- 
то мы тут, ну, какая-то тут дискуссия. Ну конечно, конечно, я тоже отвечу 
вам, пожалуйста. Пожалуйста, пожалуйста, Степан Сергеевич.

ФРАНТЕНКО С.С. -  заместитель председателя комитета по законодатель
ству о природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодатель
ного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:27:19. Речь 2 мин 41 сек

Я просто парировать полминуты на ваш аргумент. Просто когда у 
нас идет речь о перераспределении, мы все прекрасно знаем, что единую 
субсидию полностью вывели, и министерство... просто в защиту мини
стерства сказать, что вот они только крупным. Нет. 900 или сколько, мил
лиард, да, там почти миллиард рублей выделили только под МСП, просчи
тав полностью, сколько у них поддержка была до этого, и в той же сумме 
ее и выдали. Сократили суммы и деньги только для крупного. И мы не 
спорим, мы прекрасно понимаем, что такая ситуация, идет война. Но когда 
идет риторика, что надо еще сокращать... А давайте честно, мы прекрасно 
знаем, что... позицию Председателя Правительства, что увеличения не бу
дет, будет только сокращение.

Второй момент. Когда говорят о социальных мерах поддержки, из
вините меня, но здесь уже как-то, можно сказать, накипело, но люди, рабо
тающие в крупных компаниях, их больше 10 тыс. человек, тоже люди и 
тоже граждане. И говорить, что их интересы - это не социальное и не эко
номическое развитие, хорошо, тогда как к ним тогда подходить и как с 
ними разговаривать? Там те же доярки, те же скотники, те же аграрии и 
механизаторы, вот. Поэтому это такая риторика, что это люди второго 
класса, извините меня, но это звучит именно так. Это, я с вами буду оппо
нировать и постоянно говорить, что это не так. Это такие же люди. Я с ва
ми полностью согласен и никогда не оспаривал, что МСП - это не только 
экономический вопрос, это еще и социальный вопрос, что мы должны и 
обязаны их поддерживать. И Павел Ильич здесь правильно говорит, что 
надо увеличивать тот объем поддержки, который есть. Но когда у нас 
начинают говорить, что вот крупные компании зашли, забрали лизинг, - 
это не так. Потому что министерство полностью, как мне помнится, рабо
тает по заявкам. И пускай поправят, все заявки выполнены. Вопрос тогда, 
что от кого кто забрал? Так что давайте не лукавить и просто прямо гово
рить. Если сложная ситуация в области, сложная ситуация в Российской 
Федерации, денег нет, есть приоритетные цели, поэтому бюджет с сель
ского хозяйства сократили, на сколько там, 500, 700 млн. Точка. И не надо 
это дальше политизировать. Это просто экономическая реалия и объектив
ность. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:30:00. Речь 3 мин 42 сек

Степан Сергеевич, ну, это ваша классификация, принадлежность к 
классам, кто там в первом классе, кто во втором классе. Как услышали, так 
вы и озвучили. Мы же говорим немножко о другом. Что поддержка в 
принципе развития среднего и малого бизнеса - это вообще государствен
ная задача, а уж тем более среднего и малого бизнеса, работающего на 
земле тяжелым трудом. Поэтому это первый акцент. Второй акцент. Это не 
просто перераспределили и секвестировали, мы как раз и предлагаем не 
лукавить. Даже если бы эти 200 млн из 800 крупные агрохолдинги получи
ли по другим механизмам поддержки, то депутаты бы ничего, слова не 
сказали. Вопрос в принципе, что лизинг был для малышей, чтобы им авто
матизировать свой тяжелый крестьянский труд. Вот о чем речь. И это не 
просто кто раньше подал заявку, Степан Сергеевич, я согласен с вами, что 
лукавить здесь не надо. Вопрос не в заявке, а в изменении постановления 
Правительства региона о том, что ограничения на крупные... раньше там 
могли участвовать только малые и средние формы. Эти ограничения были 
сняты постановлением Правительства по предложению Минсельхоза реги
она. Вот о чем речь. Поэтому мы не лукавим, а мы просто выражаем свою 
обеспокоенность и говорим, что про крестьянина на земле надо не забы
вать, тем более что и Губернатор поддерживает этот же вектор, вектор 
внимания.

А вот один из таких же вопросов, я просто не стал задавать мини
стру, это вопрос о том, что он говорит, надо поддерживать, чтобы не ду
шить крестьянина, не душить в том числе и закупочными ценами и заку
почными ценами из других регионов, надо поддерживать формы коопера
ции. Надо, кто против, давайте поддерживать. Министр говорит, так суще
ствует целый спектр государственной поддержки по кооперации. Так а 
сколько в Иркутской области воспользовались им и как мы помогли? Вот о 
чем вопрос. Так, может быть, в этом помогать и вместе с сельхозотделами 
наших муниципалитетов развивать темы потребительской кооперации? 
Ведь крестьянин в Советском Союзе жил за счет кооперации, а сегодня он 
один на один, я не в присутствии, так сказать, тут моих уважаемых друзей, 
а сегодня он один на один во взаимоотношениях с крупными потребите
лями, с крупными агрохолдингами, ладно бы нашими домашними, свои, 
родные, а то еще и приезжающими из других регионов и за бесценок выво
зящими мясо в другие территории. Поэтому, конечно, вот этот вопрос ко
операции, ну так это политика! Это политика регулирующего органа в 
сфере сельского хозяйства, это те акценты, которые должен ставить ми
нистр, должен ставить профильный комитет и будут поддерживать депута
ты Законодательного Собрания. Вот о чем сейчас речь. О том, что нельзя 
просто на цифрах все посчитать и сказать: да нет, невыгодно, да пусть кре
стьянин сопьется у нас. Вот против чего выступает и Губернатор, и депу
таты Законодательного Собрания.

Елена Леонидовна, вы хотите? Все, спасибо, тогда позицию про
фильного комитета, подводим итоги. Мы не расходимся здесь во мнениях, 
мы хотим, чтобы мы концептуально посмотрели на все меры поддержки 
именно по секторам, по направлениям и по измерению эффективности в 
каждом секторе, не сравнивая всех крупных с мелкими. Поэтому, Сергей 
Геннадьевич, подводите итоги и будем...

ГОМБОЕВ С.Г. -  председатель комитета по законодательству о природо-
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пользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 13:33:41. Речь 0 мин 42 сек

Полностью поддерживаем ваши предложения. Сегодня мы на Пра
вительственном часе заслушали все доклады. Благодарю докладчиков за 
представленные материалы и обстоятельно (непонятно) текущей ситуации. 
Комитет принимает к сведению озвученную информацию. Вопрос, выне
сенный на Правительственный час, остается на повестке работы и будет 
предметно рассматриваться на ближайшем к сессии заседании комитета. 
По итогам обсуждения с учетом предложений, прозвучавших сегодня, бу
дут разработаны рекомендации, которые войдут в проект постановления 
Законодательного Собрания. Проект постановления будет представлен для 
рассмотрения на следующей сессии. Благодарю всех за внимание, за ак
тивное участие в обсуждении, спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:34:23. Речь 1 мин 18 сек

Коллеги, голосуем постановление по итогам Правительственного 
часа... а, так, так, проект будет на следующей сессии, как обычно, поэтому 
вот по итогам нашего обсуждения, пожалуйста, вносите еще предложения, 
есть время, направляйте их в комитет, доработаем и на следующей сессии 
Законодательного Собрания проголосуем проект постановления. Поэтому, 
коллеги, я думаю, что мы все в этом смысле на одной волне. Мы не про
тив, чтобы у нас в агропромышленном комплексе были богатые. Мы за то, 
чтобы у нас на селе, на земле не было бедных. Поэтому давайте просто, ну, 
вот вместе поработаем над проектом решения нашего Правительственного 
часа. Большое спасибо всем участникам, большое спасибо гостям, всем. 
Эта тема не может не находить отклик в сердцах депутатов, будем и даль
ше помогать агропромышленному комплексу. Большое спасибо.

3. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1492 «О ПРЕОБРАЗОВАНИИ 
ВСЕХ ПОСЕЛЕНИЙ, ВХОДЯЩИХ В СОСТАВ КИРЕНСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО 
РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПУТЕМ ИХ ОБЪЕДИНЕНИЯ» (ВТОРОЕ ЧТЕ
НИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:35:42. Речь 0 мин 8 сек

Итак, коллеги, хочу с вами посоветоваться. Предлагается навалить
ся, за 30 минут доработать, без обеда. Ладно? Потому что у нас дальше во
просы уже не менее важные, но более краткие.

Продолжение рассмотрения вопроса № 3. ПЗ-1492 проект закона 
«О преобразовании всех поселений, входящих в Киренский муниципаль
ный район Иркутской области, путем их объединения». Второе чтение. 
Можно с места. Перетолчин Виталий Владимирович - председатель коми
тета по законодательству о государственном строительстве области и 
местном самоуправлении. Пожалуйста.
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/32)

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:35:49. Речь 0 мин 25 сек

Уважаемые коллеги, в перерыве состоялось заседание комитета. 
Были рассмотрены поправки, поступившие к проекту закона. Сформиро
вана таблица одобренных поправок. Комитет рекомендует принять ука
занный проект закона с учетом таблицы одобренных поправок во втором 
окончательном чтении и направить Губернатору Иркутской области для 
подписания и обнародования. Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:36:14. Речь 0 мин 6 сек

Голосуем: принять таблицу одобренных поправок. Прошу вас, кол
леги.

Принять таблицу одобренных поправок 
Время: 13:36:20
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  33. Против -  0. Воздержались -  4. Не голосовали -  3.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.3/33)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:36:20. Речь 0 мин 20 сек

Решение принято. Принять закон и направить Губернатору Иркут
ской области для подписания и обнародования, пожалуйста.

Принять Закон и направить Губернатору Иркутской области для подписа
ния и обнародования 
Время: 13:36:40
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  4. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:36:40. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

11. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О ПРОЕКТЕ СОГЛАШЕНИЯ О СОТРУДНИЧЕСТВЕ
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МЕЖДУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫМ СОБРАНИЕМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И НАРОД
НЫМ СОВЕТОМ ЛУГАНСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 11/34)

ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:36:58. Речь 0 мин 13 сек

Вопрос №11.  Проект постановления «О проекте Соглашения о со
трудничестве между Законодательным Собранием Иркутской области и 
Народным Советом Луганской Народной Республики. Докладывает Пере- 
толчин Виталий Владимирович - председатель комитета по законодатель
ству о государственном строительстве области и местном самоуправлении. 
Пожалуйста, Виталий Владимирович.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:37:11. Речь 0 мин 16 сек

Уважаемые коллеги, проект постановления подготовлен с целью 
укрепления межпарламентских связей, обмена информацией и опытом в 
области законотворческой деятельности. Проект постановления на заседа
нии комитета был рассмотрен. Рекомендуем его поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:37:27. Речь 0 мин 7 сек 

Так, вопросы, выступления? Голосуем: принятие постановления. 

Принять постановление 

Время: 13:37:34
Присутствие -  40. Отсутствие -  5. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  34. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  6.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:37:34. Речь 0 мин 19 сек 

Решение принято.

12. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ УТВЕРЖДЕНИИ ИТОГОВ ЕЖЕГОДНОГО ОБ
ЛАСТНОГО КОНКУРСА НА ЛУЧШУЮ ОРГАНИЗАЦИЮ РАБОТЫ ПРЕДСТАВИ
ТЕЛЬНОГО ОРГАНА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛА
СТИ С НАСЕЛЕНИЕМ ПО РЕАЛИЗАЦИИ СОЦИАЛЬНО ЗНАЧИМЫХ ПРОЕКТОВ 
В МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2024 ГОДУ»
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:37:53. Речь 0 мин 14 сек

Вопрос № 11, ой, 12. Проект постановления «Об утверждении ито
гов ежегодного областного конкурса на лучшую организацию работы 
представительного органа муниципального образования Иркутской обла
сти с населением по реализации социально значимых проектов муници
пальных образований в 24 году». Пожалуйста.

ПЕРЕТОЛЧИН В.В. -  председатель комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении Законода
тельного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:38:07. Речь 0 мин 30 сек

Уважаемые коллеги, в Законодательном Собрании прошел ежегод
ный областной конкурс на лучшую организацию работы представительно
го органа муниципального образования Иркутской области с населением 
по реализации социально значимых проектов в муниципальных образова
ниях Иркутской области в 2024 году. На заседании конкурсной комиссии 
были подведены итоги, которые рассмотрены далее на заседании комите
та. Комитет рекомендует принять предложенный проект постановления. 
Прошу поддержать.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:38:37. Речь 0 мин 15 сек

Пожалуйста, вопросы, выступления? Голосуем принятие постанов
ления, пожалуйста.

Принять постановление

Время: 13:38:52
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  32. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  7.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:38:52. Речь 0 мин 16 сек

Решение принято.

13. ПРОЕКТ ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ № ПЗ-1489 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕ
НИЙ В СТАТЬИ 2 И 4 ЗАКОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ «О МНОГОДЕТНОЙ СЕ
МЬЕ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ» (ПЕРВОЕ ЧТЕНИЕ)

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-

ПОСТАНО-
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 12/35)
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:39:08. Речь 0 мин 19 сек

Вопрос № 13. Проект закона Иркутской области «О внесении изме
нений в статьи 2 и 4 Закона Иркутской области «О многодетной семье в 
Иркутской области» (законодательная инициатива прокурора Иркутской 
области). Прошу на трибуну Исаканову Любовь Евгеньевну - заместителя 
прокурора Иркутской области. Пожалуйста, Любовь Евгеньевна.

ИСАКАНОВА Л.Е. -  заместитель прокурора Иркутской области 
ДОКЛАД: Время: 13:39:28. Речь 3 мин 33 сек

Уважаемый Александр Викторович, уважаемые депутаты, прокуро
ром области в порядке законодательной инициативы внесен в Законода
тельное Собрание проект закона области «О внесении изменений в статьи 
2 и 4 Закона Иркутской области «О многодетной семье в Иркутской обла
сти». Законопроектом предлагается дополнить состав многодетной семьи в 
Иркутской области детьми, переданными под опеку, попечительство на 
воспитание в приемную семью. Законодательная инициатива прокурора 
области обусловлена следующим. Ну, прежде всего, основа любой семьи - 
дети. Семейный кодекс Российской Федерации к основным началам се
мейного законодательства относит принцип приоритетного семейного 
воспитания ребенка и закрепляет право каждого ребенка жить и воспиты
ваться в семье насколько это возможно. В силу положений статьи 123 Се
мейного кодекса Российской Федерации, а также статьи 2 Федерального 
закона № 48-ФЗ от 24 апреля 2008 года "Об опеке и попечительстве" опека 
и попечительство являются наряду с усыновлением формами семейного 
устройства детей, оставшихся без попечения родителей, в семью на воспи
тание, призваны обеспечить аналогичные социальные функции семьями, 
воспитывающими родных либо усыновленных детей, такие как социализа
ция, воспитание, забота о детях, защита прав и законных интересов детей, 
охрана детей от злоупотребления со стороны третьих лиц, совершение от 
имени и в интересах детей юридически значимых действий. Сегодня абсо
лютное большинство регионов России, в том числе все субъекты Сибир
ского федерального округа, за исключением Иркутской области, реализу
ют практику распространения статуса многодетной семьи на опекунские 
приемные семьи. Включение в состав многодетной семьи детей, передан
ных под опеку, будет способствовать решению задач сокращения социаль
ного сиротства на территории региона. Такой подход соответствует прин
ципам национальной семьесберегающей стратегии, выраженной в задачах 
проекта "Вызов" Уполномоченного при Президенте Российской Федера
ции по правам ребенка, в котором активно участвует и Иркутская область. 
Укрепление института опекунских приемных семей в связи с приобрете
нием статуса многодетных семей также позволит снизить нагрузку на гос
ударство по полному государственному обеспечению детей, находящихся 
в учреждениях для детей-сирот. Большинство мер социальной поддержки 
для многодетных семей предусмотрено Законом Иркутской области от 23 
октября 2006 года № бЗ-оз, положения которого ранее распространялись и 
распространяются в настоящее время в том числе и на опекунские семьи, 
воспитывающие трех и более детей. Следует отметить, что определение 
круга получателей мер социальной поддержки для многодетных семей 
ограничено критерием среднедушевого дохода семьи. Ряд других регио
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нальных законов также предлагает предоставление мер социальной под
держки как семьям, имеющим в настоящее время статус многодетных, так 
и семьям, воспитывающим трех и более опекаемых приемных детей. Меры 
поддержки для детей без попечения родителей и для многодетной семьи 
являются не взаимоисключающими, а взаимодополняющими. Принятие 
законопроекта будет способствовать единообразному подходу определе
ния статуса многодетной семьи, систематизации социальных гарантий для 
таких семей и не повлечет значительных дополнительных расходов регио
нального бюджета. Уважаемые депутаты, прошу поддержать инициативу 
прокурора области и принять законопроект в первом чтении. Благодарю за 
внимание.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:43:01. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к докладчику? Вопросов нет. При
саживайтесь, пожалуйста, Любовь Евгеньевна. Выступление - Егорова Ла
риса Игоревна, пожалуйста.

ЕГОРОВА Л.И. -  депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 13:43:12. Речь 1 мин 55 сек

Уважаемые коллеги, на комитете этот вопрос когда рассматривался, 
там была небольшая такая дискуссия, и хотелось бы все равно обратить 
внимание. Недавно прошел форум многодетных семей, и они свою пози
цию по данному законопроекту... Ну, не то что обсуждалось как законо
проект, конечно, а данную позицию тоже высказали. Она была озвучена. Я 
бы хотела озвучить ее здесь, сейчас. История-то какова? Дело все в том, 
что никто абсолютно не против приравнивания. Все дети для нас одинако
вые. Но в таком случае те семьи многодетные, которые растят своих род
ных ребятишек, хотя дети все родные, даже не обсуждается, они сегодня 
стоят, находятся немного в другом положении. То есть вот ни для кого не 
секрет, что сегодня семья, где мама не получает зарплату, не получает 
опекунские деньги, где доход, который считается в семье без вычета подо
ходного налога, куда считаются отпускные, и когда семья получает хотя 
бы на 140 рублей больше, чем прожиточный минимум на ребенка, они 
просто... им отказывают в пособии. Или, например, они узаконивают со
гласно нашему закону на даче гараж, они тоже сразу автоматически пере
стают получать льготы как многодетная семья. Дак вот, разговор-то идет о 
том, что если мы сейчас будем принимать этот закон, конечно, я за него 
проголосую, в первом чтении его примем, то надо его дорабатывать. И са
мое главное, тогда обращать внимание и на повышение рождаемости у 
нас. Тогда и семьи, которые у нас сегодня имеют статус многодетной, тоже 
должны иметь дополнительную финансовую поддержку так же, как и се
мьи, взявшие детей под опеку. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:45:07. Речь 0 мин 8 сек

Пожалуйста, коллеги, еще выступления? Выступлений нет. Пози
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ция профильного комитета - Лобков Артем Валентинович, пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

СОДОКЛАД: Время: 13:45:15. Речь 0 мин 35 сек

Уважаемые коллеги, проект закона рассмотрен на заседании коми
тета. К проекту закона поступили все необходимые заключения. Концеп
туальных замечаний к проекту закона, препятствующих его принятию в 
первом чтении, не поступило. При этом, как уже Лариса Игоревна сказала, 
было обсуждение, и требуется дополнительно проработать предлагаемые 
изменения. Решение комитета: рекомендовать принять указанный проект 
закона в первом чтении и продолжить работу над ним во втором чтении. 
Прошу поддержать решение комитета.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:45:50. Речь 0 мин 13 сек

Голосуем: принять проект закона в первом чтении и продолжить 
работу над ним с учетом предложений и замечаний в виде поправок для 
рассмотрения во втором чтении.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 13/36)

Принять проект закона в первом чтении и продолжить работу над ним 

Время: 13:46:03
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:46:03. Речь 0 мин 19 сек

Предельный срок направления поправок -13 мая.

14. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «ОБ ОТЗЫВЕ НА ПРОЕКТ ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
№ 856791-8 «О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 80 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА 
«ОБ ОСНОВАХ ОХРАНЫ ЗДОРОВЬЯ ГРАЖДАН В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» И 
СТАТЬЮ 35 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА «ОБ ОБЯЗАТЕЛЬНОМ МЕДИЦИНСКОМ 
СТРАХОВАНИИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:46:22. Речь 0 мин 25 сек

Вопрос № 14. Проект постановления «Об отзыве на проект феде
рального закона № 856791-8 «О внесении изменений в статью 80 Феде
рального закона «Об основах охраны здоровья граждан в Российской Фе-
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ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 14/37)

дерации» и статью 35 Федерального закона «Об обязательном медицин
ском страховании в Российской Федерации». Докладывает Лобков Артем 
Валентинович - председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите. Пожалуйста.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:46:48. Речь 1 мин 17 сек

Уважаемые коллеги, в Законодательное Собрание Иркутской обла
сти поступил проект федерального закона «О внесении изменений в ста
тью 80 Федерального закона «Об основах охраны здоровья граждан Рос
сийской Федерации» и статью 35 Федерального закона «Об обязательном 
медицинском страховании в Российской Федерации». Автором законопро
екта является Законодательное Собрание Красноярского края. Коллеги, 
положений данного Федерального закона мы касались при обсуждении 
бюджета на 2025, 2026, 2027 год. Это касается льготных препаратов каса
тельно лечения онкозаболеваний. Коллеги из Красноярского края предла
гают средства для лечения данных заболеваний закрепить за системой 
ОМС. Эта инициатива очень подробно обсуждается коллегами из Красно
ярского края и другими субъектами. На сегодняшний момент данный за
конопроект был внесен в Государственную Думу. Мы рассмотрели данный 
вопрос на комитете, обсудили. Есть предложение поддержать коллег из 
Красноярского края, направив положительное заключение на данный за
конопроект. Готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:05. Речь 0 мин 10 сек

Пожалуйста, коллеги, вопросы к Артему Валентиновичу? Вопросов 
нет. Оставайтесь на трибуне. Голосуем принятие постановления.

Принять постановление

Время: 13:48:14
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  39. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  0.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:14. Речь 0 мин 18 сек 

Решение принято.

15. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О РЕКОМЕНДАЦИЯХ, ВЫРАБОТАННЫХ НА ДЕ
ПУТАТСКОМ ЧАСЕ «О СОВРЕМЕННОМ СОСТОЯНИИ И ПРОБЛЕМАХ РАЗВИ
ТИЯ ДЕТСКОГО ОТДЫХА В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:48:32. Речь 0 мин 10 сек

Вопрос № 15. Проект постановления «О рекомендациях, вырабо
танных на Депутатском часе «О современном состоянии и проблемах раз
вития детского отдыха в Иркутской области». Пожалуйста, Артем Вален
тинович.

ЛОБКОВ А.В. -  председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:48:42. Речь 2 мин 43 сек

Уважаемые коллеги, на прошлой сессии мы рассмотрели вопросы в 
рамках Депутатского часа о проблемах развития системы детского отдыха. 
По уже заведенной традиции те предложения, которые в проект постанов
ления должны были войти, были собраны на площадке комитета. Мы их 
обсудили. Текст предлагаемых рекомендаций у вас на экранах. Останов
люсь буквально на нескольких, которые были достаточно широко обсуж
дены во время Депутатского часа. Правительству Иркутской области и 
уполномоченным исполнительным органам государственной власти в 
рамках реализации полномочий по организации отдыха и обеспечению 
оздоровления детей в Иркутской области предлагается во взаимодействии 
с организациями, оказывающими услуги по организации отдыха и оздо
ровления детей, проработать механизм формирования стоимости путевки, 
приобретаемой за счет средств областного бюджета, исходя из реальных 
затрат на оплату труда, товары и услуги, необходимые для организации 
отдыха и оздоровления детей, размер платы за коммунальные услуги и 
другие затраты. То есть это одна из тех основных... Вопрос, который мы 
очень серьезно обсуждали, потому что на сегодняшний момент стоимость 
путевки не соответствует тем затратам, которые несут летние лагеря при 
организации отдыха. Во время Депутатского часа на это обратили многие 
муниципалитеты, в том числе Контрольно-счетная палата. Поэтому мы 
этот вопрос ставим одним из первых.

Второе. Также поднимался этот вопрос именно муниципалитетами, 
это вопрос увеличения размера субсидий местных бюджетов для органи
зации отдыха детей и оздоровления в каникулярное время на укрепление 
материально-технической базы муниципальных учреждений, оказываю
щих услуги в организации отдыха и оздоровления детей. Также вопрос до
статочно остро звучал, потому что вот, исходя из той информации, которая 
была представлена, количество средств, которые мы выделили из област
ного бюджета на эти цели за 13 лет работы программы, соответствует го
довому направлению средств, как делают коллеги из Красноярска. Тема 
требует внимания, поэтому на этот вопрос тоже обращаю внимание.

Также отметили в постановлении вопрос по капитальному ремонту 
лагеря "Заря", который поднимался отдельно, и те вопросы, которые каса
ются поддержки общественных организаций, которые готовят специали
стов для системы летнего отдыха. Готов ответить на вопросы.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:51:25. Речь 0 мин 11 сек

Коллеги, ну, мы много и подробно эту тему обсуждали на прошлой 
сессии. Поэтому давайте сейчас просто проголосуем за принятие поста
новления. Присаживайтесь, пожалуйста, Артем Валентинович. Спасибо. 
Г олосуем.

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п.15/38)

Принять постановление 

Время: 13:51:37
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  37. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  2. 
Принято

16. ПРОЕКТ ПОСТАНОВЛЕНИЯ «О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ЗАКО
НОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ»

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:51:54. Речь 0 мин 16 сек

Так, вопрос № 16. Проект постановления «О награждении Почет
ной грамотой Законодательного Собрания». Пожалуйста. Докладывает 
Кудрявцева Галина Федоровна - председатель комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями. Пожалуйста, Галина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:52:10. Речь 0 мин 37 сек

Уважаемые коллеги, прошу поддержать решение комиссии по Ре
гламенту, депутатской этике, информационной политике и связям с обще
ственными объединениями Законодательного Собрания Иркутской обла
сти и наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания за суще
ственный вклад в развитие законодательства, развитие парламентаризма и 
укрепление межпарламентских связей в Иркутской области Ленынину 
Ирину Валерьевну - руководителя аппарата Законодательного Собрания 
Иркутской области. Ходатайство внесено депутатом Законодательного 
Собрания Иркутской области Ведерниковым Александром Викторовичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:52:47. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре. 
Пожалуйста.
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ПОСТАНО
ВИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/39)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п Л 6/40)

ВЫСТУПИЛИ:

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти

Время: 13:52:53
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  38. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  1.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:52:53. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:53:06. Речь 0 мин 17 сек

За инициативу и успехи в развитии местного самоуправления в Ир
кутской области наградить Горюнову Оксану Анатольевну - ведущего 
специалиста администрации Бугульдейского муниципального образования 
- администрации сельского поселения. Ходатайство внесено депутатом За
конодательного Собрания Духовниковым Андреем Михайловичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:53:23. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 13:53:29
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:53:29. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединенн
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/41)

ями Законодательного Собрания Иркутской области
ДОКЛАД: Время: 13:53:42. Речь 1 мин 54 сек

За значительный вклад в развитие производства в Иркутской обла
сти наградить:

Безгодкову Надежду Александровну - управляющую молочно
товарной фермой № 4 обособленного подразделения хозяйства «Петров
ское» Сельскохозяйственного акционерного общества «Белореченское». 
Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания Иркутской 
области Франтенко Степаном Сергеевичем,

Калашникову Анну Александровну - ветеринарного врача обособ
ленного подразделения отделения «Сосновское» Сельскохозяйственного 
акционерного общества «Белореченское». Ходатайство внесено депутатом 
Законодательного Собрания Франтенко Степаном Сергеевичем,

Кустова Сергея Гавриловича - начальника областного государ
ственного бюджетного учреждения «Боханская станция по борьбе с болез
нями животных». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Со
брания Алдаровым Кузьмой Романовичем,

Левшакову Марину Юрьевну - начальника службы организации 
пассажирских перевозок акционерного общества «Международный Аэро
порт Иркутск». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собра
ния Иркутской области Труфановым Николаем Степановичем,

Мельникова Юрия Сергеевича - заместителя начальника службы по 
эксплуатации аэродромной техники и средств малой механизации акцио
нерного общества «Международный Аэропорт Иркутск». Ходатайство 
внесено депутатом Законодательного Собрания Сарсенбаевым Евгением 
Сейтовичем,

Прохорова Владислава Валерьевича - начальника службы главного 
механика акционерного общества «Международный Аэропорт Иркутск». 
Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания Алдаровым 
Кузьмой Романовичем,

Шевченко Юрия Михайловича - начальника службы почтово
грузовых перевозок акционерного общества «Международный Аэропорт 
Иркутск». Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания 
Побойкиным Виктором Леонидовичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:55:35. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 13:55:41
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято
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ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:55:42. Речь 0 мин 15 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:55:56. Речь 0 мин 13 сек

За значительный вклад в развитие культуры в Иркутской области 
наградить Кондратьева Валерия Ивановича. Ходатайство внесено депута
том Законодательного Собрания Иркутской области Ведерниковым Алек
сандром Викторовичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:56:09. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об- 
ЛИ: ласти
(п.16/42) Время: 13:56:15

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:56:15. Речь 0 мин 13 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:56:28. Речь 0 мин 21 сек

За значительный вклад в развитие образования в Иркутской обла
сти наградить Болдину Елену Константиновну - учителя начальных клас
сов муниципального автономного общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа № 5» г. Усть-Илимска. Ходатай
ство внесено депутатом Законодательного Собрания Иркутской области 
Лобковым Артемом Валентиновичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
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ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/43)

ВЫСТУПИЛИ:

ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 16/44)

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенной кандидатуре.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 13:57:00
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  36. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  3.
Принято

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:57:00. Речь 0 мин 17 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:57:18. Речь 0 мин 51 сек

За значительный вклад в развитие здравоохранения в Иркутской 
области наградить Белоусову Татьяну Владимировну - заведующего апте
ки Клиник федерального государственного бюджетного образовательного 
учреждения высшего образования «Иркутский государственный медицин
ский университет» Министерства здравоохранения Российской Федера
ции. Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания Иркут
ской области Девочкиным Максимом Евгеньевичем. Ржендинскую Люд
милу Владимировну - заведующего фельдшерско-акушерским пунктом - 
медицинскую сестру фельдшерско-акушерского пункта деревни Быкова 
областного государственного бюджетного учреждения здравоохранения 
«Иркутская районная больница». Ходатайство внесено депутатом Законо
дательного Собрания Иркутской области Кудрявцевой Галиной Федоров
ной.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:58:09. Речь 0 мин 6 сек

Вопросы? Выступления? Г олосуем по предложенным кандидатурам.

Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об
ласти
Время: 13:58:15
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:56:49. Речь 0 мин 11 сек
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За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:58:15. Речь 0 мин 14 сек 

Решение принято. Пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:58:29. Речь 0 мин 35 сек

За активную общественно-политическую деятельность в Иркутской 
области наградить Аюпову Галину Петровну. Ходатайство внесено город
ской Думой города Усть-Илимск. Беляева Авелирьяна Алексеевича. Хода
тайство внесено депутатом Законодательного Собрания Иркутской обла
сти Бессоновым Александром Петровичем. Крицкую Альбину Спиридо
новну. Ходатайство внесено депутатом Законодательного Собрания Сагде
евым Тимуром Ринатовичем. Худилова Владимира Ильича. Ходатайство 
внесено депутатом Законодательного Собрания Бессоновым Александром 
Петровичем.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:04. Речь 0 мин 5 сек

Вопросы? Выступления? Голосуем по предложенным кандидатурам.

ГОЛОСОВА- Наградить Почетной грамотой Законодательного Собрания Иркутской об-
ЛИ: ласти
(п. 16/45) Время: 13:59:09

Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  35. Против -  0. Воздержались -  0. Не голосовали -  4.
Принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:09. Речь 0 мин 17 сек

Решение принято. Так, с грамотами разобрались.

17. О РАССМОТРЕНИИ РЕШЕНИЯ КОМИССИИ ПО РЕГЛАМЕНТУ, ДЕПУТАТСКОЙ 
ЭТИКЕ, ИНФОРМАЦИОННОЙ ПОЛИТИКЕ И СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННЫМИ 
ОБЪЕДИНЕНИЯМИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ОТ 08 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА № 08/67-Р

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут-
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ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 13:59:27. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос № 17. О рассмотрении решения комиссии по Регламенту, 
депутатской этике, информационной политике и связям с общественными 
объединениями Законодательного Собрания Иркутской области от 8 ок
тября 2024 года № 08/67-р. Докладывает Кудрявцева Галина Федоровна - 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информацион
ной политике и связям с общественными объединениями. Пожалуйста, Га
лина Федоровна.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской 
этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ДОКЛАД: Время: 13:59:48. Речь 2 мин 23 сек

Уважаемые коллеги, по итогам проверки соблюдения депутатом 
Распутиным Алексеем Владимировичем запрета открывать и иметь счета, 
вклады в иностранных банках, расположенных за пределами территории 
Российской Федерации, проведенной на основании представления проку
ратуры Иркутской области, решением комиссии по Регламенту от 8 октяб
ря 2024 года за № 8/67-р было признано наличие оснований в отношении 
Распутина Алексея Владимировича для досрочного прекращения им пол
номочий депутата Законодательного Собрания. При этом решением ко
миссии Законодательного Собрания было рекомендовано рассмотрение 
вопроса о применении к депутату соответствующей меры ответственности 
осуществить после вступления в силу решения суда по исковому заявле
нию депутата Распутина, указанному в докладе о результатах проведенной 
проверки, так как указанное решение может иметь значение для рассмот
рения по существу вопроса нарушения им установленных запретов. Распу
тиным Алексеем Владимировичем представлены в комиссию решение су
да, уведомление о выполнении судебного решения. Решением Октябрьско
го районного суда города Иркутска исковые требования Распутина Алек
сея Владимировича удовлетворены полностью. Фактически в решении су
да констатируется отсутствие вины депутата в нарушении установленных 
законом запретов в отношении государственных должностей. А сложив
шаяся ситуация, по мнению суда, обусловлена недобросовестным поведе
нием иных лиц и злоупотреблением ими своими правами. Уважаемые де
путаты, указанный в представлении прокуратуры Иркутской области объ
ективный факт нарушения Алексеем Владимировичем установленных за
претов имеется. В силу закона на голосование в Законодательном Собра
нии должен быть поставлен вопрос о применении меры ответственности, 
которая в данном случае единственная, - досрочное прекращение полно
мочий депутата. Предлагая на голосование соответствующий проект по
становления, прошу учесть все объективные обстоятельства, включая вы
воды, содержащиеся в решении суда.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:02:11. Речь 0 мин 44 сек

Пожалуйста, вопросы? Уважаемые коллеги, прокуратура права,
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установив данный факт. Данный факт имеет место быть. Нарушение четко 
сформулировано и однозначно интерпретируется законом. Вместе с тем 
то, о чем говорит Галина Федоровна, принять во внимание решение суда, 
вступившее в силу, по которому фактически депутат не нарушитель, а по
терпевший в той ситуации, которая сложилась с открытием счетов в зару
бежном банке. Ставлю вопрос на голосование по принятию соответству
ющего постановления. Пожалуйста, коллеги.

Принять постановление

Время: 14:02:55
Присутствие -  39. Отсутствие -  6. Кворум -  23.
Вид голосования: Открытое
Решение принимается большинством от установленного числа 
Для решения: 23
За -  1. Против -  0. Воздержались -  35. Не голосовали -  3.
Не принято

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:02:55. Речь 0 мин 18 сек

Решение не принято. Спасибо, Г алина Федоровна, присаживайтесь.

18. ИНФОРМАЦИЯ ОБ ИСПОЛНЕНИИ КОМИТЕТОМ ПО БЮДЖЕТУ, ЦЕНООБРАЗО
ВАНИЮ, ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОМУ И НАЛОГОВОМУ ЗАКОНОДА
ТЕЛЬСТВУ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОТО
КОЛЬНОГО ПОРУЧЕНИЯ 17-Й СЕССИИ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ ОТ 20 НОЯБРЯ 2025 ГОДА № 3

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:13. Речь 0 мин 21 сек

Вопрос № 18. Информация об исполнении комитетом по бюджету, 
ценообразованию, финансово-экономическому и налоговому законода
тельству Законодательного Собрания Иркутской области протокольного 
поручения 17-й сессии Законодательного Собрания от 20 ноября 24 года № 
3 (без доклада). Информация принимается к сведению без голосования.

О РАЗНОМ

ВЫСТУПИЛИ: ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:03:35. Речь 0 мин 9 сек

Уважаемые коллеги, повестка первого дня 23-й сессии исчерпана. 
Какие будут предложения, замечания? Г алина Федоровна Кудрявцева хо
тела нам что-то сказать, а я рано ее посадил на место. Пожалуйста, Г алина 
Федоровна, тогда с места объявите нам, пожалуйста.

КУДРЯВЦЕВА Г.Ф. -  председатель комиссии по Регламенту, депутатской

ПОСТАНО
ВИЛИ:
ГОЛОСОВА
ЛИ:
(п. 17/46)
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этике, информационной политике и связям с общественными объединени
ями Законодательного Собрания Иркутской области

ВЫСТУПЛЕНИЕ: Время: 14:03:44. Речь 1 мин 27 сек

Уважаемые коллеги, в соответствии с частью 4 статьи 24 Регламен
та Законодательного Собрания Иркутской области комиссия по Регламен
ту, депутатской этике, информационной политике и связям с обществен
ными объединениями осуществляет контроль за соблюдением правил ре
гистрации депутатских фракций и депутатских групп, а также обеспечива
ет своевременное информирование депутатов Законодательного Собрания 
на ближайшем заседании Законодательного Собрания о всех изменениях в 
составе депутатских фракций и депутатских групп. На основании вышеиз
ложенного информирую депутатов Законодательного Собрания о том, что 
решением фракции Политической партии Коммунистическая партия Рос
сийской Федерации от 19 марта 2025 года произошли следующие измене
ния. Нохоев Петр Иннокентьевич освобожден досрочно от должности ру
ководителя депутатской фракции Политическая партия КПРФ в Законода
тельном Собрании Иркутской области 19 марта 2025 года. Сарсенбаев Ев
гений Сейтович избран руководителем депутатской фракции Политиче
ской партии КПРФ в Законодательном Собрании Иркутской области с 20 
марта 2025 года. Обухов Анатолий Васильевич избран заместителем руко
водителя депутатской фракции Политической партии КПРФ в Законода
тельном Собрании Иркутской области с 20 марта 2025 года. Спасибо.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркут
ской области

ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩИЙ: Время: 14:05:11. Речь 3 мин 39 сек

Информация принята к сведению. Так, уважаемые коллеги, не
сколько объявлений. Второе, второй день заседаний 23-й сессии, на кото
ром будет заслушано послание Губернатора "О положении дел в Иркут
ской области в 2024 году и основные направления госполитики на 25 год", 
состоится 25 апреля по адресу: город Иркутск, Советская, 176, Иркутское 
суворовское военное училище. Начало заседания в 11:00. Прошу. Дальше 
аппарат свяжется, расскажет во сколько мы уезжаем автобусами организо
ванно от здания серого дома. Там парковаться негде. Там... Туда едем ор
ганизованно, не на личном транспорте. Прошу на это тоже обратить вни
мание.

Также, уважаемые коллеги, 26 апреля приглашаю всех на суббот
ник. В этом году у нас новая территория. Мы будем убираться на террито
рии областного учреждения здравоохранения "Клинический госпиталь ве
теранов войн" по адресу: микрорайон Юбилейный, дом 9а. Ну уж, по 
крайней мере, депутатов, постоянно находящихся в городе Иркутске, при
глашаю принять участие. Также мы приглашаем, пригласим обязательно 
Молодежный парламент. Поэтому вот предлагаю всем поучаствовать в 
субботнике. Начало субботника в 10:00. Адрес: микрорайон Юбилейный, 
дом 9а.

Еще одно объявление, коллеги. В мае планируется поездка в зону 
проведения специальной военной операции, в том числе и будет... Заедем 
опять в наш подшефный город Кировск, куда нас все время, поручает нам 
заехать Губернатор Игорь Иванович Кобзев. Планируем посетить Киров
ский детский сад и многопрофильную гимназию, которая пострадала в ре
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зультате обстрела. В связи с этим у меня к вам большая просьба поучаст
вовать в сборе денежных средств для приобретения необходимого обору
дования для проведения ЕГЭ и для медицинского кабинета. Более деталь
ную информацию доведут до вас сотрудники аппарата. На этом объявле
ния закончены. Мы сессию не закрываем. Первое заседание 23-й сессии 
объявляется закрытым. Спасибо.

Часть 3 заседания. Дата: 25.04.2025 Время: 11:00 -  13:30

25 апреля 2025 года г. Иркутск,
ул. Советская, д. 176, 
Иркутское суворовское 
военное училище

19. Послание Губернатора Иркутской области о положении дел в Иркутской области в 
2024 году и основных направлениях областной государственной политики на 2025 год.

Председательствующий:
Ведерников А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской области 

Кворум: 23 депутата

Присутствовало депутатов: 38 
1. АлдаровК.Р.

2.
3.
4.
5.
6.
7.

8.
9.

Алексеев А.Л. 
Бессонов А.П. 
Боровиков А. А. 
Ведерников А.В. 
Вепрев А. А. 
Гомбоев С.Г.

Демин Э.Ю. 
Дикусарова Н.И.

первый заместитель председателя Законодательного Собрания Ир
кутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о природопользова
нии, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания 
Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской 
области, председатель комитета по собственности и экономиче
ской политике
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по здравоохранению и соци
альной защите Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области

14. Красноштанов А.Н. депутат Законодательного Собрания Иркутской области
15. Крыжановская Е.Л. заместитель председателя комиссии по Регламенту, депутатской

этике, информационной политике и связям с общественными объ
единениями Законодательного Собрания Иркутской области, 
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, инфор
мационной политике и связям с общественными объединениями 
Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово- 
экономическому и налоговому законодательству Законодательного 
Собрания Иркутской области

10. Егорова Л.И.
11. ЗенкинЕ.Ю.
12. Козлов Ю.А.

13. Кокошникова А.В.

16. Кудрявцева Г.Ф.

17. ЛаутинА.Ю.
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18. Лобков А.В.

19. Малышев А.А.
20. Молостова Т.Н.
21. Мясников Д.А.

22. Новиков М.А.
23. Нохоев П.И.
24. Обухов А.В.
25. Перетолчин В.В.

26. Петров М.М.
27. Попов О.Н.

28. Распутин А.В.
29. РужниковД.О.
30. Сагдеев Т.Р.

31. Саломатов Ф.С.

32. Сарсенбаев Е.С.
33. Смагин В.П.

34. Сумароков П.И.
35. Труфанов Н.С.

36. Ус В.Г.
37. Франтенко С.С.

38. Ягодзинский Д.В.

председатель комитета по здравоохранению и социальной защите 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по социально-культурному законодатель
ству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении Законодатель
ного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комиссии по контрольной деятельности Законода
тельного Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по собственности и экономи
ческой политике Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по бюджету, ценообразова
нию, финансово-экономическому и налоговому законодательству 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о приро
допользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного 
Собрания Иркутской области
заместитель председателя комитета по социально-культурному за
конодательству Законодательного Собрания Иркутской области

Отсутствовало депутатов: 7
1. Баляскин
2. Гудков А.С.
3. Девочкин М.Е.
4. Духовников А.М.

5. Литвинов Д.В.
6. Новокрещенов В.А.
7. Побойкин В.Л.

депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
заместитель председателя комитета по законодательству о госу
дарственном строительстве области и местном самоуправлении 
Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
депутат Законодательного Собрания Иркутской области 
председатель комитета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Иркутской области

Присутствовало приглашённых: 21

1 Абрусевич А.М. Главный федеральный инспектор по Иркутской области аппа
рата Полномочного представителя Президента Российской

99



19.

2 Авдеев Д.Е.
3 Брилка С.Ф.

4 Дмитриев И.В.
5 Тринцуков С.А.
6 Коротких А. А.

7 Красноштанов 
А.А.

8 Кулиш А.В.

9 Лабыгин А.Н.

1 Лавыгин А.Е.

1 МахтинаЮ.Б. 
1 Николаев М.В.

1 Семенов В.А.

1 Семенова С.Н. 
1 Соболь А.И.

1 Тен С.Ю.

1 Лебедев А.В.

1 ШигинВ.В.
1 Ханько А.В.
2 Ионова О.М. 
2 Шпрах В.В.

Федерации в СФО
Восточно-Сибирский транспортный прокурор 
Сенатор Российской Федерации -  представитель от Законода
тельного Собрания Иркутской области 
председатель Избирательной комиссии Иркутской области 
врио начальника ГУ МВД России по Иркутской области 
председатель Союза «Иркутское областное объединение орга
низаций профсоюзов»
Депутат Государственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации
Руководитель Управления Федеральной антимонопольной 
службы России по Иркутской области
Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Иркут
ской области
Председатель Иркутской областной общественной организа
ции Всероссийской общественной организации ветеранов 
(пенсионеров) войны, труда, Вооруженных Сил и правоохра
нительных органов
Председатель Контрольно-счетной палаты Иркутской области 
Начальник Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Иркутской области
председатель НО «Ассоциация муниципальных образований 
Иркутской области», мэр муниципального образования «город 
Черемхово»
Уполномоченный по правам человека в Иркутской области 
Президент Союза «Торгово-промышленная палата Восточной 
Сибири»
Депутат Г осударственной Думы Федерального Собрания Рос
сийской Федерации
врио начальника Центра специальной связи и информации 
Федеральной службы охраны Российской Федерации в Иркут
ской области
Врио начальника УФСБ России по Иркутской области 
Прокурор Иркутской области
И.о. руководитель УФНС России по Иркутской области 
Председатель Общественной палаты Иркутской области

ПОСЛАНИЕ ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ О ПОЛОЖЕНИИ ДЕЛ В ИР
КУТСКОЙ ОБЛАСТИ В 2024 ГОДУ И ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЯХ ОБЛАСТ
НОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ НА 2025 ГОД.

ВЫСТУПИЛИ: МЕДВЕДЕВ С.В. -  ведущий

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области Александр 
Викторович Ведерников.
(звучат фанфары)

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

Уважаемые депутаты, уважаемые гости и приглашенные, кворум для рабо
ты имеется. Начинаем второе заседание 23-й сессии Законодательного Собрания 
Иркутской области.
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МЕДВЕДЕВ С.В. -  ведущий

Губернатор Иркутской области -  Игорь Иванович Кобзев.
(звучат фанфары)

Второе заседание 23-й сессии Законодательного Собрания Иркутской об
ласти объявляется открытым.

(Поют Гимн Российской Федерации)

МЕДВЕДЕВ С.В. -  ведущий

Послание Губернатора Иркутской области «О положение дел в Иркутской 
области в 2024 году и основных направлениях основной государственной поли
тики на 2025 год»

КОБЗЕВ И.И.- Губернатор Иркутской области

Уважаемый Александр Викторович! Уважаемые депутаты Законодатель
ного Собрания! Уважаемые сенаторы Совета Федерации и депутаты Государ
ственной Думы! Уважаемые члены Общественной палаты, мэры и главы муни
ципальных образований, руководители предприятий, учреждений, организаций, 
члены Правительства, присутствующие в зале наши герои, ветераны, дорогие 
жители Иркутской области!

Сегодня я вновь обращаюсь к вам со сцены Иркутского суворовского во
енного училища. В год 80-летия Победы это не только знаково и памятно. Это 
еще одно напоминание о тех, кто ковал нашу Победу, о силе духа, единстве и 
самоотверженности нашего народа.

Ровно 10 лет назад, 9 мая 2015 года, авиационную часть парада на Красной 
площади открыт пролет самолета Ан-124, названный именем заслуженного во
енного летчика, генерал-лейтенанта авиации Владимира Васильевича Гладили
на. Сам ветеран, наш земляк -  уроженец Нижнеудинска, во время парада был на 
Красной площади. При появлении самолета он встал и отдал честь нашим лет
чикам. В апреле 1941 года Владимир Васильевич досрочно закончил обучение в 
стенах этого здания, где мы сегодня с вами находимся. Здесь располагалась Ир
кутская военная школа авиационных механиков, которая с первых дней войны 
стала направлять в армию большое количество офицеров, сержантов. Они внес
ли свой вклад в разгром фашистов под Сталинградом. На фронт ушли более 200 
тысяч жителей нашего региона. Вся область работала на Победу. В Иркутск 
эвакуировали 22 крупных предприятия. «Все для фронта, все для победы» -  и 
это не просто громкие слова. За ними титанический труд женщин и детей, кото
рые в тяжелейших условиях выпускали продукцию для фронта. «Победа будет 
за нами!» -  так говорили тогда, так говорим и сейчас. Письмо с этими словами я 
передал нашему Президенту Владимиру Владимировичу Путину от иркутянина 
Михаила Николаевича Гаврилова. 9 мая наш ветеран примет участие в главном 
юбилейном параде на Красной площади. В этом году Михаилу Николаевичу ис
полняется 100 лет! Давайте все вместе пожелаем здоровья нашему ветерану и 
скажем спасибо всем, кто ковал нашу Победу 80 лет назад!

(Аплодисменты)
Спасибо! Сегодня в Иркутской области проживает 2403 ветерана Великой 

Отечественной войны, из них большая часть - труженики тыла. Ко Дню Победы 
из областного бюджета выделено почти 460 млн рублей для единовременной
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выплаты, которую получили участники и инвалиды Великой Отечественной 
войны, труженики тыла, блокадники, несовершеннолетние узники концлагерей 
и дети войны.

Но Год защитника Отечества -  это не только про ветеранов Великой Оте
чественной войны. Это, и про современных героев. Сегодня наши ребята муже
ственно стоят на защите интересов нашей Родины. Они идут вперед, они при
ближают нашу Победу! За силу духа и бесстрашие, отвагу и стойкость более 
двух тысяч жителей Иркутской области награждены орденами Мужества и дру
гими государственными наградами. 6 наших земляков удостоены высокого зва
ния Героя Российской Федерации.

Мы склоняем головы перед светлой памятью всех погибших в специаль
ной военной операции. Прошу почтить память наших павших земляков минутой 
молчания.

(Минута молчания)
Уважаемые коллеги, наша главная задача сегодня ни на минуту не оста

навливать поддержку ветеранов, бойцов на линии боевого соприкосновения, их 
родных и близких, а также уделять особое внимание патриотическому воспита
нию молодежи. Сегодня мы оказываем 39 мер поддержки, и перечень этот будет 
расти. За два года с начала специальной военной операции из регионального 
бюджета нашим бойцам и членам их семей оказана поддержка на сумму более 9 
млрд рублей. В этом году мы запланировали в бюджете почти 10 млрд рублей. 
Буквально в прошлом месяце мы в 2,5 раза увеличили региональную выплату 
военнослужащим, заключившим контракт. Вы хорошо знаете, что гуманитар
ный центр на Российской, 20 в Иркутске открыт с первых дней начала специ
альной военной операции. Мы регулярно отправляем грузы. Около двух тысяч 
человек в марте стали участниками второго регионального форума волонтеров и 
добровольцев тыла «СВОих не бросаем». Это еще раз подтверждает нашу спло
ченность и общий настрой на Победу.

Благодарю отделение общероссийского народного фронта, волонтеров, 
добровольцев, бизнес, предпринимателей, муниципалитеты, всех земляков, кто 
делом поддерживает наших ребят и на передовой, и в мирной жизни.

Одна из главных задач -  эффективная реабилитация воинов, получивших 
ранения. Я часто посещаю наших ребят в военном госпитале, - вы знаете, он у 
нас размещается в старом здании. В прошлом году я обратился в Министерство 
обороны России по вопросу строительства в Иркутске нового здания военного 
госпиталя. Сегодня мы с коллегами часть вопросов уже проработали, формиру
ется земельный участок под строительство.

В то же время при поддержке Министерства труда России проводим мас
штабную модернизацию нашего областного реабилитационного центра «Шеле- 
ховский». Сегодня в нем организовано прохождение медико-социальной реаби
литации участников специальной военной операции, получивших ранения и 
увечья. В текущем году в центре планируем принять на реабилитацию тысячу 
бойцов и членов их семей, в следующем году -  уже полторы тысячи. Организо
вана также медицинская реабилитация на базе Клинического госпиталя ветера
нов войн.

Не так давно в рамках расширения федерального проекта «Время героев» 
мы запустили региональный проект «Герои Приангарья». Партнерами проекта 
выступили крупнейшие работодатели региона. Наша задача не просто морально 
поддержать ребят, а реально помочь, оказать содействие в трудоустройстве. Эта 
работа выстроена во взаимодействии с филиалом Фонда «Защитники Отече
ства», центром «Мой бизнес», органами занятости и социальной защиты насе
ления Иркутской области. Уже сегодня 70 % из обратившихся участников спе
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циальной военной операции и членов их семей трудоустраиваются, оформляют 
самозанятость или проходят профессиональное обучение.

По итогам 2024 года Иркутская область заняла 1 место в номинации 
«Лучший проект» Всероссийского конкурса в категории «Работа для СВОих».

Хочу обратить Ваше внимание: в прошлом году 15 участников специаль
ной военной операции уже были избраны в органы муниципальной власти Ир
кутской области. Можно сказать, что вернулись с передовой на новую службу -  
на службу своей малой Родине. В этом году уже более 40 участников специаль
ной военной операции приняли решение участвовать на выборах различных 
уровней. Поддержим их и пожелаем победы!

Уважаемые депутаты, сегодня как никогда важно окружить наших воинов 
и членов их семей заботой, вниманием и реальной поддержкой. Я обращаюсь ко 
всем ведомствам, оказывающим медицинскую и социальную поддержку участ
никам СВО. Все рабочие процессы необходимо выстраивать с учетом постоян
ной обратной связи от участников специальной военной операции. Такая прак
тика уже действует на федеральном уровне, и важно, чтобы она стала полно
ценной частью нашей системы поддержки.

Уважаемые депутаты, для меня сегодняшнее выступление имеет особое 
значение. Пять лет назад жители Иркутской области оказали мне высокое дове
рие, избрав главой региона. «В ответе за область и за людей» - с такой програм
мой 5 лет назад я шел на выборы. Ничего не изменилось и сегодня. Все, что я 
делаю, ради чего эти бессонные ночи, многочисленные встречи, многие кило
метры дорог -  все это ради людей, ради жителей Иркутской области, которая за 
эти годы стала родной для меня и для моей семьи.

(Аплодисменты)
Быть губернатором -  это большая ответственность. Не всегда благодарная 

и совсем нелегкая работа. Но все, что я делал и делаю -  это честно и ответ
ственно.

Сегодня в рамках своего послания я бы хотел рассказать о результатах ра
боты команды региона с учетом пятилетнего периода работы. Подвести корот
кие итоги и определить задачи, которые необходимо решить в ближайшие пять 
лет и даже на горизонте десяти лет с учетом принятой стратегии развития наше
го региона и стратегии развития регионов Сибирского федерального округа.

Уважаемые коллеги, друзья, мы с вами работаем на земле и прекрасно зна
ем, что люди ждут от нас не громких слов и красивых отчетов, а искреннего 
диалога и реальных дел. Проблем, которые требуют решения, действительно 
много. Они прежде всего касаются качества жизни наших граждан. Правила для 
меня и моей команды не поменялись: не нужно убегать от проблем, не нужно 
бояться критики, нужно быть открытыми и действовать исключительно в инте
ресах людей.

Начну с главного, с основы для развития любого региона -  экономики.
В области реализуются крупные инвестиционные проекты, многие из ко

торых имеют общенациональное значение.
Предлагаю переключиться на экран. (Проигрывание видеоролика)
Уважаемые коллеги, на протяжении пяти лет экономика региона демон

стрирует устойчивый рост. По большинству макроэкономических показателей 
зафиксирована положительная динамика. По оценке 2024 года объем валового 
регионального продукта достигнет почти три триллиона рублей, значительно 
превысив целевой показатель, установленный пять лет назад. Сегодня Иркут
ская область входит в число лидеров федеральных рейтингов по ряду ключевых 
направлений. По итогам 2024 года индекс промышленного производства соста
вил 109,5 %, это почти в два раза выше среднероссийского. По итогам прошлого
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года объем инвестиций в основной капитал составил порядка одного трлн руб
лей. По этому показателю мы занимаем 9 место в России и 2 место среди регио
нов Сибирского федерального округа. Вы хорошо знаете, что куратором Сибир
ского Федерального округа является заместитель Председателя Правительства 
Российской Федерации Дмитрий Николаевич Патрушев.

Прошу внимания на экран. (Проигрывание видеоролика).
Уважаемые коллеги, хочу добавить важное - реализация инвестиционных 

проектов невозможна без создания дополнительных рабочих мест, социальной и 
транспортной инфраструктуры. Так, например, благодаря проектам «Полюс Зо
лото» и компании Высочайший по золотодобыче решен вопрос строительства 
моста через реку Витим в Бодайбинском районе. Стратегически важный транс
портный объект для жителей северных территорий области, в том числе и для 
оптимизации северного завоза. История эта тянется более сорока лет и наконец 
сдвинулась с места. Благодаря таким инвестиционным проектам у наших горо
дов появляется новое будущее.

Например, город Усть-Кут. Ровно 50 лет назад здесь был введен в эксплуа
тацию уникальный железнодорожный мост через Лену. Это позволило наладить 
круглогодичное сообщение. А в первом полугодии 2025 года здесь же мы ожи
даем открытие передового по уровню технологической оснащенности завода 
полимеров Иркутской нефтяной компании. Его мощность составит 650 тысяч 
тонн полиэтилена в год. Создание газохимического кластера компании позволит 
городу открыть новую страницу истории.

Еще один пример - город Братск. Здесь в ближайшее десятилетие будет 
реализовано сразу одиннадцать крупнейших инвестиционных проектов. Понят
но, что такие истории не пишутся за год или два. Мы говорим про долгосрочное 
планирование. Уверен, что комплексное развитие этой территории в совокупно
сти с реализацией инвестиционных проектов позволят Братску стать крупней
шим индустриальным центром с очень высоким ресурсно-экономическим по
тенциалом, и это факт. В ближайшие 5 лет в социальную сферу города будет 
вложено порядка 5 млрд рублей инвестиций, завершается и завершится рекон
струкция аэропорта. У новой команды большие планы, и я со своей стороны, 
конечно, их поддержу.

Усолье-Сибирское. В истории города непростой путь от соляной варницы 
до крупнейшего химического предприятия и его ликвидации в 2017 году. «Вто
рой Чернобыль» -  так некоторые федеральные СМИ называли город химиков 5 
лет назад. «Город без будущего» -  так говорили усольчане. Сегодня угроза эко
логической катастрофы ликвидирована. Режим чрезвычайной ситуации снят. 
Подготовлена промышленная площадка для производственно-технического 
комплекса «Восток». Окончательная ликвидация накопленного вреда будет про
ведена до конца 2028 года. Будущее площадки -  это Федеральный центр химии, 
на базе которого будут созданы почти 11 тысяч новых рабочих мест в рамках 13 
химических производств. В разработке находится мастер-план развития города 
Усолье-Сибирское, которым занимается компания ДОМ.РФ.

Байкальск. Здесь угроза экологической катастрофы локализована. Оконча
тельная ликвидация накопленного вреда также запланирована до конца 2028 го
да. Будущее Байкальска -  это туристический центр экологической направленно
сти. По поручению Президента Российской Федерации особая экономическая 
зона «Ворота Байкала» вошла в федеральный проект «5 морей и озеро Байкал». 
Принята программа социально-экономического развития Байкальска до 2040 
года. Сегодня компания ВЭБ.РФ активно включилась в работу, за что им спаси
бо.

Не могу обойти вниманием одну из первостепенных задач, поставленных
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мне Президентом нашей страны. В ее решении мне и Правительству региона 
огромную помощь и поддержку оказал Марат Шакирзянович Хуснуллин.

Прошу внимания на экран. (Проигрывание видеоролика).
Ликвидация последствий наводнения 2019 года -  это большой труд сотен 

тысяч людей. На сегодняшний день построено и восстановлено порядка двух
сот объектов, включая социальные объекты, дороги и объекты инженерной ин
фраструктуры, построено более тысячи жилых помещений. Сейчас мы ведем 
работы на 6 объектах. Остается еще 26 мероприятий, которые планируем завер
шить до конца 2030 года. Решение об этом принято Президентом нашей страны. 
И, безусловно, сегодня важно вкладываться в экономическое развитие этих тер
риторий.

Иркутская область обладает уникальными месторождениями редкоземель
ных металлов, и мы имеем потенциал стать одним из регионов - лидеров по их 
добыче. В Тулунском и Нижнеудинском районах в ближайшие годы будут за
пущены несколько проектов в сфере добычи полезных ископаемых. В Тайшет
ском районе выйдут на полную мощность алюминиевый завод и анодная фабри
ка компании РУСАЛ.

Уважаемые коллеги! Как сказал наш Президент, России надо быть на шаг 
впереди, создавать собственные конкурентные технологии, сервисы и товары. 
Иркутская область активно занимается снижением доли импорта в валовом ре
гиональном продукте. Уже сейчас 24 вида продукции из 45 видов ввозимых 
групп товаров замещено.

Несколько примеров. Компания «Фармасинтез» готовится к выпуску 
бронхолитиков и не имеющего аналогов в мире препарата для снижения спайко 
образования «Серогард».

В Ангарске буквально в прошлом месяце открылось производство гибких 
полимерных армированных труб, которые раньше в России не производились.

Иркутская компания «Сервис ТехноПром» начала производство уникаль
ного оборудования для золотодобывающей промышленности.

Развитие региона традиционно опирается на образование и науку. В реше
ние перспективных задач региональной экономики активно вовлечено Сибир
ское отделение Российской академии наук. Коллегам из профильных мини
стерств настоятельно рекомендую чаще привлекать в качестве экспертов пред
ставителей Иркутского филиала Сибирского отделения Российской академии 
наук.

Для достижения технологического суверенитета проведена работа по со
зданию инжиниринговых центров по выполнению прикладных задач реального 
сектора экономики. Сегодня в регионе уже созданы два таких центра на базе 
ИРНИТУ и Института химии.

Как я уже отмечал, через несколько месяцев будут произведены первые 
промышленные партии высококачественных полимеров на новом современном 
предприятии Иркутской нефтяной компании.

Новый завод - это стратегический якорный проект, который открывает 
принципиально новые возможности для Усть-Кута и всей области по созданию 
крупных, средних и малых производств, ориентированных на выпуск высокока
чественной полимерной продукции с высокой добавленной стоимостью. Это 
бытовые и промышленные полимерные трубы, современные строительные ма
териалы и фасадные решения, упаковка и многое другое. У нас есть возмож
ность и мы должны сформировать еще один мощный промышленный профиль 
региона. И здесь нам необходима поддержка инжиниринговых центров, о кото
рых я сказал выше.

Поручаю министерству экономического развития и промышленности Ир
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кутской области, совместно с Иркутской нефтяной компанией и инжиниринго
выми центрами, организовать серию отраслевых сессий и переговоров с потен
циальными поставщиками оборудования и инвесторами. А также представить 
предложения по созданию в регионе кластера по глубокой переработке полиме
ров с реальной поддержкой институтов развития.

В рамках послания 2024 года, я давал поручение разработать концепцию 
индустриального парка «Чистые ключи». Концепция уже сформирована, сейчас 
пока определено восемь резидентов, в их числе те, кто будет заниматься произ
водством электромеханических изделий, прицепов, сушильных машин. Теперь 
важно получить субсидии из федерального бюджета на создание инфраструкту
ры нового парка «Чистые Ключи».

Поручаю министерству экономического развития и промышленности сов
местно с Корпорацией развития Иркутской области подготовить и направить 
заявку в кратчайшие сроки.

Возвращаясь к теме технологического лидерства. Это не просто модный 
термин, это реальный запрос времени. Как сказал наш Президент, Россия долж
на не просто догонять, а опережать мировых конкурентов в ключевых сферах.

Новейший самолет МС-21 собирают на Иркутском авиазаводе. Он станет 
флагманом российской авиационной промышленности, в нем много техниче
ских новаций. Это ответ на потребность в современных, надежных и импорто
независимых пассажирских самолетах. Мы гордимся, что самолет рождается на 
иркутской земле, а с государственной корпорацией Ростех у нас выстроены 
надежные партнерские взаимоотношения.

Прошу внимания на экран. (Проигрывание видеоролика).
Уважаемые коллеги, особый акцент в работе мы делаем на развитии меж

дународных экономических связей. В рамках прошлого послания я давал соот
ветствующие поручения. По итогам 2024 года объем внешнеторгового оборота 
Иркутской области увеличился на 11 % по сравнению с 2023 годом. При этом 
экспорт вырос на 8 %. 629 наших компаний работают с зарубежными партнера
ми. Иркутская область прочно обосновалась в десятке регионов России по объ
ему экспорта. К 2030 году мы планируем увеличить объем экспорта до 12 мил
лиардов долларов, обеспечив рост экспорта несырьевых и неэнергетических то
варов на 70 %. Напомню, что эта задача была поставлена Президентом и являет
ся одним из ключевых экономических ориентиров для нашего региона. Для до
стижения этой цели мы тесно и эффективно сотрудничаем с Торгово- 
промышленной палатой Восточной Сибири и Российским экспортным центром.

Прошу внимания на экран. (Проигрывание видеоролика).
Уважаемые коллеги, развитие малого и среднего предпринимательства -  

ключевое условие обновления экономики, повышения ее устойчивости, нашего 
успешного движения вперед. Мы занимаем третье место в Сибирском феде
ральном округе и 16-е в России по количеству субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Реализовать созидательный предпринимательский по
тенциал помогают региональные институты развития.

По итогам 2024 года мы вошли в число пяти ведущих регионов России по 
количеству проектов, совместно профинансированных с Федеральным фондом 
развития промышленности. Для регионального фонда этот год стал рекордным: 
одобрено 20 проектов. А всего за последние пять лет региональный фонд про
мышленности поддержал 53 проекта. Сумма займов составила 1,5 млрд рублей. 
Смело можно сказать, все поддержанные проекты - это новые точки роста.

С 2020 года мы кардинально перестроили всю систему поддержки бизнеса. 
Акценты сделаны на производственные проекты. За пять лет в регионе зареги
стрировано 99 региональных брендов, сертифицировано 905 товаров локальных
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производителей. Коллеги активно работают над запуском региональных витрин 
на площадках маркетплейсов, что позволит укрепить бренд Иркутской области 
и усилить позиции наших производителей.

За последние пять лет региональный фонд микрокредитования поддержал 
более девятисот субъектов малого, среднего предпринимательства и самозаня
тых.

Благодарю депутатов Законодательного Собрания региона. Мы вместе с 
вами сделали все возможное для поддержки бизнеса в тяжелые годы эпидемии 
ковид, санкций и ограничений.

Сегодня мы не останавливаем эту работу и при новых вызовах стремимся 
создавать благоприятный инвестиционной климат в Приангарье.

Прошу внимания на экран. (Проигрывание видеоролика).
Уважаемы коллеги, отдельно отмечу, что и на отечественных, и на между

народных рынках большой спрос на нашу продовольственную продукцию. И 
это неудивительно: «иркутское» — это высокое качество, экологический про
дукт. Напомню, что Указом Президента о национальных целях развития до 2030 
года перед агропромышленной отраслью поставлены масштабные задачи. Для 
их решения в регионе планируются к реализации 9 стратегически значимых ин
вестиционных проектов, общий объем инвестиций в которые составит порядка 
59 млрд рублей. Эти проекты ведущих предприятий агропромышленного ком
плекса региона. Они позволят существенно нарастить производство мяса, моло
ка и овощей. Правительство региона ежегодно поддерживает более 700 сельхоз
товаропроизводителей. С 2020 года на такую поддержку направлено 17 млрд 
бюджетных средств, из них более 12 млрд из областного бюджета. В результате 
объем валовой продукции сельского хозяйства в целом за 5 лет увеличился на 
30 %. Для региона с рискованным земледелием это отмечу очень неплохой ре
зультат, который был обеспечен конкретными мерами.

С 2020 года мы приняли концепцию развития мясного скотоводства. За 
пять лет при поддержке области создано 10 откормочных площадок общей 
мощностью более 5 тысяч голов крупнорогатого скота, а также 17 новых, со
временных молочных ферм общей мощностью 4 тысяч скотомест.

Реализован еще ряд значимых проектов. Так, в Иркутской области от
крылся завод по переработке масел и жиров, запущена новая фабрика мороже
ного в Усолье-Сибирском и новые производственные линии на хлебозаводах в 
Иркутске и Ангарске, новое производство на Усольском молочном заводе, со
зданы новые мощности по переработке рапса в Усольском и Заларинском райо
нах, проведена модернизация цехов птицефабрик в Саянске и Ангарске.

Буквально в прошлом месяце в регионе заработал крупнейший за Уралом 
цех по сортировке и маркировке куриного яйца предприятия «Белореченское». 
Это ультрасовременное производство, позволяющее сократить затраты и повы
сить производительность в 2 раза.

В прошлом году мы сделали еще два важных шага в поддержке наших 
предприятий. Так, крупные сельхозтоваропроизводители получили доступ к об
ластным субсидиям на закупку техники и оборудования.

Также введена новая мера поддержки для предприятий пищевой промыш
ленности — льготные займы от Фонда развития промышленности региона.

В Иркутской области около 20 % населения живет и трудится в сельской 
местности. Поэтому участие в федеральной программе «Комплексного развития 
сельских территории» является для нас ключевым направлением. За последние 5 
лет на данные цели направили более 10 млрд рублей, из них почти 4 млрд - об
ластной бюджет. За это время построено и отремонтировано 30 социально зна
чимых объектов, реализовано более 550 проектов благоустройства обществен
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ных пространств.
Отмечу, что по сумме привлеченных средств и количеству реализованных 

проектов мы в тройке регионов - лидеров Сибирского федерального округа. Так 
что работу эту мы, безусловно, продолжим.

Уважаемые коллеги, предлагаю перейти к важной теме реализации нацио
нальных проектов.

Благодаря национальным проектам за пять лет распахнули двери, встрети
ли посетителей в новом облике более 340 объектов социальной сферы, из них 
более 180 построено и модернизировано, 160 капитально отремонтировано.

Реконструировано свыше пятисот объектов дорожного хозяйства.
Очень важный для нас результат, на который мы работали -  это повыше

ние уровня достижения целевых показателей нацпроектов. Если в 2020 году бы
ло достигнуто всего 80 % целевых показателей, то в 2024 году -  уже 98 %. Объ
ем финансовых средств, предусмотренных на национальные проекты, с каждым 
годом растет. Если в текущем году из федерального бюджета выделяется более 
20 млрд рублей, то уже в 2027 году эта цифра достигнет почти 28 млрд рублей. 
Уже сейчас мы активно ведем работу по новым национальным проектам, о за
пуске которых Президент объявил в прошлом году.

Уважаемые коллеги, каждый объект в каждом национальном проекте дол
жен быть на особом контроле. Это общая работа и Правительства региона, и де
путатского корпуса, и руководителей муниципалитетов всех уровней, и обще
ственности.

Предлагаю посмотреть небольшой ролик. (Проигрывание видеоролика).
Уважаемые коллеги, от нацпроектов к еще одной важной и сложной теме 

строительству жилья.
В прошлом году в Иркутской области было построено 1 миллион 605 ты

сяч квадратных метров жилья. Это второе место в Сибирском федеральном 
округе по объемам ввода жилья. План на текущий год -  1 млн 520 тысяч квад
ратных метров, к 2030 году -  не менее 2,4 млн квадратных метров жилья. Это 
амбициозные целевые показатели, которые требуют ресурсного и инфраструк
турного обеспечения.

Ключевой проблемой остается технологическое присоединение индивиду
альных жилых домов к электросетям. В настоящее время Иркутская электросе
тевая компания в приоритетном порядке устраняет узкие места в электроснаб
жении Иркутского и Шелеховского районов. Взятые перед гражданами обяза
тельства должны быть выполнены.

Вторая значимая проблема, требующая оперативных решений, это дефи
цит тепловой мощности в Иркутске. По оценкам Байкальской энергетической 
компании, дефицит тепловой мощности приближается к 700 гигакалорий в час. 
Запаса хватит на три года, если сохранятся нынешние темпы строительства. 
Стоимость строительства новой тепловой мощности более 33 млрд рублей.

Коллеги, хочу здесь обозначить нашу позицию. Решение по строительству 
новой тепловой мощности -  это дополнительная нагрузка на тарифы. Мы исхо
дим из логики, что рост тарифов не должен приводить к серьезным негативным 
последствиям. Недавно я встретился с членами Союза строителей, мы обсудили 
самые острые и злободневные вопросы.

Поручаю Правительству региона совместно с мэрией Иркутска, Союзом 
строителей, с Байкальской энергетической компанией выработать оптимальное 
решение из всех возможных вариантов, которое обеспечит минимальный рост 
тарифов на теплоэнергию.

Прошу вас, коллеги, проведите энергоаудит по выделенным мощностям. 
Оцените эффективность реализации утвержденных инвестиционных программ.
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Рассмотрите возможность привлечения финансирования за счет бюджетов раз
личного уровня, а также внебюджетного финансирования.

Уважаемые коллеги, наш регион вошел в топ-10 субъектов страны по ко
личеству проектов комплексного развития территорий. На сегодняшний день в 
Приангарье реализуются и готовятся к реализации 28 проектов комплексного 
развития территорий общей площадью почти 400 гектаров. А это почти 1 мил
лион 300 тысяч квадратных метров жилья! Особенно важно, что пять из этих 
проектов поддержаны на федеральном уровне.

Механизм комплексного развития территорий действительно работает. Он 
позволяет решать сразу несколько важнейших задач: эффективно использовать 
земли, расселять аварийное жилье, обновлять застроенные территории и прово
дить модернизацию инженерной инфраструктуры.

В прошлом году мы значительно перевыполнили показатели меморандума, 
заключенного с Минстроем России.

В Усолье-Сибирском и Саянске построено почти 5 тысяч квадратных мет
ров жилья. И эта работа продолжается: в Усть-Куте, Усть-Илимске, Шелехове, 
Братске, в Иркутском районе. В областном центре приняты решения по трем 
значимым территориям с общим потенциалом 175 тысяч квадратных метров. И 
еще одна цифра в завершении темы. На сегодняшний день все проблемные во
просы и объекты исключены из соответствующего реестра. Восстановлены пра
ва более 1300 граждан -  участников долевого строительства. И это действитель
но большая работа, которую мы вместе с вами провели.

В целях обеспечения прав граждан поручаю Правительству региона поста
вить на контроль ситуацию по каждому жилому комплексу, обеспечить свое
временный ввод в эксплуатацию и исполнение застройщиками обязательств пе
ред гражданами -  участниками долевого строительства.

Уважаемые коллеги, предлагаю перейти к теме, которая стабильно входит 
в тройку самых актуальных по обращениям жителей, -  это дороги и транспорт
ная доступность.

По протяженности автодорог регион занимает второе место в Сибирском 
федеральном округе. Это более 30 тысяч километров дорог, из которых 12 тысяч 
километров -  дороги регионального значения. Более двух тысяч километров 
входят в опорную сеть страны.

В прошлом году мы открыли движение на обходах города Усолье- 
Сибирское и поселка Чистые Ключи. Ранее был ликвидирован автомобильный 
переезд через Транссиб и открыт обход поселка Тулюшка на территории Куй- 
тунского и Тулунского районов.

Задан хороший темп для приведения дорог в нормативное состояние. 
Только в прошлом году отремонтировано почти 300 км региональных дорог и 
дорог в крупных городах. А всего за последние пять лет приведено в норматив
ное состояние 1263 км региональных дорог, 150 км обустроено освещением. Та
ким образом, сегодня 41 % дорог имеют нормативное состояние.

Поручаю министерству транспорта и дорожного хозяйства обеспечить 
ежегодный прирост нормативного состояния дорог регионального значения в 
объеме не менее 200 км в год, и тем самым за пять лет обеспечить приведение в 
нормативное состояние 50 % дорог, которые соединяют населенные пункты 
нашего региона.

Совместно с Росавтодором мы определили приоритетные участки для раз
вития сети федеральных дорог на ближайшие годы. Это строительство обхода 
деревни Шерагул со строительством путепровода на федеральной трассе Р-255 
«Сибирь», это реконструкция Заларйнской развязки, а также восстановление 
покрытия более 30 км автомобильной дороги, проходящей по городу Братску.
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Еще одна задача на предстоящий период -  ликвидация участков дорог, ра
ботающих с превышением своей пропускной способности. Ранее уже была про
ведена реконструкция участка Байкальского тракта, мы начали проектные рабо
ты по расширению дорог из Иркутска в сторону Шелехова и Хомутово.

Правительству Иркутской области необходимо заключить в текущем году 
государственные контракты на реконструкцию развязки на пятом километре ав
томобильной дороги Иркутск -  Усть-Ордынский и капитальный ремонт первого 
этапа данной дороги.

Второй год у нас действует программа «Транспортный каркас Иркутской 
области», которая уже показала свою высокую эффективность. Пока данный 
механизм используют только крупные муниципальные образования. Ситуацию 
нужно поправить.

Поручаю Правительству Иркутской области с текущего года начать фи
нансирование программ дорожной деятельности муниципальных районов и 
округов и в предстоящие пять лет предусмотреть поддержку проведения дорож
ных работ на муниципальной сети в 476 поселениях.

С темой дорог неразрывно связана и дорожная безопасность. В нашем ре
гионе, если честно, это проблема. По этому направлению требуется усиление 
работы.

Прежде чем мы перейдем ко второй составляющей транспортной инфра
структуры, предлагаю посмотреть небольшой ролик. (Проигрывание видеоро
лика).

Уважаемые коллеги, развитие транспортной инфраструктуры и авиацион
ного сообщения - стратегически важная для нас задача. За последние 5 лет пас
сажиропоток аэропорта Иркутска вырос почти на 60 %, в 2024 году достиг по
чти 4 млн человек. Мы видим высокий трафик по северным аэропортам, там, где 
идут большие стройки и реализуются инвестиционные проекты. Например, за 
последние пять лет пассажиропоток в Бодайбо и Усть-Куте почти удвоился.

В рамках федерального проекта «Развитие опорной сети аэропортов» за
планированы капитальное строительство и реконструкция аэропортов Киренска 
и Бодайбо, а также строительство нового аэропорта за чертой города Иркутска.

Аэропорты Усть-Кута и села Ербогачен вошли в федеральный план по ка
питальному ремонту за счет средств Фонда развития инфраструктуры воздуш
ного транспорта.

Уже в этом месяце в результате модернизации аэропорт Усть-Илимска 
стал принимать самолеты вместимостью до 50 человек вместо 12-местных, как 
было раньше. Мы еще направили ряд предложений по оснащению аэропорта 
этого северного города.-

Одна из ключевых проблем -  высокая стоимость авиационных билетов. 
Особенно остро этот вопрос стоит для жителей северных территорий.

Из областного бюджета ежегодно выделяется порядка семисот млн рублей 
на субсидирование авиационных перевозок. Это в 2 раза больше, чем 5 лет 
назад. Однако потребность значительно выше.

С 2026 года планируем апробировать на маршруте Бодайбо -  Иркутск но
вую модель поддержки: установление специального тарифа для местного насе
ления, делая авиаперелеты доступнее исключительно для жителей, которые по
стоянно проживают на этих территориях.

Теперь, что касается нового иркутского аэропорта. Вы знаете, что на феде
ральном уровне принято принципиальное решение по площадке Ключевой, есть 
все необходимые согласования и поддержка Президента. Финансирование будет 
осуществляться за счет федерального бюджета и средств инвесторов. После за
вершения проектных работ, которые начнутся в 2027 году, и согласования ис-
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точников и объемов финансирования будут определены точные сроки реализа
ции самого важного этого проекта.

Уважаемые коллеги, новый аэропорт -  это не только ключевой транспорт
ный узел, но и мощный драйвер экономического развития всей Иркутской агло
мерации.

Напомню, что в пределах агломерации проживает более миллиона чело
век. Это почти половина населения нашей области. И мы должны максимально 
эффективно использовать потенциал этого проекта для создания новых возмож
ностей для жителей и бизнеса.

Отмечу, что мы вошли в 10 пилотных регионов Агентства стратегических 
инициатив по формированию целевой модели развития опорных населенных 
пунктов.

Уже сегодня реализуется мастер-планирование Байкальск. Разработан ма
стер-план Усть-Кутского района. Приступили к разработке мастер-плана Усть- 
Илимска и Усолье-Сибирского. На очереди разработка мастер-плана Иркутской 
агломерации.

Учитывая, что в ближайшее время мы должны внести площадку для стро
ительства нового аэропорта в документы территориального планирования, по
ручаю министерству транспорта и дорожного хозяйства региона и службе архи
тектуры оперативно организовать эту работу. В связи с этим прошу службу ар
хитектуры согласовать с разработчиками мастер-планов включение нового 
аэропорта в качестве одного из якорных элементов развития агломерации. 
Предлагаю Корпорации развития региона представить предложения по разви
тию деловой зоны Иркутской агломерации. Эта зона должна быть новым ме
стом притяжения инвесторов и быть ориентирована прежде всего на малый и 
средний бизнес. Поэтому сейчас необходимо проработать все вопросы со сво
бодными земельными участками, возможностями технологических присоедине
ний и другими вопросами. И, конечно, изучить лучшие практики других регио
нов.

В следующем году мы будем отмечать 365 лет Иркутску. Безусловно, бу
дет утвержден план праздничных мероприятий.

Но в первую очередь жители столицы региона должны на себе прочув
ствовать изменения. Несколько дней назад на встрече с мэрами муниципалите
тов -  участниками форума «Малая родина -  сила России» наш Президент отме
тил: «Иркутск развивается, развивается заметно, хотя и проблем там, историче
ски накопившихся, очень и очень много».

Действительно, в прошлом году введены в эксплуатацию очистные соору
жения на правом берегу реки Ангара в рамках национального проекта «Эколо
гия». Это дает возможность развиваться всей Иркутской агломерации, улучшает 
состояние всей Байкальской природной территории.

Сегодня в Иркутске мы строим крупнейший инфраструктурный проект за 
последние 50 лет -  так называемый тепловой луч, который позволит закрыть 
десять неэффективных малых теплоисточников, обеспечить строительство мил
лиона квадратных метров жилья и десяти социально значимых объектов в рам
ках комплексного развития территорий.

Новые объекты образования и здравоохранения, ремонт 120 км дорог, 
транспортные развязки Лермонтовская и Байкальская, организация единой 
набережной по правому берегу Ангары, строительство очистных сооружений 
левого берега -  все это наши пятилетние планы.

В ближайшей перспективе развернется строительство нового здания Ир
кутской областной детской государственной клинической больницы и круп
нейшего в Восточной Сибири межвузовского кампуса.
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Уважаемые коллеги, вы знаете, Иркутская область обладает уникальным 
историко-культурным наследием, имеющим не только региональное и всерос
сийское, но и мировое значение. В центральной части города Иркутска распо
ложено почти 700 объектов культурного наследия -  памятников архитектуры 
разных эпох. Планомерная работа по ремонту и реставрации таких памятников, 
находящихся в областной собственности, уже идет. Реставрацией также зани
маются инвесторы и частные лица.

Поручаю службе по охране объектов культурного наследия совместно с 
министерством имущественных отношений и администрацией города Иркутска 
при участии госкорпорации ДОМ.РФ обеспечить приведение к 2030 году в удо
влетворительное состояние не менее 30 объектов культурного наследия, кото
рые расположен в историческом центре города Иркутска.

Говоря об Иркутской агломерации нельзя не сказать об Ангарске. Тем бо
лее в преддверии Дня Великой Победы. И это сосем не случайно. Строитель
ство города началось на шестой день после окончания Великой Отечественной 
войны -  15 мая 1945 года, поэтому жители говорят, что Ангарск -  город, рож
денный Победой.

Город проектировали ленинградские архитекторы, он трижды был удосто
ен звания «Самый благоустроенный город России», в свое время над концепци
ей преображения города работали и специалисты госкорпорации ДОМ.РФ. Се
годня это крупный индустриальный центр нефтехимической промышленности. 
У города большие планы на предстоящую пятилетку связанные со строитель
ством социальных и инфраструктурных объектов, обновлением дорожного хо
зяйства, созданием новых современных городских пространств и условий для 
творчества и развития молодых. Уверен, там, где есть любовь к городу и иници
атива, обязательно все получится. Мы готовы поддержать ваши планы.

Коллеги, теперь перейду к одному из важных блоков -  доходы населения.
По сравнению с 2019 годом мы фиксируем прирост реальных денежных 

доходов на более чем 23 %. Планомерно работаем над снижением уровня бед
ности. Цель к 2030 году -  снизить до 9 %. По среднемесячной заработной плате 
мы занимаем 16 место по стране -  более 85 тысяч рублей. Уровень безработицы 
у нас на исторически низком уровне -  3,1 %. Если брать 2019 год, было 6,6 %).

При этом у нас очень высокая потребность в кадрах. В текущем году мы 
стали одним из регионов - участников нового национального проекта «Кадры». 
Работодателю, участвующему в новой программе, предоставляется финансовая 
поддержка для привлечения специалистов из других регионов, размер которой 
составит 225 тысяч рублей на одного привлеченного работника.

Министерству образования Иркутской области совместно с министер
ством труда и занятости Иркутской области поручаю синхронизировать систему 
подготовки кадров в Иркутской области с прогнозом реальной потребности ре
гиональной экономики и социальной сферы.

Говоря о доходах населения, нельзя не затронуть такие чувствительные 
для людей темы, как стоимость базовых коммунальных услуг. Ситуацию с до
ходами населения, безусловно, мог изменить вопрос стоимости электроэнергии. 
Введение диапазона оплаты за электроэнергию -  тема, которую мы все обсуж
даем уже довольно долго.

Многие сегодня вспоминают мои слова 5 лет назад о том, что не допущу 
выравнивания тарифов до среднероссийского уровня. Я подтверждаю это и се
годня: моя позиция остается неизменной. Да, вокруг этого вопроса много поли
тических спекуляций, и наша позиция не всем нравится. Но факт остается фак
том -  тарифы для населения Иркутской области по-прежнему самые низкие. Со
гласитесь, для людей важно не то, каким образом рассчитывается тариф, а то,
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сколько они в итоге платят за свет. Именно поэтому в прошлом году мы приня
ли решение перейти на дифференцированную систему расчета оплаты. Этот шаг 
позволил защитить подавляющее большинство жителей региона от роста платы 
за электроэнергию. Мы первые в стране, кто открыто заявил: установленные по
становлением Правительства нормы потребления не учитывают нашу регио
нальную специфику. Мы первыми начали диалог с Правительством страны, 
чтобы изменить ситуацию.

Пользуясь случаем я хочу поблагодарить Анатолия Анатольевича Серы- 
шева - полномочного представителя Президента Российской Федерации в Си
бирском федеральном округе за реальную поддержку и помощь, которую он 
оказывает нам в отстаивании интересов жителей региона.

Уважаемые коллеги, депутаты, сенаторы, уважаемый Александр Викторо
вич, спасибо вам за то, что мы вместе отстаивали позицию на федеральном 
уровне.

Утвержденный Правительством страны повышающий коэффициент 1,8 
для первого диапазона потребления позволил защитить от существенного роста 
платы за электричество более 73 тысяч домохозяйств. Это важное решение, ко
торое стало возможным только благодаря нашей совместной работе. Безуслов
но, мы видим, что проблем остается еще много.

Многие вопросы требуют детального анализа и индивидуального подхода 
к каждой конкретной ситуации. Именно поэтому региональный штаб продолжит 
свою работу до полного урегулирования всех проблем. В настоящее время мы 
продолжаем активную работу с Правительством Российской Федерации по по
иску решения для домов, которые не уложились в диапазон 7020 кВт/ч в зимний 
период. Один из вариантов -  это увеличение границ первого диапазона до 
10 800 кВт/ч в зимние месяцы. Это максимально возможный объем потребления 
при мощности 15 кВт. Соответствующие предложения мы уже направили в 
Правительство Российской Федерации.

Коллеги, проблемы тарифообразования и проблемы энергетики тесно вза
имосвязаны и требуют комплексного рассмотрения. Один из самых серьезных 
вызовов для нашего региона — это энергодефицит. Рост нагрузки на энергоси
стему региона обусловлен сразу несколькими причинами. Одна из них -  крайне 
высокая майнинговая нагрузка. По оценкам системного оператора с учетом пер
спективных мощностей объем потребления майнинговыми фермами может со
ставить более 2 ГВт. Согласно текущим прогнозам к 2030 году дефицит элек
трической мощности в юго-восточной части объединенной энергосистемы Си
бири, в которую входит и наш регион, может достичь почти 3 ГВт. Это серьез
ный вызов, который требует быстрых оперативных решений как на региональ
ном, так и федеральном уровнях. И эта работа уже начата в этом направлении. 
На федеральном уровне приняты стратегические решения, и к 2029 году плани
руется значительное увеличение мощности ТЭЦ-11 в городе Усолье-Сибирское 
почти, ну, на 690 МВт.

Правительство Российской Федерации поддержало наши предложения по 
введению ограничений на майнинговую деятельность в энергодефицитных рай
онах на юге области в период отопительного сезона. Это позволило минимизи
ровать нагрузку на энергосистему на 320 МВт и снизить зимой риски веерных 
отключений. В связи с отсутствием свободных мощностей для новых подклю
чений мы выступали за необходимость ввести постоянный запрет на майнинго
вую деятельность в энергодефицитных районах области. А их, к сведению, 29. В 
апреле текущего года Правительство Российской Федерации уже приняло такое 
решение: запрет будет действовать до 15 марта 2031 года. Сейчас важно разра
ботать эффективный механизм перераспределения высвободившихся мощно
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стей.
Хочу еще раз подчеркнуть: мы не против майнинга как явления. Наша 

главная задача -  преодолеть энергодефицит и обеспечить надежное энергоснаб
жение для жителей и предприятий региона.

Строительство новой генерации и сетевой инфраструктуры требует огром
ных инвестиций. Это десятки миллиардов рублей. В то же время высвобожде
ние мощностей за счет ограничения майнинга позволит избежать этих колос
сальных затрат. Эти решения в том числе помогут сдержать рост тарифов на 
электроэнергию для коммерческих и бытовых потребителей.

Скажу больше, Правительство области готово выступить площадкой для 
координации взаимодействия между операторами майнинговой деятельности и 
предприятиями, работающими в сфере нефтегазодобычи. Сегодня существуют 
успешные практики строительства дата-центров на основе автономной генера
ции с использованием попутного газа. Такие проекты не только снижают 
нагрузку на централизованную энергосистему, но и позволяют нефтяным ком
паниям утилизировать попутный нефтяной газ с меньшим вредом для окружа
ющей среды. Коллеги, вот такие инициативы мы будем точно всячески поддер
живать.

На текущем этапе нам очень важно и необходимо оценить, насколько эф
фективно используются выделенные мощности, выявить неиспользуемые или 
недоиспользованные ресурсы по энергодефицитному югу, а также определить 
возможности или перераспределение для обеспечения энергоснабжения прио
ритетных проектов.

В связи с этим поручаю министерству жилищной политики и энергетики 
региона и министерству экономического развития и промышленности совмест
но с энергоснабжающими организациями провести детальный анализ использо
вания электромощностей по всем договорам технологического присоединения 
мощностью свыше 500 кВт за последние семь лет. Работу эту необходимо за
вершить до 1 сентября 2025 года.

В завершении темы еще один важный момент. Институтом систем энерге
тики Сибирского отделения Российской академии наук им. Мелентьева завер
шается работа над энергетической стратегией Иркутской области. Документ 
охватывает не только вопросы энергетики, но и все аспекты, связанные с топ
ливно-энергетическим комплексом региона.

Отдельный раздел стратегии -  вопросы газификации. Это, безусловно, 
сложная задача, решения о строительстве магистральных газопроводов прини
маются на федеральном уровне, а не на уровне региона. Но без магистрального 
газа существенно повысить уровень газификации в регионе очень сложно. Мы 
активно взаимодействуем с федеральными органами власти и компанией «Газ
пром», чтобы обеспечить максимальную готовность Иркутской области к при
ходу большого газа. Актуальная оценка потребности в газе на сегодня -  это 13,7 
млрд м3/год.

Генеральная схема газоснабжения и газификации региона предусматрива
ет развитие газотранспортной инфраструктуры на основе газопровода «Сила 
Сибири-2» при его прохождении через Иркутскую область. Также предусмотрен 
резервный проект -  строительство газопровода «Ковыкта -  Саянск -  Иркутск». 
Основная проблема по нему — это отсутствие свободного, незаконтрактованно- 
го газа. При этом, на наш взгляд, проблема решаемая. Независимые газодобы
вающие компании готовы поставлять газ в «Силу Сибири-1» с месторождений 
Якутии и Иркутской области.

Что хочу подчеркнуть особо: для нас принципиально важно, чтобы стои
мость газа оставалась доступной для потребителей, а сама газификация не спо
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собствовала резкому росту тарифов. К сожалению, риски такие мы видим. 
Именно с учетом этой позиции мы выстраиваем переговоры с «Газпромом».

Мы также продолжаем работу по газификации населенных пунктов, где 
существует технологическая возможность подключения к газу. Совместно с 
«Газпромом» утвержден перечень мероприятий по газификации территорий на 
ближайшие пять лет. В Казачинско-Ленском, Жигаловском, Киренском районах, 
а также городах Братск и Усть-Кут планируется газифицировать более 20 тысяч 
домовладений и 20 котельных. Ну и, безусловно, использование газа для нас -  
это еще и про улучшение экологической обстановки.

В Иркутской области активно реализуется федеральный проект «Чистый 
воздух», охватывающий восемь промышленных городов.

Для каждого города разработаны комплексные планы по снижению вы
бросов загрязняющих веществ, которые затрагивают все основные источники 
загрязнения, от промышленных предприятий до автотранспорта и частного сек
тора с печным отоплением.

Наша общая и вполне достижимая цель -  к 2036 году вдвое уменьшить 
объем опасных выбросов в сравнении с 2020 годом. Решение этой задачи требу
ет согласованных действий и власти, и бизнеса. Учитывая, что промышленные 
предприятия вносят основной вклад в загрязнение воздуха (это порядка 90 %), 
основные усилия в программе сосредоточены на модернизации и техническом 
перевооружении производств. Эти меры позволят существенно сократить вы
бросы и улучшить качество воздуха в наших городах, что играет решающую 
роль в сохранении здоровья.

Так, например, в динамике за последние 3 года показатель заболеваемости 
в Братске по всем причинам и по всем возрастам снизился на 4,3 %. И это весо
мый аргумент, чтобы и дальше усиливать работу по экологическому благополу
чию в индустриальных городах.

Отдельно обращаюсь к руководителям промышленных предприятий. Все 
целевые показатели определены, задачи и мероприятия детально прописаны в 
дорожных картах. Сейчас принципиально важно обеспечить их выполнение и в 
установленные сроки без каких-либо переносов.

Уважаемые депутаты, в рамках экологической тематики несколько слов 
хочу сказать о текущей ситуации в сфере обращения с отходами и ликвидации 
накопленного экологического ущерба.

Достигнуты ощутимые результаты в части ликвидации несанкциониро
ванных свалок. За последние 5 лет устранено 505 таких объектов складирования 
отходов общей площадью почти 300 гектаров, что составляет 58 % от выявлен
ных нарушений. Общий объем финансирования из областного бюджета соста
вил более 500 миллионов рублей.

Разработаны проекты по объектам загрязнения, расположенным в городах 
Слюдянке, Свирске, Зиме, Черемхово. Поручаю министерству природных ре
сурсов и экологии Иркутской области обеспечить взаимодействие с Минприро
ды по включению этих объектов в федеральный проект «Генеральная уборка».

Что касается твердых коммунальных отходов. Ежегодно у нас образуется 
около 800 тысяч тонн таких отходов. Региону необходима инфраструктура, со
ответствующая современным требованиям. И эта инфраструктура создается. Мы 
приступили к реализации значимого проекта -  строительству комплексного 
объекта мощностью обработки твердых коммунальных отходов до 405 тыс. 
тонн в год и мощностью утилизации до 141 тыс. тонн в год. Ввод в эксплуата
цию мы запланировали в 2026 году.

Лес -  отдельная тема.
Вы помните, что раньше Иркутская область «славилась» лесными пожара
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ми и незаконными рубками. Все эти 5 лет мы активно занимались данным во
просом, и результаты есть. Эти темы ушли из федеральной повестки. Так, 
например, в прошлом году площадь лесных пожаров снизилась почти в 7 раз в 
сравнении с 2019 годом. В 2 раза мы увеличили финансирование противопо
жарных мероприятий. Увеличена численность пожарной службы, возросла ее 
оснащенность.

В рамках межведомственной работы с силовыми ведомствами мы получи
ли очень хороший результат по снижению незаконных рубок. За эти годы их 
количество удалось снизить в 4 с лишним раза, а объем почти в 10 раз. Матери
альный ущерб от незаконных рубок снизился в 4 раза. Сейчас активную работу 
проводим по лесовосстановлению. Иркутская область занимает второе место в 
стране по данному направлению.

Предлагаю посмотреть небольшой ролик. (Проигрывается видеоролик).
Уважаемые коллеги, следующий блок посвящен одной из важнейших для 

каждого человека теме -  медицине. Здравоохранение -  сфера, которая, благода
ря национальным проектам качественно меняется, но при этом из года в год 
входит в топ направлений, по которым идет наибольшее количество обращений 
граждан. За 5 лет за счет средств федерального и регионального бюджета мы 
отремонтировали 138 объектов здравоохранения, построили 6 больниц и поли
клиник, 200 быстровозводимых модульных конструкций -  это фельдшерско- 
акушерские пункты, амбулатории и другие объекты. Закуплено 299 автомоби
лей, 17 мобильных комплексов и более 6 тысяч единиц оборудования. В рамках 
социального партнерства с ведущими компаниями открыты 4 инфекционных 
отделения в Тайшете, Братске, Шелехове, в Усть-Куте.

Ключевое -  это первичное звено. В этом году завершаем строительство 
Тангуйской больницы, двух поликлиник в Иркутске, проектируем новый корпус 
Иркутской инфекционной больницы. Уже этом году мы капитально отремонти
руем 50 объектов здравоохранения, создавая комфортные условия для работы 
медицинских специалистов и пациентов. У нас прошлом году было зарегистри
ровано более 16 млн посещений поликлиник. Поэтому в ближайшие 5 лет пла
нируем построить еще 15 медицинских учреждений, 78 фельдшерско- 
акушерских пунктов и амбулаторий, создадим 7 женских консультаций и осна
стим 2 перинатальных центра.

Мы стараемся внедрять инновации. Расширили применение телемедицины 
и использование информационных систем для наблюдения за состоянием здо
ровья пациентов. Создали сеть амбулаторных кабинетов и межрайонных цен
тров по лечению хронической сердечной недостаточности. Открыли 16 центров 
амбулаторной онкологической помощи. Есть результаты. Например, в 2024 году 
смертность от болезней системы кровообращения снизилась в регионе на 1,6 %. 
Особое внимание уделяем повышению доступности первичной медицинской 
помощи. Активно работаем с Минздравом России по формированию новой про
граммы модернизации первичного звена здравоохранения до 2030 года. Феде
ральное министерство одобрило и согласовало внесение региональных объектов 
в национальный проект «Активная и продолжительная жизнь». Таким образом 
мы увеличим мощность нашего поликлинического звена сразу на три 3250 по
сещений.

Для улучшения качества медицинского обслуживания мы используем все 
возможности. С конца прошлого года в результате наших договоренностей с 
«Российскими Железными Дорогами» в регионе работает новый передвижной 
консультативно-диагностический центр «Святой Пантелеймон». Мы строим но
вые больницы, нашими хирургами гордится вся страна, каждый день медики 
самоотверженно спасают жизни, лечат, вселяют надежду и уверенность, помо
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гают появиться на свет.
И все же... Если тема медицины для жителей региона остается в числе 

ключевых, значит, Правительству региона необходимо еще раз проанализиро
вать все слабые места и принять конкретные практические меры.

Мы действительно провели большую работу. Но скажу честно, еще пахать 
и пахать в этом направлении. На каждой встрече с людьми звучит тема качества 
медицинских услуг. Понимаем, что первое и главное, на чем держится система, 
-  это, конечно, кадры. По уровню обеспеченности медицинским персоналом об
ласть вышла на показатели лучше среднероссийских. Так, в 2019 году обеспе
ченность врачами составляла 38 человек на 10 тысяч населения, на сегодняшний 
день уже 50 человек на 10 тысяч населения. Хотя, конечно, это недостаточный 
рост. Задача - к 2030 году снизить дефицит врачей на 95 % от имеющейся по
требности.

На текущий момент укомплектованность врачами составляет почти 86 %, 
средним медицинским персоналом около 89 %. Мы дорожим всеми нашими ме
диками и стараемся делать все, чтобы удержать кадры. Уже с этого года в Ир
кутской области стартует масштабный региональный проект «Медицинские 
кадры». Ежегодно мы будем трудоустраивать не менее 100 молодых специали
стов -  врачей-стажеров. Но главное -  мы обязаны закрыть кадровые проблемы в 
отдаленных территориях. Пока проблема не решится полностью, поручаю ми
нистерству здравоохранения усилить выездные бригады для северных террито
рий.

В этом году мы увеличиваем целевой набор: в высшие учебные заведения 
на 80 %, в медицинские колледжи на 8 %. Однако по ключевым специальностям 
остается недобор. Поручаю министерству здравоохранения и учебным заведе
ниям разработать дополнительные меры для исправления данной ситуации.

Решение вопросов здравоохранения -  это часть национальной задачи по 
увеличению продолжительности жизни. Сегодня средняя продолжительность 
жизни в Иркутской области составляет почти 69 лет. Наша плановая задача, со
гласованная с Министерством здравоохранения- выйти на 74 года к 2030 году. 
Это крайне сложная, комплексная цель, а ее достижение требует системной ра
боты по четырем направлениям: здравоохранение, экология, дорожная безопас
ность, популяризация активного образа жизни.

Качество жизни нашего старшего поколения -  важный для нас вопрос. Се
годня в регионе почти 497 тысяч пенсионеров, 69 тысяч из них старше 80 лет. 
Эти люди — наша мудрость, наша история. И наша обязанность создать для них 
такие условия, чтобы их годы были наполнены не просто заботой, но и возмож
ностями для активной, полноценной жизни. В конце прошлого года мы утвер
дили региональную программу «Активное долголетие» в рамках национального 
проекта «Семья». Она рассчитана до 2030 года.

Александр Викторович, знаю, что вы предложили создать единый инфор
мационный ресурс для жителей старшего поколения. Конечно, это нужно сде
лать, программа уже начала свою работу, и мы видим, как она востребована. 
Поручаю министерству социального развития во взаимодействии с профильны
ми органами власти организовать работу по созданию и эксплуатации такого 
ресурса.

Уважаемые коллеги, экологическое благополучие и качественное меди
цинское обслуживание, безусловно, создают фундамент для здоровой жизни, но, 
если говорить о решении демографических вопросов, то этого недостаточно.

Перед нами большие задачи поставил Президент. И повышение рождаемо
сти, поддержка материнства и детства в числе важнейших из них. Сегодня в ре
гионе действует комплексная система мер поддержки рождаемости. Важнейший
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компонент -  это прямая финансовая поддержка семей: региональные выплаты 
при рождении детей, льготы на жилье, субсидии многодетным.

Мы продлили действие регионального материнского капитала до 2030 го
да. Его размер сейчас составляет 153 тысячи рублей. В ближайших планах уста
новить бессрочное действие областного материнского капитала. Поручаю мини
стерству социального развития, опеки и попечительства Иркутской области 
подготовить и внести на рассмотрение в Законодательное Собрание Иркутской 
области проект соответствующего закона Иркутской области не позднее 
1 сентября 2025 года.

Понятно, что повышение рождаемости -  это не только вопрос экономиче
ских мер, но и смена общественных установок. Этому могут способствовать со
циальные кампании и вдохновляющие реальные истории семей. С прошлого го
да 21 сентября законодательно определено Днем многодетной семьи в Иркут
ской области. Сейчас такой статус имеют более 40 тысяч семей.

Мы активно взаимодействуем с федеральными институтами по вопросам 
демографической политики. В начале апреля при поддержке Агентства страте
гических инициатив в Иркутске провели проектно-аналитическую сессию, по
священную выработке решений в этой сфере.

С учетом выработанных предложений поручаю Правительству Иркутской 
области в кратчайшие сроки разработать межведомственный план мероприятий 
по улучшению демографической ситуации. Документ должен быть синхронизи
рован с федеральной стратегией действий в сфере семейной и демографической 
политики, включая меры поддержки многодетных семей, рассчитанные до 2036 
года. Несмотря на то, что объявленный Президентом Г од семьи уже завершен, 
мы набрали хороший темп по поддержке материнства и детства, и снижать его 
не собираемся.

Еще один важный приоритет, от которого также зависит рост демографии 
-  модернизация системы образования.

Когда я говорил о нацпроектах, то обратил внимание на количество уже 
построенных объектов образования. На ближайшие 5 лет у нас также серьезные 
планы: в работе 27 больших объектов. Все мы это делаем для наших детей. Со
зданная за пять лет инфраструктура способствует развитию и поддержке спо
собностей и талантов подрастающего поколения. Ежегодно порядка 120 тысяч 
школьников участвуют в различных мероприятиях, олимпиадах, конкурсах, фе
стивалях от школьного до федерального уровней.

Хочу поблагодарить учителей, преподавателей и самих, конечно, детей, 
которые приносят нам заметные достижения, большие результаты. Наши учени
ки, олимпиадники, выпускники радуют нас своими победами.

Наша задача не только обновлять здания и учебные классы, важно обнов
лять и содержание. Мы начали более раннюю подготовку ребенка к выбору 
профессий, запустили профильные классы.

Сегодня в зале руководители крупных предприятий, и часто мы слышим 
запрос на тех, кто силен в математике, физике, во всем, что дает техническое 
образование. Мы благодарны нашим передовым предприятиям за то, что они 
также включены в работу образовательных учреждений по профориентации 
школьников. В школах региона уже создано 159 профильных классов, из них 35 
совместно с компаниями «Росатом», «Газпром», «РЖД», Ен+, ИНК, «Полюс» и 
другими. В них ребята получают свои первые знания о профессии.

Теперь коротко о системе среднего профессионального образования.
Коллеги, совместно с вами была проведена достаточно серьезная работа и 

разработана концепции развития среднего профессионального образования. По
явление этого документа не итог, а старт комплексной модернизации СПО. В
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рамках федерального проекта «Профессионалитет» улучшена материально- 
техническая база образовательных учреждений, установлены связи с работода
телями и обновлены образовательные программы. Мы планируем полностью 
адаптировать систему среднего профессионального образования к потребностям 
рынка.

Высшая школа. Сегодня она как никогда интегрирована в социально- 
экономическую повестку. Наши вузы показывают хорошие результаты по под
готовке профильных специалистов. 87 % выпускников образовательных учре
ждений региона сегодня продолжают свою трудовую деятельность на предприя
тиях региона. Однако проблема миграционного оттока молодежи сохраняет 
свою актуальность. В этой связи требуется дальнейшее совершенствование си
стемы целевой подготовки специалистов и развитие механизмов взаимодей
ствия с предприятиями -  работодателями.

Прошу Правительство региона совместно с советом ректоров подготовить 
соответствующие предложения.

Коллеги, теперь про спорт. Я предлагаю начать с ролика. (Проигрывается 
видеоролик).

Уважаемые коллеги, наш Президент ставит задачу сделать спорт макси
мально доступным, чтобы как можно больше людей могли заниматься, и у каж
дого была возможность самореализации. Физической культурой и спортом в ре
гионе занимается более 1 млн человек, это 48 % населения в возрасте до 79 лет. 
Мы уделяем внимание созданию спортивной инфраструктуры. Так, например, за 
последние годы создано 94 плоскостных спортивных сооружения. Уровень 
обеспеченности спортивными сооружениями увеличился с 47 % в 2019 году до 
почти 55 % в 2024 году. К 2030 году планируем увеличить его до 60 %. В наших 
пятилетних планах построить более 100 плоскостных спортивных сооружений, 
три физкультурно-оздоровительных комплекса, региональные спортивные цен
тры, ну и, конечно же, стадион. Сейчас в среднем спортивная инфраструктура 
загружена на 80 %, и, как мы понимаем, резерв роста есть.

Предлагаю учредить ежегодный конкурс «Самый спортивный муниципа
литет Приангарья» с системой поощрения для территорий-лидеров по развитию 
инфраструктуры и вовлечению населения в спорт. Необходимо расширить про
грамму городских и районных турниров по самым разным видам спорта, в том 
числе школьных, организовывать регулярные семейные спортивные мероприя
тия, проводить во всех муниципалитетах «Неделю спорта» с мастер-классами от 
ведущих тренеров.

Поручаю министерству спорта региона совместно с мэрами муниципаль
ных образований обеспечить комплекс мер по популяризации спорта и повыше
нию загруженности спортивных объектов.

От спорта -  к культуре. Иркутская область входит в число лучших регио
нов страны по исполнению национального проекта «Культура». За эти годы мы 
построили 9 муниципальных домов культуры, 19 учреждений капитально отре
монтировали, улучшили материальную базу 80 учреждений культуры. В декаб
ре 2024 года национальный проект «Культура» завершен.

В этом году уже в рамках реализации мероприятий другого национального 
проекта «Семья» планируем капитально отремонтировать 5 объектов культуры, 
оснастить необходимым оборудованием Братский городской музей, Музыкаль
ный театр им. Загурского, создать 4 модельные библиотеки.

Заметную роль в жизни региона играют культурные события. Я хочу по
благодарить всех работников культуры за то, что жизнь региона наполнилась 
новыми крупными мероприятиями. Например, Всероссийский театральный фе
стиваль имени Распутина, Всероссийский молодежный фестиваль-форум «Ан-
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тара-Джаз», Большой Детский фестиваль Сергея Безрукова и другими.
Наш регион -  кладезь талантов, говорю об этом всегда. Ежегодно три 

лучших работника культуры получают звание «Заслуженный работник культу
ры и искусства Иркутской области». Но мы понимаем, что наград заслуживает 
большее количество творческих работников.

В связи с этим поручаю министерству культуры Иркутской области про
работать вопрос о дополнении перечня почетных званий Иркутской области та
кими званиями как «Заслуженный артист Иркутской области» и «Заслуженный 
художник Иркутской области».

Для решения проблемы кадров в малых населенных пунктах поручаю ми
нистерству культуры Иркутской области обеспечить участие в новой федераль
ной программе «Земский работник культуры».

По итогам года Иркутская область вошла в топ-30 регионов России по ту
ристической привлекательности. В прошлом году наш регион посетило почти 2 
миллиона человек. Вы знаете, регион вошел в грандиозный проект «Пять морей 
и озеро Байкал», поддержанный Президента России. Этот проект позволит со
здать круглогодичный курорт «Волшебный Байкал» на территории нашего ре
гиона и Республики Бурятия. У нас в проект включено 2 локации, по которым 
составлены дорожные карты. Проекты должны быть реализованы до 2030 года. 
В ближайшее время коллеги должны представить региональную стратегию раз
вития туризма до 2036 года с ответами на актуальные вопросы о развитии тури
стической и обеспечивающей инфраструктуры.

Уважаемые коллеги, вы, наверное, обратили внимание на слоган «Будущее 
здесь». И это не столько про нас с вами, сколько про тех, кто будет жить, рабо
тать, растить детей и внуков здесь через 20 -  30 лет. Это про нашу молодежь. 
Сегодня как никогда важно синхронное решение двух задач: первая -  удержа
ние молодежи через трудоустройство, жилье и социальные гарантии, и вторая -  
стимулирование рождаемости через реальную поддержку молодых семей. Мо
лодежная политика для нас не просто список проектов и мероприятий, а долго
срочная стратегия, напрямую влияющая буквально на все приоритетные цели 
развития региона.

В рамках регионального проекта «Молодым семьям -  доступное жилье» за 
5 лет выдано почти три тысячи свидетельств молодым семьям. В этом году жи
лищные условия смогут улучшить 346 молодых семей.

Вот уже три года подряд Иркутская область становится победителем Все
российского конкурса программ «Регион для молодых». Участие в конкурсе 
позволило открыть региональный Дом молодежи и два молодежных центра в 
муниципалитетах.

В этом году будет завершен первый этап модернизации инфраструктуры 
регионального центра психологической помощи и социальной реабилитации 
молодежи «Воля». Всего в регионе открыто 25 муниципальных молодежных 
центра. Третий год мы проводим конкурс по присуждению премий Губернатора 
в сфере молодежной политики для тех, кто вносит вклад в развитие этой сферы, 
а также ребят, которые занимаются научной деятельностью. Мы активно под
держиваем и в дальнейшем будем развивать движение Российских студенческих 
отрядов. Благодаря этому в последние пять лет только за летний период трудо
устроено почти 9 тысяч студентов.

В сфере молодежного предпринимательства успешно функционируют Яр
марка и клуб молодых предпринимателей.

Считаю необходимым усилить меры поддержки молодых предпринимате
лей. В связи с этим поручаю Центру «Мой бизнес» совместно с другими инсти
тутами развития разработать специальный пакет мер поддержки, ориентирован
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ный именно на эту целевую группу.
Значимое событие для нашей молодежи -  ежегодный Международный мо

лодежный форум «Байкал».
Параллельно выстраиваем систему патриотического воспитания: создаем 

кадетские классы, расширяем сеть центров Авангард.
В этом году на базе отреставрированного Дома офицеров будет создан 

Центр патриотического воспитания Иркутской области. Сейчас завершаются 
фасадные работы, а полностью завершить ремонт планируем к концу года. Я 
уверен, что Дом офицеров станет новой точкой притяжения молодежи.

У нас активно развивается сеть Добро.Центров. Уже открыто 15 таких 
центров в 13 муниципалитетах. К концу 2027 года планируем охватить не менее 
половины муниципальных образований, а в перспективе пяти лет все без ис
ключения. Регион трижды побеждал во всероссийском конкурсе «Регион доб
рых дел», а общее число вовлеченных в волонтерство жителей области превы
сило 1 миллион человек.

Предлагаю посмотреть небольшой ролик по теме. (Проигрывается ви
деоролик).

Уважаемые коллеги, у нас в регионе реализуются два интересных и значи
мых проектов, в которых решающую роль играет активность граждан. Это про
ект «Народные инициативы» и «Инициативные проекты». За последние 4 года 
общий объем субсидий из областного бюджета на реализацию проектов иници
ативного бюджетирования составил 5,2 млрд рублей. За это время реализовано 
почти 7,5 тыс. мероприятий. В этом году у нас 632 инициативных проекта на 
территории 183 муниципальных образований и почти тысяча мероприятий по 
народным инициативам. В областном бюджете запланировано почти 2 млрд 
рублей. Мы видим эффективность этих проектов.

Попрошу мэров и глав администраций муниципальных образований обес
печить реализацию в полном объеме мероприятий перечня проектов народных 
инициатив и инициативных проектов, а также усилить работу по информирова
нию и привлечению граждан к участию в инициативном бюджетировании.

Пространства для живых дискуссий, где рождаются конструктивные ре
шения -  это две важные площадки для взаимодействия регионального прави
тельства с местными властями: Ассоциация муниципальных образований и Ре
гиональный совет.

Отмечу, что за последние пять лет финансирование муниципалитетам уве
личено на 75 %, это более 53 млрд рублей.

В 2024 году финансовая поддержка составила 125 млрд рублей, из них 46 
% направлены на решение вопросов местного значения.

В 2021 году мы одни из первых в России установили дифференцирован
ные нормативы отчислений от упрощенной системы налогообложения.

При этом с 2024 года увеличили нормативы от УСН для городских окру
гов до 50 %, для муниципальных округов -  до 75 %. Это обеспечило рост дохо
дов местных бюджетов в 2024 году на более чем 2 млрд рублей.

И сегодня я хочу еще раз выразить благодарность всем главам муниципа
литетов за партнерство и совместную работу.

Хочу отметить эффективность работы региональных отделений политиче
ских партий, в первую очередь представленных в Законодательном Собрании. 
Мы с вами часто дискутируем, но те достижения, те решенные проблемы, о ко
торых я сегодня сказал, -  это наша с вами совместная заслуга.

Спасибо вам за поддержку инициатив Правительства области. Хочу побла
годарить всех, кто присутствует в зале, всех тех, кто сегодня работает на местах. 
Я уверен, что и дальше совместно мы добьемся значительных и заметных успе
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хов.
Дорогие друзья! Сегодня вы несколько раз на экране видели надпись: «Бу

дущее здесь!». Будущее, действительно, здесь. Оно в каждом поселке, в каждом 
городе нашей большой и красивой области, оно в наших с вами руках, в наших 
конкретных делах, оно в наших детях. Будущее, действительно, здесь! И оно 
зависит от того, насколько амбициозные и смелые цели мы ставим себе, 
насколько лично вовлечены и погружены в работу, насколько сильны управлен
ческие команды, насколько мы открыты людям.

Уважаемые депутаты! Наш Президент сказал: «Главный результат наших 
программ измеряется не тоннами, километрами и суммой потраченных денег. 
Главное -  это оценка людей, то, как меняется к лучшему их жизнь».

Пять лет назад я шел на выборы под девизом «В ответе за область и за лю
дей». И все эти годы я руководствуюсь только этим. Да, что-то получается, что- 
то не очень. Но все, что я делаю -  делаю честно, открыто, ответственно, потому 
что действительно чувствую эту ответственность за область и за людей. Глав
ный наш отчет перед людьми, за которых отвечаем мы с вами.

В сентябре этого года состоятся выборы Губернатора Иркутской области. 
И я принял решение участвовать в них не из-за личных амбиций, а потому что 
здесь есть поддержка, поддержка людей, поддержка Президента и остается еще 
много задач, требующих решения, и долгосрочных проектов, которые мы вме
сте с вами начали. Оценку нашей пятилетней работы жители региона дадут в 
сентябре. Но скажу вам совершенно искренне: для меня и моей команды это бу
дет самая важная оценка. Спасибо вам. (Аплодисменты).

МЕДВЕДЕВ С.В. -  ведущий

Церемония оглашения послания Губернатора Иркутской области «О по
ложении дел в Иркутской области в 2024 году и основных направлениях об
ластной государственной политики на 2025 год» в рамках 23-й сессии Законода
тельного Собрания Иркутской области окончена.

ВЕДЕРНИКОВ А.В. -  председатель Законодательного Собрания Иркутской 
области

Уважаемые депутаты, очередная сессия Законодательного Собрания Ир
кутской области состоится 21 мая 2025 года. 23-я сессия Законодательного Со
брания Иркутской области объявляется закрытой.

(Звучит Гимн Российской Федерации)

Руководитель аппарата 
Законодательного Собрания 
Иркутской области И.В. Ленынина
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